
СУББОТНИК МЭРА. Общегородской суб-
ботник прошел в субботу, 30 апреля, в столи-
це. Провели его вместо того, который не со-
стоялся из-за плохой погоды 23 апреля. В ра-
ботах принял участие и мэр Юрий Лужков. На
Поклонной горе он собственноручно посадил
три ивы и несколько розовых кустов. Всего в
ходе субботника посажено 1,4 тысячи де-
ревьев, убраны 3,8 тысячи гектаров газонов,
вывезено около 42 тысяч кубометров мусо-
ра, приведены в порядок почти 2,6 тысячи
дворов. В субботниках, как сообщил мэр,
приняли участие 2 миллиона москвичей.

ЖУРНАЛИСТАМ-ФРОНТОВИКАМ. В парке
Победы на Поклонной горе в четверг, 28 ап-
реля, открылась мемориальная аллея в па-
мять о журналистах, погибших в годы Вели-
кой Отечественной войны. Тогда издавалось
847 армейских и флотских газет, на передо-
вой, сменяя друг друга, работали 258 опера-
торов кинохроники. Всего летописцами вой-
ны были более 10 тысяч военных журнали-
стов: они шаг за шагом, событие за событи-
ем фиксировали трудный и долгий путь к ве-
ликой Победе. Почти каждый шестой из них
не вернулся с редакционного задания.

Петр 
АКСЕНОВ,
первый
заместитель
мэра Москвы 
в правительстве
г. Москвы,
руководитель
Комплекса
городского
хозяйства

Д орогие наши ветераны!
Шесть десятилетий назад вы вступили
на улицы и площади Берлина победи-

телями. Весь мир не только увидел грозную
мощь советского оружия, но и был потрясен
величием духа нашего народа, выстоявшего в
невероятно тяжкой битве - битве света и
тьмы, добра и зла.

Цена этой Победы не поддается измере-
нию в рамках всей истории человечества -
она оплачена миллионами жизней, вашими
ранами и контузиями. Многие из вас до сих
пор носят в себе металл войны, осколки мин
и снарядов. Потребовались неисчерпаемые
запасы мужества и стойкости, чтобы одолеть
фашистские орды, пришлось испить горечь
поражений, трагических месяцев отступле-
ния, дни и ночи окружений, а потом свершить
перелом и погнать армии врага вспять.

Ратоборцы Отчизны, вы показали образцы
невиданной храбрости и воинского умения.
Иначе и быть не могло - вы сражались за род-
ную землю, за свои города и деревни, за сво-
их близких, за свободу и независимость. Вас
укрепляла вера в то, что поднялась вся огром-
ная страна, что тыл обязательно поддержит
фронт, бесперебойно снабжая оружием, тан-
ками, самолетами, легендарными катюшами.
Славу Победы разделяют нынче ваши жены и
сестры, выхаживавшие раненых и растившие
хлеб, ваши сыновья, которые только с ящиков
могли дотянуться до рукояток станков.

Сегодня мы склоняем головы перед вашим
беззаветным самопожертвованием. Долг сле-
дующих за вами поколений неоплатен. Мос-
ковское правительство, все москвичи делают
все возможное, чтобы поддержать вас, воз-
дать должное за великий ваш подвиг. Но все
равно это лишь малая толика того, что мы
обязаны сделать для достойной вашей жиз-
ни, для поддержания уверенности в том, что в
памяти народной останется имя каждого из
павших и живых.

Когда многие из вас в час парада проедут в
легендарных полуторках по брусчатке Крас-
ной площади и грянут оркестры, когда в небе
распустятся цветы парадного салюта - знайте:
это вся страна, весь мир, весь наш народ чест-
вуют богатырей-победителей! Чествуют вас!

От имени всех москвичей желаю вам доб-
рого здоровья, глубочайшего уважения род-
ных и близких, добра и спокойной, светлой
старости. Счастья вам, бойцы Родины, ратни-
ки Великой Победы!
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Евгения ПРИДАНЦЕВА,
пенсионерка, ЗАО:
- Уважение к истории своего народа,
своей страны начинается в семье - с
уважения к своим близким и далеким
предкам. Я начала заниматься истори-
ей своей старинной купеческой семьи
уже в зрелом возрасте и открыла для
себя целый мир. Мои поиски и откры-
тия сблизили, подружили нас, потом-
ков Полежаевых. Их служение своей
семье и своему народу, их страдания,
заблуждения, любовь достойны и ува-
жения, и памяти.

Алексей СИНИЦИН,
командир поискового 
отделения молодежного отряда
им. А.Н. Рожкова:
- Наш отряд проводит поиски останков
солдат, пропавших без вести во время
Великой Отечественной войны. Тот, кто
хоть раз участвовал в наших походах,
вряд ли сможет забыть историю. Но не
все желающие подростки могут при-
нять участие в нашем деле. На поездки
нужны деньги. Финансирование работ
не осуществляет ни одна структура.

Людмила КЛИМОВА,
директор детского сада 
№ 1503, ЮАО:
- Вспомните 90-е годы ушедшего ве-
ка. Мы будто забыли историю нашего
государства. Кроме доллара, ничего и
знать не хотели. А разве дети, моло-
дежь перестали расти? Вот они и вы-
росли, не зная, а следовательно, и не
уважая историю Родины.

Андрей ИЛЬХОВСКИЙ,
инженер-электрик, СВАО:
- Государство обязано начинать с са-
мого себя, показывая пример того, как
и что оно делает для умножения дос-
татка населения. Когда говорят одно, а
делают другое, место уважения зани-
мает досада, страх, неверие. 

Людмила УВАРОВА,
референт «Независимой газеты»:
- Надо прислушиваться к своим от-
цам и дедам, которые жизнь положи-
ли за други своя, за нас с вами, за на-
ше будущее. Своей жизнью мы обя-
заны им - их мечтам, их труду, их
любви.

Александр СЕМЕННИКОВ,
депутат Мосгордумы:
- Не забывается то, что интересно. Поэ-
тому важно увлечь людей событиями
минувших лет. Взять хотя бы названия
улиц нашего города. Наверняка жите-
лям аллеи Витте или бульвара Дмитрия
Донского захочется перелистать стра-
ницы книг, рассказывающих о жизни
этих выдающихся людей. Через не-
сколько дней мы будем отмечать День
Победы. И это не только дань уважения
нашим героям войны, но и воспитание у
нового поколения россиян историче-
ской памяти.

Александр ШКУРКО, 
директор Государственного 
Исторического музея:
- Неуважение к истории возникает в
эпоху великих перемен. Обнаружива-
ются факты, которые прежде скрыва-
лись, и люди чувствуют растерянность.
Честно признаюсь: как вызвать, пробу-
дить уважение к истории и историкам,
не знаю. Но стараюсь добросовестно
справляться со своими обязанностями.
Мы в музее организуем выставки,

главная цель которых - открыть людям
героические страницы нашей истории.

Виссарион АЛЯВДИН,
режиссер-документалист:
- Причастность к истории страны возни-
кает, если не просто читать историче-
скую литературу, а по крупицам соби-
рать сведения о каком-нибудь событии
или периоде, используя архивные доку-
менты или переписку. В этом случае ис-
торические образы из абстрактных, тра-
фаретных превращаются в живые, и че-
ловек начинает ощущать себя частью
реального исторического пространства
своей страны.

Юрий АЛЕКСАНДРОВ,
кандидат исторических наук,
ветеран ВОВ:
- Чтобы привить уважение к своей ис-
тории, нужно давать исторические
знания более разносторонне, а не с
позиции довлеющей в данный момент
идеологии. Нужно научиться отделять
историю от политики, особенно сию-
минутной. Тот, кто сумеет это сделать,
будет великим современником.
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СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

ВНИМАНИЕ! СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР «МС» ВЫЙДЕТ 18 МАЯ

ПОБЕДИТЕЛЯМ -
СЛАВА!

НОВОСТИ

Всмотритесь...
Так это было. 
На рисунке фронтового художника В. Богаткина 

не видно солдатских лиц: только громада рейхстага -
и дым, дым. А они, солдатики наши, рвутся туда, на-
встречу дыму и огню. Лиц не видно, потому что не на
параде они и не в кино - это бой настоящий. Смер-
тельный.

...Уже потом, годы спустя, мы придумаем фразу
- «никто не забыт и ничто не забыто». Они тогда не
знали ее. Да и не думали: забудут, не забудут... Их
были миллионы - солдат и тружеников Отечествен-
ной нашей войны. И, конечно, они понимали, что
человечество не сможет упомнить всех поименно -
дай бог, чтоб не забыли самые родные, близкие, а
хорошо бы еще и внуки-правнуки... Но им вери-
лось, что не забудется главное: смрад и мерзость
человеческой бойни. И казалось, люди навсегда

поймут, что этому нет и не может быть оправдания.
Увы...

Сегодня те, кто пришел в мир «на все готовое»,
азартно дискутируют, по какому списку числить ста-
рых солдат, как их называть - освободителями или ок-
купантами. И еще: стоила или не стоила наша Победа
таких невероятных жертв. А спорить-то, господа, не о
чем! Просто надо представить себе, что Красная Ар-
мия дошла бы до границ СССР, освободив от врага
свои пределы - и остановилась бы, предоставив ос-
тальной Европе самой разбираться с гитлеровским
рейхом. Наши людские потери уж точно были бы
меньше на миллионы. Помните: «Враги сожгли род-
ную хату... А на груди его светилась медаль за город
Будапешт»?! Но вот что было бы тогда с тем же Буда-
пештом, с Варшавой, Прагой, Белградом? Чем ознаме-
новалось бы для сотен тысяч «трудовое воспитание» в
концлагерях? Какими жертвами обернулись бы для

Англии, Франции, Италии победы и поражения союз-
нических войск?

Нет, освободительная миссия была не выдумкой
сталинских идеологов - каждый наш солдат считал ее
поистине священным долгом. И платил за нее жиз-
нью. Откуда ему было знать, что нынешние политиче-
ские менялы оценят ее по дешевке? Впрочем, война и
рынок - синонимы только для политиков, но не для
солдат...

Много годовщин будет еще у нашей Победы. И
смешно спорить, кому ставить памятники, а кому - нет:
истории видней, кого увековечить злодеем, кого - свя-
тым, кого - героем. В сегодняшних же диспутах прояв-
ляется лишь одно: попытки новых вождей самоутвер-
диться на исторической сцене. К счастью, большинст-
ву людей нет дела до этого. Они чествуют Победите-
лей. Потому что слава их - на века!

Владимир ЛЮБИЦКИЙ
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СЕГОДНЯ НА УЛИЦАХ И В ПАРКАХ
МОСКВЫ ВЫСАЖИВАЮТ 
СВЫШЕ 300 ВИДОВ ЦВЕТОВ. 
И ГОРОД ЖИВЕТ ПО-ДРУГОМУ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 16 (122), 4 - 10 мая 2005

-Виктор Георгиевич, в последние не-
сколько лет облик города очень
изменился, в том числе благода-

ря Мосзеленхозу - появились новые ал-
леи, цветники. Видимо, изменился и Мос-
зеленхоз?

- Так и есть! Еще пять лет назад цве-
точное оформление города было ниже
всякой критики, школа цветоводов угаса-
ла, цветники были однообразные и невы-
разительные, как типовые дома. Помогли
нам в поднятии профессионализма го-
родские фестивали цветников, которые
мы начали проводить три года назад.
Первый собрал 60 участников, второй -
100, на третьем ожидаем 200. Фестиваль
- это подлинная школа: разные цветово-
ды - разные подходы к профессии. С од-
ной стороны, приверженцы старой шко-
лы, с другой - много молодых с совре-
менными взглядами на декоративное ис-
кусство. Общение им очень много дает,
как всем творческим людям. Интерес
этот не одномоментный, ведь идея, зало-
женная цветоводом, проявится только
тогда, когда его композиция наберет пол-
ную силу - ближе к Дню города. Резуль-
тат мы видим на городских улицах, скве-
рах и площадях.

- Вы сказали, что есть старая школа цве-
товодов и новая. В их диалоге, видимо, ро-
ждаются новые идеи?

- И этот процесс интересно наблюдать!
Скажем, старая московская школа прояв-
ляет себя в создании плоскостных цветни-
ков, а молодежь больше интересуется объ-
емными формами. Молодые, кстати, про-
являют больший интерес к зарубежному
опыту - мы стараемся наших цветоводов и
дизайнеров посылать за границу. В резуль-
тате появилось много новых идей, в том
числе объемные композиции, а цветовод-
ческие хозяйства, которые занимаются вы-
ращиванием рассады, значительно расши-
рили ассортимент.

- Но фестиваль цветов - школа не толь-
ко для ваших цветоводов, но и для осталь-
ных москвичей. Ведь чем отличаются цве-
точные выставки от, допустим, выставки
мясных изделий? Там человек попробовал
разные виды колбас, выбрал по вкусу и
стал покупать понравившийся. На выставке
цветов иначе: увидел - и захотел своими
руками нечто подобное сделать. После фе-
стивалей к вам, наверное, больше стали об-
ращаться с просьбами?

- Мы даже не ожидали, что интерес к
этим фестивалям будет такой большой.
Скажем, первый проводился в парке, где
обычно даже летом гуляло едва ли пять-
десят человек. В дни фестиваля и после
него в десятки раз возросло число отдыха-
ющих. То же самое - в Кузьминках. Префе-
ктура округа пыталась оценить людской
поток - он достигал 10 тысяч. Я замечал,
что многие люди ходили не просто полю-
боваться цветами - кто-то фотографиро-
вал композиции, кто-то зарисовывал, под-
ходил к специалистам, расспрашивал, за-
писывал...

Последние несколько лет Департамент
природопользования проводит конкурс на
лучшее цветочное оформление балкона,
придомового участка. Мне в руки попал
каталог этих работ, и я был поражен мас-
терством любителей, нестандартными
подходами.

- Подходы, может быть, нестандартные,
но рассаду они берут у вас?

- Рассадой будут обеспечены все участ-
ники фестиваля. Кто имеет свои мощности,
тот придет со своей.

- А климат как-то ограничивает ваших
цветоводов в выборе сортов?

- Я бы ответил так: ограничительный
круг постоянно расширяется. Четыре года
назад ассортимент цветочной рассады ко-
лебался в пределах 100-120 видов. Сегодня
мы высаживаем свыше 300 видов цветов.
И есть возможность дальнейшего роста.
Наши специалисты много ездят, завозят
новые виды, чтобы проверить, может ли
растение жить в наших климатических ус-
ловиях. В прошлом году впервые в Москве
появилось вертикальное цветочное
оформление. Это был эксперимент. Расте-
ния понравились москвичам...

- Какие же новые цветы появились?
- Например, петунии крупноцветковые,

сурфинии - причем у этих весь цветовой
спектр представлен: от белого до темно-си-
него. Нимулус прижился. Новые сорта бе-
гонии - ампельная и изящная. Разные сор-
та виолы, которые выдерживают до пяти
градусов мороза. Их можно смело сажать
ранней весной...

- Это направление будет развиваться?
- Неплохой результат прошлого года все-

ляет надежду. Нужно его развивать смелее
и в больших объемах. И город преобразит-
ся - его улицы, дома, скверы; настроение
людей... В этом году мы скорректировали
свою программу с учетом увеличения объ-
емов в три раза по сравнению с прошлым
годом.

- Но это потребует и соответствующих
вложений...

- У правительства города иной критерий
- качество жизни москвичей. Теперь в
бюджет Москвы введена специальная
строка: цветочное оформление. Но здесь
есть особенность - дороги конструкции.
Современная конструкция - это специаль-
ная пластмасса, автоматический или полу-
автоматический полив. Вертикальные цве-
точные композиции устанавливаются в ос-
новном вблизи проезжей части. Условия
тяжелые - нужно обеспечить сохранность
растений в течение всего периода. Пока
вынуждены пользоваться импортом. В
этом году мы закупаем порядка 300 конст-
рукций, но одновременно ведем перегово-
ры с крупными российскими фирмами,

выпускающими пластмассовые
изделия, чтобы они освоили
подобное производство, - это
сразу снизит затраты. Сегодня
расходы на конструкции соста-
вляют 90 процентов от всех за-
трат на цветочное оформление.
И только 10 процентов идет на
цветы и на уход за ними. Через
год эти цифры поменяются ме-
стами.

- Ваши дизайнеры над этими
конструкциями работают?

- Да, по условию работы с
фирмой-поставщиком шли сов-
местные дизайнерские прора-
ботки по некоторым магистра-
лям, участкам.

- На какие районы города
больше обращаете внимание?

- Учитывая, что год особен-
ный - 60-летие Победы, мы ос-
новной упор сделали на глав-
ные трассы: Ленинский и Ле-
нинградский проспекты, Ка-
ширское шоссе. Включили в
программу пять мостов - на
них в качестве эксперимента
тоже сделаем оформление.
Посмотрим, как будет выгля-
деть, как поведет себя в экс-
плуатации. И сделаем выводы:
развивать либо менять. В нашем деле
многое решает опыт и навык людей...

- Виктор Георгиевич, Москва считается
зеленым городом, но за мажорной общей
оценкой скрываются серьезные пробле-
мы. В частности, проблема строительства
новых парков и скверов, особенно в цент-
ральной части города. Здесь при новом
строительстве под топор идет и без того
небогатая зелень. Между тем есть миро-
вой опыт, когда при сносе старых домов
освободившиеся территории не застраи-
вают полностью, а оставляют площадки
для скверов, небольших парков.

- Больную тему затронули! Действи-
тельно, с карты Москвы стали исчезать
маленькие дворики, скверики. В центре
все больше дворов, которые малы, зате-
нены, да и возможность посадить там что-
либо ограничена. Зеленые вкрапления
вместо части сносимых домов - прекрас-
ный выход из положения: у человека поя-
вляется возможность уединиться в тени,
подышать прохладой.

- В Лондоне таких мест очень много...
- Увы, у нас, допустим, на Ленинском и

Ленинградском проспектах на раздели-
тельных полосах еще лет 15 назад стояли
лавочки, сидели люди, отдыхали. Сегодня
вы не найдете ни одного желающего поси-
деть на проспектах... Поэтому потребность
в небольших сквериках с каждым днем
возрастает...

- Вопрос есть. А ответ?
- Думаю, ответ на этот вопрос должна

дать Москомархитектура. Мое мнение: при
реконструкции микрорайонов эти моменты
должны учитываться. Существующие же
парки мы в меру своих сил и средств при-
водим в порядок. Но они в таком плачев-
ном состоянии! Скажем, на балансе Мосзе-
ленхоза три с половиной тысячи га парко-
вых территорий, из них 2 млн. кв. метров
дорог. Состояние покрытий оставляет же-
лать лучшего. Между тем за дорогами в
парках нужен особый пригляд: здесь мамы
с детьми прогуливаются, бегают малыши.

Объем текущего ремонта дорог от общего -
10 процентов. Мы можем отремонтировать
из отпущенных средств лишь 5 тысяч кв.
метров дорог за сезон. А должны - 200 ты-
сяч! Вот реальность.

На мой взгляд, нужен другой подход к
паркам. Многие функционально не соот-
ветствуют своему назначению. Ведь они в
основном планировались и строились как
ландшафтные, прогулочные. Сегодня тре-
бования изменились. Живя в городе, мы
постоянно стремимся на природу. У кого
есть такая возможность, тот едет на дачу.
У кого нет - идет в парк. Там человек дол-
жен получить максимум удобств. Если это
мама с маленьким ребенком, значит,
должна быть зона для детей от 2 до 5, где
детям можно повозиться. Если мама при-

шла с грудничком в коляске - ей нужно ти-
хое место, допустим, на лавочке в тени по-
сидеть. У людей среднего возраста другие
потребности: они не откажутся и от ресто-
рана...

- Ресторан в парке?
- Почему нет? Если не ресторан, то лет-

нее кафе. Детское кафе. Для людей пожи-
лого возраста тоже должно быть отдельное
место: в домино поиграть, в шахматы,
шашки, пообщаться, наконец, поговорить,
чтобы никто не мешал...

- Тогда место и для влюбленных должно
быть...

- Согласен. То есть структура в парке
должна быть. Но для этого нужна экологи-
ческая экспертиза парка. В этом году мы ее
попытаемся сделать. Для чего? Допустим,
в парке 50-летия Октября 100 га великолеп-
ной территории и нет никаких услуг. Другой
пример: Новопушкинский сквер - крошеч-
ная территория, а на ней: Макдоналдс, три
кафе, «Крошка-картошка», тир. Кроме тех,
что едят в кафе, есть любители поесть в
сквере. Есть там, естественно, и люди без
постоянного места жительства. Вредитель-
ство. Мусор... Сделав экологическую экс-
пертизу, мы получим карту допустимых на-
грузок на территорию без последствий для
зеленых насаждений. Тогда можно плани-
ровать, где и что поставить. 

У нас предложение: на территории пар-
ков есть организации, которые платят арен-
ду за землю, за уборку. А что если создать
некий фонд или открыть расчетный счет,
чтобы часть средств шла на восстановле-
ние парка, на защиту его экологии. Сегодня
это очень актуально: финансовые средства
у нас ограничены, а задачи - масштабны...

- Еще одна проблема - озеленение но-
вых районов. Ваша задача?

- Нет. Строительного комплекса: он за-
нимается благоустройством дворов в ново-
стройках. Озеленение заложено в смете
расходов по строящемуся объекту. В даль-
нейшем, по существующим правилам, пос-
ле выполнения работ в течение года под-

рядная организация обязана эксплуатиро-
вать зеленые насаждения, потом переда-
вать их в эксплуатацию городским органи-
зациям.

- Уточняю: мы видим, как работает Мос-
зеленхоз - высаживает, как правило, дере-
вья, которым 8-12 лет, по современной тех-
нологии, гарантирующей приживаемость
95 процентов. Но что видим возле новых
домов: какие-то хмурые люди втыкают на-
спех хилые веточки - через неделю они за-
сыхают...

- Увы, тема не нова. Я работаю в системе
зеленого хозяйства 20 лет. И все годы, при
разной власти, поднимался этот вопрос.
Строители сажали и сажают деревья, но не
ухаживают за ними - растения гибнут.
Деньги идут на ветер...

- Может быть, разумнее было бы посту-
пить так: строители отдали бы вам деньги,
заложенные на озеленение, а вы бы про-
фессионально выполнили эту работу?

- Согласен.
- Еще одна проблема: старые деревья.

Убирать их - ваша забота?
- Разрешение на санитарную рубку де-

ревьев дает Департамент природопользо-
вания. Мы по мере необходимости получа-
ем там разрешение на санитарную рубку на
своих объектах. Но тема тех же старых то-
полей в Москве стояла, стоит и, думаю,
еще долго стоять будет. На мой взгляд,
проблема в неверном подходе Департамен-
та природопользования к принципу потери
декоративности. Между тем этот принцип -
основной в ведении зеленого хозяйства
любого крупного города.

- А нельзя ли понятие «потеря декора-
тивности» расшифровать...

- Допустим, растет липа. Мы прекрасно
знаем, какого размера и какого габитуса
должна быть крона у здорового дерева. А
что видим? Торчат на корявом стволе две
веточки. Я считаю, такие деревья нужно
удалять. Все специалисты, приезжающие в
Москву, - а здесь часто бывают иностран-
ные гости, - с кем ни поговоришь, пораже-
ны объему зеленых насаждений. Так и го-
ворят: в Москве очень много зелени, но ка-
чество зеленых насаждений - самое низкое
в Европе. Сыграла роковую роль соль, ко-
торую зимой разбрасывали на улицах. Пе-
решли на другие реагенты. Ситуация улуч-
шилась. Но сказать, что она абсолютно без-
опасна для зеленых насаждений, я не ре-
шусь. Потому что другая соль накапливает-
ся в почве. Как это скажется через несколь-
ко лет - посмотрим. Вообще с почвами в
Москве большая проблема. Они засолены.

- Менять...
- Дорого! Вместе с тем мы обязаны

обеспечить жизнедеятельность деревьев.
Постоянно их подкармливаем...

- Еще одна проблема: результат стихий-
ного озеленения во время массового стро-

ительства жилья в 60-70-е годы. С каким
энтузиазмом люди засаживали свои мик-
рорайоны деревьями! Но сажали-то они
неумело: старались воткнуть их под самы-
ми окнами. В результате - сегодня под ок-
нами домов громадные деревья, закрыва-
ющие свет...

- Сегодня эта проблема отрегулирована:
Департамент природопользования разра-
ботал нормативы посадки деревьев вблизи
зданий - не ближе пяти метров от стены до-
ма. Когда идет новая застройка, эти момен-
ты уже учитываются проектировщиками.
На основании этого положения можно уда-
лять и близко растущие деревья.

Но проблема не исчерпывается только
теми деревьями, которые высажены у до-
мов. На субботниках шла бессистемная
посадка и на городских объектах. Возьми-
те бульварное кольцо. Стволов много, а
вида нет. Дереву 30-40 лет, а оно неразви-
то, кроны нет - пара веток торчит. Кстати,
что касается плотности посадки зеленых
насаждений: по нормам посадки в зависи-
мости от вида должны колебаться от 70 до
100 деревьев на га. Мы сейчас проводим
инвентаризацию объектов, и у нас эта
цифра зашкаливает за 350. Что это зна-
чит? Не выдержано расстояние между де-
ревьями - начинается угнетение одной по-
роды другой породой. В результате не раз-
вивается ни та, ни эта. Надеюсь, пример
Цветного бульвара покажет городу, как на-
до сажать деревья. Во время реконструк-
ции мы убрали старые аварийные деревья
- по сути дела, все. И посадили новые. По
всем правилам. Теперь надо подождать
несколько лет.

- Уже сейчас видно, что лет через 8-10
здесь будут тенистые красивые аллеи... По-
чему бы везде так не сажать?

- Придется удалить очень много деревь-
ев. А эта тема очень болезненна. Многие
москвичи воспринимают любую вырубку
зеленых насаждений как покушение на их
жизнь. «И так дышать нечем, - обычно ар-
гументируют они, - а вы еще и рубите»...

- Надо бы отвечать: «Подумайте о де-
тях».

- Вот я порой думаю: когда у нас заболел
зуб, мы идем к стоматологу. И если он го-
ворит, что надо вырывать, то мы не спо-
рим. Люди не учитывают, что у нас в горо-
де масса больных деревьев, и если сегод-
ня дерево, являющееся разносчиком ин-
фекции, не удалить, то оно заразит окру-
жающие деревья - и тогда через несколько
лет нужно будет удалять целую рощу. На-
ши специалисты - те же стоматологи для
деревьев. Если они говорят, что надо уда-
лять, значит, надо удалять. Нам надо ве-
рить - мы не вредители, а жители Москвы
и боремся за жизнь каждого дерева. Когда
приходят строители и говорят: надо сру-
бить - мы стоим до последнего, выверяем
каждый сантиметр - а надо ли рубить? А
здесь... Словом, реконструкция - вопрос
болезненный. Нужна большая разъясни-
тельная работа.

- И что сейчас растет на Цветном?
- Липа, каштан, клен, сирень. Со време-

нем аллея сомкнется кронами. Будет очень
красиво. Люди сюда пойдут отдохнуть, по-
сидеть на лавочках. Они нуждаются в таких
местах... Поэтому у нас большая надежда
на Цветной бульвар - москвичи увидят, как
здесь хорошо, и захотят, чтобы и возле их
дома был такой же бульвар, сквер, парк.

- Самое время сказать о планах на вес-
ну - лето 2005 года.

- После зимы приводим город в порядок.
Весна поздняя. Если раньше погода нам от-
пускала месяц, а то и полтора до 1 мая, что-
бы привести все объекты в порядок, то
нынче - буквально три недели. К тому же
празднование 60-летия Победы. Приезд
гостей. Надо цветами город украсить, при-
вести в порядок газоны, малые архитектур-
ные формы. Работы много. Трудимся без
выходных по 12 часов ежедневно. Пока вы-
держиваем.

- Вам не привыкать...
- Мы как крестьяне: весна - наша страда.

А летом нас ждет цветочное оформление.
И капитальные работы, которые заплани-
рованы на этот год: где-то поменять ограж-
дение, где-то установить новое. Число ма-
шин растет. Не все люди воспитаны. Заез-
жают джипами на газоны. Ездят по паркам.
Паркам - ущерб, а нам - работа. Огражде-
ния портят вид города, но мы вынуждены
их ставить. По Сеньке - шапка...

Завершаем вторую очередь Кутузовско-
го проспекта - восстанавливаем озелене-
ние вдоль него. Предстоит реконструкция
Ленинского проспекта. Приступили к ре-
конструкции сквера 1905 года. Я перечис-
лил только крупные объекты. Для нас это
текущая работа. И, главное, как я уже гово-
рил, проводим третий фестиваль цветни-
ков. На сей раз ждем гостей: будут участво-
вать и города-герои, и города России. Ра-
зослали приглашение странам антигитле-
ровской коалиции. Ждем!..

Василий ДВОРЫКИН

Виктор ВОСКОБОЙНИКОВ: 

ЦВЕТНОЙ НАРЯД
СТОЛИЦЕ К ЛИЦУ
БЕСЕДА С ГЕНЕРАЛЬНЫМ ДИРЕКТОРОМ ГУП «МОСЗЕЛЕНХОЗ»
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Что нас волнует...
РОССИЯ ДОЛЖНА ПРИРАСТАТЬ 

НЕ ТОЛЬКО УВЕЛИЧЕНИЕМ
РОЖДАЕМОСТИ, НО И ПЕРЕМЕНАМИ

В ОБРАЗЕ ЖИЗНИ
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Чем ближе День Победы,
тем явственней желание
некоторых политических

сил в ближнем и дальнем зару-
бежье поставить под сомнение
само его значение. «Преуспева-
ют» здесь страны Балтии, где
кое-кто пытается предъявить
нам счет. Да и некоторые наши
доморощенные псевдодемо-
краты с пеной у рта доказыва-
ют, что мы должны покаяться
за «оккупацию» независимых
государств.

На мой взгляд, это даже не
попытка пересмотреть исто-
рию, а самая настоящая прово-
кация, направленная на то, что-
бы дискредитировать Россию
накануне великого праздника.

Праздника, который является
святым не только для ветера-
нов, но и для поколения людей
молодых, к которому я причис-
ляю и себя. 

Попытка любыми способами
пересмотреть итоги войны оз-
начает только одно. То, что
прибалтийские государства в
сегодняшнем своем состоянии
- состоянии стагнирующей эко-
номики - не видят иных путей
для поддержания собственных
штанов. Сколько бы ни кричали
о некоем экономическом росте
в Прибалтике, этого роста на
самом деле не было и нет. Он
наблюдался только в советские
времена, когда после войны
СССР вложил в экономику од-

ной только Литвы порядка 70
миллиардов долларов. Сейчас
же от нас требуют возмещения
какого-то ущерба, якобы нане-
сенного в ходе так называемой
оккупации, называя цифру в 20
миллиардов долларов. Если со-
поставить эти цифры, то 50
миллиардов Литва, получается,
уже получила - чего же еще хо-
тят от России? 

Попытка спекулировать на
этой теме означает, что анти-
российские настроения в стра-
нах Балтии активно культиви-
руются, и 60-летие Победы,
увы, лишь спровоцировало их
новый виток. Например, в Эсто-
нии на 8 мая назначен самый
настоящий эсэсовский марш. А
в Латвии в День Победы вете-
раны Великой Отечественной
не смогут пройти по улицам со
своими боевыми наградами,
поскольку полиция грозится
эти награды конфисковывать, а
самих ветеранов задерживать.
Как вам это нравится?

При этом балтийские рес-
публики ищут поддержку за ру-
бежом, и прежде всего в кон-
грессе США, где существует
прибалтийское лобби. Именно
оно усилиями нескольких кон-
грессменов пытается поднять
вопрос пересмотра итогов Вто-
рой мировой войны.

Я, как и другие представите-
ли фракции «Родина» в Госу-
дарственной думе, считаю,
мягко говоря, ошибочным
приглашение на празднование
60-летия Победы лидеров тех
стран, которые пытаются вы-
яснять с нами отношения и
требовать неких «компенса-
ций». Думаю, этого ни в коем
случае нельзя было делать и с
учетом положения русско-
язычного населения в той же
Латвии. 500 тысяч человек на-
ходятся там в положении изго-
ев. Более сотни тысяч уже из-
гнаны оттуда. За годы правле-
ния Ельцина, к сожалению, не
было сделано ничего, чтобы

как-то им помочь. Зачем же
сейчас торговаться по поводу
того, приедет ли на праздник в
Москву та же президент Лат-
вии Вайра Вике-Фрейберге? 

Логичнее было бы не только
не приглашать ее, а сделать
официальное заявление о том,
что, покуда права человека в
прибалтийских республиках не
будут приведены в соответст-
вие с международными норма-
ми, их лидеры в России будут
персонами нон-грата. А так по-
лучается, что мы еще и выгля-
дим далеко не лучшим обра-
зом, потому как пригласили
эту госпожу, а она в ответ уни-
зила наших ветеранов оскор-
бительным пассажем о «водке
и вобле». Думаю, вряд ли нам
доставит удовольствие смот-
реть 9 Мая на ее постную фи-
зиономию... 

Плюс ко всему мы собираем-
ся подписывать с этой страной
какое-то соглашение о дружбе
и сотрудничестве, совершенно

не оговаривая в нем положение
наших соотечественников. Мы
не выдвигаем Латвии встреч-
ных условий, и вряд ли можно
считать это нормальной ситуа-
цией: продолжаем сдавать свои
позиции, протягивая руку тому,
кто откровенно плюет нам в ли-
цо. Вот и проходят враждебные
нам марши не только в Прибал-
тике, но и в Западной Украине,
где всегда были сильны нацио-
налистические настроения. 

Пожалуй, только в отноше-
нии братской Беларуси мы мо-
жем не беспокоиться: для бе-
лорусов 9 Мая - такой же свя-
той праздник, как и для нас.

Несмотря на попытки правя-
щих кругов в некоторых рес-
публиках бывшего СССР омра-
чить светлый день 9 Мая, пода-
вляющая часть населения и на
Украине, и в Молдавии, и в Гру-
зии, и в других странах СНГ счи-
тает 60-летие Победы своим
праздником. Уверен, что здра-
вомыслящим людям ни «цвет-
ные» революции, ни целенапра-
вленная антироссийская пропа-
ганда не свернут окончательно
мозги набекрень. Они понима-
ют, что этот праздник - поисти-
не мирового масштаба.

Михаил МАРКЕЛОВ,
депутат Государственной думы

НИКТО ПУТИ ПРОЙДЕННОГО 
У НАС НЕ ОТБЕРЕТ

В год 60-летия Победы в Великой
Отечественной войне часто го-
ворят, что сейчас, в мирное вре-

мя, население России сокращается да-
же большими темпами, чем тогда, в
военное лихолетье. Это не вполне точ-
но, но в сущности диагностика пра-
вильная. Сегодня у нас происходит
385 смертей на тысячу человек насе-
ления - это плохой показатель. Это
цифра потерь, которые несли страны-
союзницы в годы последней мировой
войны.

Ныне существуют определенные
демографические мифы, объясняю-
щие процессы сокращения населения
РФ. Основной их причиной традици-
онно называют снижение рождаемо-
сти. Складывается впечатление, что
если мы повысим рождаемость, то
сможем стабилизировать численность
населения и даже увеличить ее. Это
абсолютно неверно.

Во-первых, сокращение рождаемо-
сти в России происходит практически
по тому же сценарию, что и в боль-
шинстве стран Западной Европы. Это,
увы, характерно для всех государств
индустриального типа развития и
очень слабо связано с доходами насе-
ления, его материально-имуществен-
ным положением. Увязывать это надо
с ростом образовательного уровня на-
селения, прежде всего женщин. Пов-
торяю, в таком же положении нахо-
дятся все страны Западной Европы.
Другое дело, что там сокращение рож-
даемости происходит разными темпа-
ми, в разных относительных цифрах.
В России же снижение рождаемости,
пожалуй, выражается наиболее остро.
Тем не менее демографический закон
таков, что преодолеть эту тенденцию
сложно.

Чаще всего предлагается такой про-
стенький выход из положения: давайте
поможем рождаемости путем повыше-
ния пособий на детей. Но мировой
опыт свидетельствует, что ни одной
стране еще не удалось решить демо-
графическую проблему таким незамы-
словатым способом. Более того, из-
вестно, что, повышая денежное посо-
бие, мы рискуем не решить социаль-
ные проблемы демографического раз-
вития, а усугубить их. Почему?

Сегодня ежемесячное пособие на
ребенка составляет весьма скромную
сумму - 70 рублей. Реально мы можем
повысить ее до 100-150 рублей, не бо-
лее. Но задумаемся: какие группы на-
селения среагируют на такую «мощ-
ную» прибавку к семейному бюджету?
Повышать рождаемость за счет бед-
нейших слоев - значит обречь страну
на порочный курс развития. В народе
по этому поводу говорят: нечего ни-
щету плодить. И правильно, замечу,
говорят.

Потом мы будем платить этим же
семьям пособие как социально неза-
щищенным. Вместе с тем они не смо-
гут дать своим детям нормального
развития, образования, такие дети -

это будущие безработные, которым мы
опять-таки будем платить пособие по
безработице. Уверена, что многие из
них затем будут демонстрировать
склонность к асоциальному поведе-
нию (тунеядству, пьянству, наркома-
нии и т.п.) и умрут в возрасте мень-
шем, чем средняя продолжительность
жизни россиян.

Повторяю, ни одной стране индуст-
риального типа развития не удалось
решить проблему подобным образом.

Основной причиной российской де-
мографической драмы, а точнее - тра-
гедии, является крайне высокая смерт-
ность населения. И здесь нам действи-
тельно нет аналогов. Россия демонст-
рирует и высокие показатели смертно-
сти, и низкие показатели продолжи-
тельности жизни. А ведь еще в середи-
не 1960-х годов продолжительность
жизни в СССР почти сравнялась с об-
щеевропейскими стандартами. Разни-
ца между зарубежными странами и на-
ми составляла не более чем 3 года у
мужчин и 3-4 месяца у женщин.

Сегодня прежде всего надо бороть-
ся не столько за повышение рождае-
мости, сколько за сокращение смерт-
ности. Вообще о демографических

проблемах у нас речь ведут давно. Не
раз о них говорил Президент Россий-
ской Федерации В. Путин. Затронул он
эту тему и в недавнем послании Феде-
ральному собранию. И, пожалуй, впер-
вые в отличие от предыдущих лет гла-
ва государства верно обозначил проб-
лему, заявил, что первопричиной рос-
сийской демографической трагедии
является низкая продолжительность
жизни. 

Специфика трагедии в том, что вы-
сокая смертность у нас характерна не
для поздних возрастов. Она сконцент-
рирована в мужских возрастах от 40 до
60 лет. Это трудоспособный или же са-
мый ранний пенсионный возраст.
Строго говоря, средняя продолжитель-
ность жизни российского мужчины -
57-59 лет означает, что у среднестати-
стического россиянина нет шансов до-
жить до пенсии...

Что предпринять, дабы процесс по-
шел в обратном направлении? Преж-
де всего понять: если даже рождае-
мость при принятии каких-то фанта-
стических стимулирующих мер мож-
но поднять довольно быстро (хотя и
ненадолго), то продолжительность
жизни формируется значительно
дольше. Речь идет о глубинных про-
цессах. Мужская сверхсмертность в
России означает, что наш «сильный»
пол как-то неправильно себя ведет.
Это во многом вопрос культуры, от-
ношения к своему здоровью. И куль-
туру действительно надо прививать с
рождения. Это очень масштабная,
серьезная работа. 

Как ни странно, я бы советовала в
связи с этим инвестировать в образо-

вание. Казалось бы, с высокой смерт-
ностью прежде всего надо бороться
механизмами здравоохранения. Но
исследования нашего института и дру-
гих демографов говорят о другом. О
том, что люди, имеющие высшее об-
разование, живут на 5-6 лет дольше,
чем те, у кого его нет. Люди с высшим
образованием - это не только иной ха-
рактер деятельности, но и иная культу-
ра поведения. Это неперемещение в
зону рисков.

Кроме того, чтобы освоить бескрай-
ние просторы нашей страны, и об этом
тоже сказал президент, пора отказать-
ся от мысли, что мы хотим Россию
только для россиян. Опять же все стра-
ны, которые перешли к индустриаль-
ному и постиндустриальному типу раз-
вития, давно поняли, что они могут
поддерживать численность населения
и емкости своих рынков труда только
одним способом - активным, но разум-
ным привлечением мигрантов. Россия,
как всегда, долго сопротивлялась, ни-
чего не делала для этого и сейчас рис-
кует быть последней на этом «празд-
нике жизни». Потому как все миграци-
онные потоки уже разделены...

Первые послевоенные годы были
колоссальным испытанием для совет-
ского народа: после неисчислимых
людских потерь надо было в кратчай-
шие сроки восстанавливать экономику
страны, лежавшей в руинах. И с этой
задачей мы справились ценой неимо-
верных усилий и благодаря целенапра-
вленным организаторским действиям
государственного руководства. Сегод-
ня экономика вновь в упадке. Исчерпа-
ны и людские ресурсы. Кому выводить
Россию из кризиса ныне? Поиски от-
ветов на этот вопрос - чем не достой-
ная национальная идея!

Татьяна МАЛЕВА, 
директор Независимого института
социальной политики

ДОЛГО ЖИТЬ БУДЕМ?

Жизнь не стоит на месте.
Вчера она была одна,
сегодня совсем иная, а

завтра накатят новые пробле-
мы, которые придется решать
уже следующему поколению
москвичей, которые встанут у
руля власти, возглавят город-
ские службы. И в этом беско-
нечном процессе обновления и
перемен очень важно сохра-
нить самое главное - преемст-
венность поколений, передачу
из рук в руки хорошего, поло-
жительного опыта, который
был в трудах праведных накоп-
лен предшественниками.

Такая живая практика в Мо-
скве есть, и она работает на
общее дело: стабилизацию в
городе социально-экономиче-
ской обстановки, обеспечива-
ющую уверенность москвичей
в завтрашнем дне. Четыре го-
да назад по инициативе Юрия
Михайловича Лужкова при мэ-
ре города был организован Со-
вет старейшин, в котором се-
годня трудятся 45 человек -
это опытные  хозяйственники,
проработавшие в различных
городских структурах не менее
20 лет. Они объединены в
группы и действуют по десяти

направлениям, определяющим
нормальную жизнь нашего ме-
гаполиса: промышленность,
строительство, ЖКХ, здраво-
охранение, образование...

Совет не подменяет дейст-
вующие властные структуры, а
оказывает им посильную по-
мощь в определении и реше-
нии наиболее сложных и важ-
ных для жизни города проб-
лем. Члены совета, прорабо-
тавшие долгое время на раз-
личных руководящих хозяйст-
венных должностях, до дета-
лей знают городское хозяйст-
во, вплоть до того, где, какие и
сколько времени лежат кабели
и трубы, что нужно незамедли-
тельно менять и реконструи-
ровать, чтобы предотвратить
аварийные ситуации.

За четыре года работы Со-
вета старейшин накопилось
очень много конкретных при-

меров, когда мы высказывали
мэру свои соображения по тем
или иным проблемам город-
ского хозяйства, где нужно
принимать срочные меры, и
всегда реакция Юрия Михай-
ловича была незамедлитель-
ной. Так, членов совета очень
встревожила обстановка с
обеспечением города водой,
основная часть которой пода-
ется из Волги через канал име-
ни Москвы. На этом пути стоят
пять водонасосных станций,
сооруженных еще в 1937 году,
оборудование которых уже
сильно подызношено. К тому
же в районе Сходни вышел из
строя один из двух водоводов
диаметром шесть метров, сде-
ланный из лиственницы. Мэр и
правительство Москвы прини-
мают меры по реконструкции
этих и других жизненно важ-
ных для города объектов.

Другой пример: в позапрош-
лом году, когда на Москву над-
вигалась эпидемия гриппа,
специалисты-медики из наше-
го совета заинтересовались
наличием в Москве необходи-
мого количества противогрип-
позной вакцины. И оказалось,
что она закупается во Франции
по цене в десять раз дороже,
чем наша отечественная, кото-
рая к тому же и значительно
эффективнее. На нашу инфор-
мацию мэр среагировал не-
медленно, и положение с
обеспечением служб здраво-
охранения города вакциной
было выправлено.

И таких примеров тесного
взаимодействия между Сове-
том старейшин с мэром, пра-
вительством Москвы, где ра-
ботает уже новое поколение
управленцев, можно бы при-
вести очень много. Мы пере-
даем нынешним руководите-
лям свой опыт, а они нас заря-
жают своей энергией и под-
держкой, и наши общие уси-
лия работают на благо города
и его жителей.

Ну а какое поколение моск-
вичей идет на смену ныне ак-
тивно действующему? Этот во-
прос считаю самым главным и
тревожным: молодое поколе-
ние далеко не совсем здорово -
среди выпускников московских
школ около 60 процентов име-
ют те или иные отклонения.
Нужно незамедлительно изы-
скивать необходимые средства
для оздоровления подрастаю-
щего поколения, улучшения его
питания, создания условий для
бесплатного занятия физкуль-
турой и спортом.

Не может не настораживать
и тот факт, что многие моло-
дые люди не знают подлинной
истории своей Родины, того,
какой ценой далась нашему
народу Победа в Великой Оте-
чественной войне 1941-1945
годов. Если мы не поставим
патриотическое воспитание
подрастающего поколения на
самый высокий серьезный
уровень, то живая связь вре-
мен и поколений может по-
рваться, что чревато трагичны-
ми для страны последствиями.

Борис СТЕПАНОВ,
председатель Совета старейшин
при мэре города Москвы,
участник Великой Отечественной
войны, дошедший до Берлина 
и оставивший свою победную
подпись на стене рейхстага

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ 
НЕ ДОЛЖНА ПРЕРЫВАТЬСЯ



Около 50 участников расположи-
лись в тот день в залах Москов-
ского продовольственного яр-

марочного центра. Наряду с крупней-
шими фирмами столицы и Москов-
ской области свою продукцию пред-
лагали более десяти регионов Рос-
сии. Разнообразные мясные, рыбные,
молочные продукты - все, что может
украсить праздничный пасхальный и
будничный стол москвичей. В витри-
нах рядом с экзотическими улитками
по-бургундски любимые народом ва-
реные колбасы, десятки сортов сыра
и меда с северных вятских лугов и из
Рязанской области, оздоровительная
каша из Самары, куличи, кондитер-
ские изделия, напитки на любой вкус,
фрукты и овощи.

Открывая выставку, В. Ольховой
справедливо  отметил, что структура
питания москвичей год от года улуч-
шается, а департамент старается  удо-

влетворять их растущие потребности.
Горожане должны иметь возмож-
ность покупать продукты питания от
лучших российских производителей
не только на ярмарках, но и в магази-
нах возле своего дома.

- На таких выставках, - сказал Вик-
тор Иванович, - заключаются сотни
договоров между фирмами-произво-
дителями и торговыми предприятия-
ми столицы.

А  Госветслужба  тоже не дремлет.
Как сказал В. Бурков, в прошлом году
была приостановлена реализация 16
тыс. тонн продовольствия, которое не
соответствовало высоким москов-
ским стандартам.

Фирма «Меркурий-Продукт» пред-
ставила на ярмарку не продукты, не
напитки,  а свою безупречную репута-
цию. 12 лет она в рамках городской
правительственной программы зани-
мается поставкой продуктов питания
учреждениям социальной сферы сто-
лицы: больницам, школам, оздорови-
тельным лагерям.  Директор фирмы
Антон Носов отметил, что в послед-
ние годы требования потребителей
стали выше. Одним нужны дешевые
продукты, другим - дорогие; одним -
только отечественные, другим - толь-
ко импортные. А на таких ярмарках
есть возможность выбрать разных
российских поставщиков, чья продук-
ция удовлетворит самые взыскатель-
ные вкусы.

Наталья КРАСОВА

С пятницы, 29 апреля, Мосжи-
линспекция начала контролиро-
вать подготовку жилых домов к
новому отопительному сезону.
Принять участие в этом процессе
она приглашает также и всех мо-
сквичей.

В этих целях в Мосжилинспек-
ции специально организованы сра-
зу несколько телефонов «горячей
линии». Их номера - 681-77-80,
681-21-45, 681-20-54. Звонить и
сообщать можно обо всех из-
вестных неполадках - протечках
кровли и межпанельных стыков,
плохом водоснабжении и ото-
плении и др. Сигналы принима-
ются круглосуточно.
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В среду, 27 апреля, депутаты
Мосгордумы приняли в третьем,
окончательном, чтении закон «О
генеральном плане развития горо-
да Москвы (Основные направле-
ния градостроительного развития
города Москвы до 2020 года)».
Как сообщили в пресс-центре Мо-
сгордумы, с принятием этого пра-
вового акта завершился восьми-
летний цикл формирования градо-
строительного законодательства
Москвы. По словам сопредседате-
ля совместной комиссии Мосгор-
думы и правительства Москвы по
нормативной базе градострои-
тельства Михаила Москвина-Тар-
ханова, только Устав города по
своему значению может сравнить-
ся с Генпланом Москвы.

Самый важный по смыслу раз-
дел Генплана посвящен градостро-
ительным требованиям к застройке
города, сохранению в нем зеленых
и исторических территорий. В част-
ности, природные территории в
столице отныне должны занимать
не менее 21 процента ее общей
площади, жилые – от 21 до 25 про-
центов, производственные – от 11
до 15 процентов. Эти требования
установлены Генпланом для каж-
дого административного округа.

Закон о Генплане, однако, при-
нят без раздела о столичных
функциях. Вызвано это тем, что
пока не удается согласовать с фе-
деральным центром проблему,
связанную с выполнением Моск-
вой этих функций.

Собственный парк отдыха в
ближайшем будущем может поя-
виться практически в каждом сто-
личном районе. Городские власти
в четверг, 28 апреля, утвердили
перечень зон, благоустройство
которых начнется уже в нынеш-
нем году.

Среди этих зон, в частности,
окрестности Рубцовской и Нага-
тинской набережных, территории
Ростокинского акведука, Област-
ного дома искусств, Жигулевской
улицы, которые превратятся в
бульвары. Будут также реконстру-
ированы действующие парки -
имени Баумана и Воровского,
«Дружба», «Дубки», «Измайло-
во», «Сокольники», «Печатники»,
«Покровское-Стрешнево», усадь-
бы «Алтуфьево», «Троице-Лыко-
во», «Архангельское-Тюрево» и
др. А в районе Никулинской ули-
цы планируют разбить «Парк
школьников» со множеством
спортивных площадок, на Ходын-
ском поле - парк, в котором най-
дут отражение основные стили
искусственных ландшафтов, ко-
гда-либо применявшихся в Моск-
ве, начиная с древнейших времен.
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В ЭТОМ ГОДУ БОЛЬШЕ СТА УЛИЦ
НАШЕГО ГОРОДА УКРАСЯТ
КОНТЕЙНЕРЫ С ВЕРТИКАЛЬНЫМИ
ЦВЕТНИКАМИ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

Первый заместитель мэ-
ра в правительстве Моск-
вы, руководитель Комп-
лекса городского хозяй-
ства Петр Аксенов 27 ап-
реля провел брифинг для
журналистов, на котором
рассказал о мерах, на-
правленных на дальней-
шее улучшение цветочно-
го оформления города.

По словам П. Аксенова, Москва явля-
ется единственной из европейских
столиц, в границах которой сохрани-

лось множество зеленых массивов, при-
родных лесов и лугов, а ее лесопарковый
пояс эффективно выполняет функцию
легких города. Однако проблема заключа-
ется в том, что в столице всегда было мало
цветников, несмотря на то что именно этот
вид оформления имеет большое эстетиче-
ское значение. Ведь кроме экологических
функций яркая цветовая гамма выполняет
важную роль украшения города, декора-
тивного убранства его площадей и магист-
ралей. 

Многочисленные исследования, вы-
полненные в рамках городской програм-
мы мониторинга зеленых насаждений,

убедительно показали, что в нынешних
условиях, когда плотность застройки в
Москве увеличивается с каждым годом,
было бы правильным использовать такие
методы, как вертикальное озеленение.
Его основная цель - внести в городской
ландшафт больше разнообразия и гар-
монии, обеспечить комфорт среды оби-
тания.

«Вертикальный» эксперимент был на-
чат в Москве в 2004 году. Тогда на 37 ули-

цах и магистралях города было установ-
лено более 10 тысяч конструкций и кон-
тейнеров с декоративными цветочными
растениями, в том числе на балконах и
лоджиях жилых домов. В нынешнем году
количество улиц, где вертикальное озеле-
нение будет продолжено, увеличится поч-
ти в три раза. Контейнеры с цветниками
вновь появятся на опорах освещения.
Цветочные модули украсят и фасады ад-
министративных зданий.

Так что работникам зеленого хозяйст-
ва Москвы скучать будет некогда. Кроме
того, для повышения культуры совре-
менного цветочного оформления, а так-
же обмена опытом в июне 2005 года бу-
дет проведен третий городской фести-
валь цветников и ландшафтной архитек-
туры, который пройдет на территории
ВВЦ. Здесь же запланировано проведе-
ние двух тематических выставок «Мос-
ковская зеленая неделя» и «Цветы-
2005». Последняя станет крупнейшей в
Европе, поскольку в ней примут участие
фирмы из 24 стран мира.

В этот же день в сквере у Большого те-
атра кипели озеленительные работы.
Здесь трудились 17 рабочих под руковод-
ством начальника участка № 6 ГУП «Мос-
зеленхоз» Татьяны Провкиной.

- Сегодня сажаем виолу, - сказала кор-
респонденту «МС» Татьяна Анатольевна. -
В народе ее называют «анютины глазки».
Площадь будущего цветника не такая уж
и большая - всего 125 кв. метров, но мы
все делаем с особой тщательностью.
Ведь Большой - гордость нашей страны.
Можно сказать, ее визитная карточка.

В этот день сотрудникам Мосзеленхоза
предстояло посадить 12 тысяч штук рас-
сады. Работа, как говорили сами ланд-
шафтники, обычная, плановая. Такие ак-
ции проходят здесь каждый год. Облаго-
раживать сквер доверяют самым лучшим
и самым опытным. Это была так называ-
емая первая, или весенняя посадка.

...9 Мая, когда в сквере у Большого те-
атра по традиции соберутся фронтовики,
их встретят нарядные цветочные клумбы.

Александр СИДЯЧКО

БУКЕТ СО ВСЕЙ ЕВРОПЫ

Да и после выпускных вечеров с радостно-печаль-
ными вальсами школьная жизнь будет продол-
жаться, только за «парты сядут» строители, кото-

рые займутся ремонтом имеющихся и возведением но-
вых школ. Главный педагог Москвы не смогла порадо-
вать московских мам и пап: если в прошлом году была
построена 21 новая школа, то в этом планируется
сдать лишь восемь: не хватает в городской казне де-
нег. Но Л. Кезина сказала, что сейчас изыскиваются
средства, с тем чтобы помимо восьми запланирован-
ных построить еще четыре школы.

Что нужно в первую очередь сделать в подготови-
тельный период? Эти задачи четко определил мэр сто-
лицы Юрий Лужков. Прежде всего сдать под ключ все
новые школы до 1 августа, чтобы отделочные работы
не мешали школьникам учиться, как это было до сих
пор. Вторая главная задача - сделать все возможное
для обеспечения безопасности учащихся, оградить
школьные территории надежными заборами, устано-
вить во всех школах «тревожные кнопки», оснастить
средствами пожарной безопасности.

В уходящем учебном году большинство московских
школьников, особенно из малообеспеченных семей, по-
лучали бесплатное горячее питание, но около 350 тысяч
ребят такой возможности не имели. Мэр заявил, что эту
проблему надо обязательно решить к 1 сентября.

Еще нас волнует то, что немало московских ребяти-
шек по разным причинам пытаются уклониться от
школы, и мэр настаивает на принятии городского зако-
на об обязательном образовании. Многие родители се-
годня озабочены одним - как бы заработать на жизнь,
и им не до воспитания своих чад, а поэтому все острее
встает проблема увеличения количества групп про-

дленного дня. Решение этой проблемы связано с до-
полнительными расходами на содержание воспитате-
лей, медсестер, обеспечением ребят горячим питани-
ем. Мэр заявил, что, несмотря на финансовые трудно-
сти, и эта проблема будет решаться.

Много острых проблем с дошкольным образовани-
ем. Речь идет о детских садах, которых катастрофи-
чески не хватает, ими обеспечены чуть более 60 про-
центов ребятишек. А что произошло? В реформатор-
ский период многие детсады с землями были прива-
тизированы, а затем перепрофилированы под другие
цели. Мэр резко выступил против такой вредной пра-
ктики, и правительство вплотную займется этим воп-

росом, тем более с учетом того, что рождаемость в
Москве за последние годы поползла вверх и позарез
нужны детсады.

В общем, проблем в образовательной сфере хоть
отбавляй, и, конечно же, за одно лето к новому учебно-
му году все их решить вряд ли удастся. Но важно, что
самые больные вопросы затронуты в одобренном в це-
лом проекте постановления столичного правительства,
и принятый после доработки документ станет хорошим
ориентиром для практических действий всех учрежде-
ний и организаций города, имеющих отношение к со-
вершенствованию образовательного процесса.

Николай АНДРЕЕВ

СО ВСЕХ КОНЦОВ - К НАМ НА КРЫЛЬЦО

25 мая заканчивается учебный год для школьников первых, девятых и
одиннадцатых классов, 28 - для всех остальных. 20 июня состоятся вы-
пускные вечера одиннадцатиклассников, 24 июня - бал золотых и се-
ребряных медалистов. В этом году выпускники московских школ впер-
вые будут сдавать экзамены как по традиционной схеме, так и в фор-
ме единого государственного теста - по русскому языку и истории Рос-
сии. Этот вид испытания - добровольный. Об этом сообщила в своем
докладе на очередном заседании столичного правительства руководи-
тель Департамента образования Москвы Любовь Кезина при обсужде-
нии вопросов о ходе подготовки общеобразовательных учреждений го-
рода к новому 2005-2006 учебному году.

ПОСЛЕ ШКОЛЬНОГО БАЛА
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Ленточку перерезали, как водится, двое главных действующих лиц ме-
роприятия – открытия  тематической выставки-ярмарки «Продовольст-
венные товары для социальной сферы Москвы». Но то, что ими стали
первый заместитель руководителя Департамента продовольственных
ресурсов Виктор Ольховой и начальник Госветслужбы города Владимир
Бурков, символично. Такой тандем определялся самим девизом выстав-
ки: «Широкий ассортимент, высокое качество».



В субботу, 30 апреля, торжественно
открыт последний участок реконструи-
руемого Киевского шоссе от аэропор-
та Внуково-2 до соединения с Боров-
ским шоссе (31-37 километры). Крас-
ную ленточку, символизирующую от-
крытие дороги, перерезали мэр Юрий
Лужков и спикер Мосгордумы Влади-
мир Платонов.

Корпорация «Трансстрой», возво-
дившая эту трассу, сейчас ведет стро-
ительство развязки с реконструируе-
мым Боровским шоссе. Полное завер-
шение работ запланировано ко Дню
города в сентябре нынешнего года.

В воскресенье, 1 мая, в Камергер-
ском переулке состоялась празднич-
ная «Ярмарка российских сувени-
ров». Организовала ее префектура
ЦАО.

На ярмарке были представлены
лучшие образцы народных ремесел
и художественных промыслов. Горо-
жанам и гостям столицы предложи-
ли огромный выбор подарков - пред-
метов домашней утвари, а также су-
вениров, посвященных праздникам
Пасхи и 60-летия великой Победы.

Под таким девизом в понедель-
ник, 2 мая, в Лужниках прошла мо-
лодежная патриотическая акция-
концерт, посвященная празднова-
нию 60-летия Победы в Великой
Отечественной войне.

Прозвучали ставшие классикой
песни военных лет в исполнении со-
временных эстрадных артистов.
«Этот пласт великих военных песен
помогал выжить в самое страшное
для нашей страны время, - охарак-
теризовал значение акции один из
ее организаторов, популярный пе-
вец Олег Газманов. - Сегодня они
зазвучали вновь в исполнении мо-
лодых артистов».

СУББОТА,30.04

ИНФОРМ
БЮРО

ПОБЕДА ДЕДА -
МОЯ ПОБЕДА

ПРАЗДНИК 
СУВЕНИРОВ

ПОНЕДЕЛЬНИК,2.05

Сегодня имеют успех те пред-
приниматели и предприятия, кото-
рые владеют объективной и опера-
тивной информацией: это помога-
ет принимать правильные управ-
ленческие решения. Без такой ин-
формации не может эффективно
управлять мегаполисом и столич-
ное правительство. Потому-то для
обсуждения на очередное его засе-
дание был вынесен стратегический
вопрос: «О ходе реализации город-
ской целевой программы «Элек-
тронная Москва» в 2003 - 2004 гг.
и задачах на 2005-2006 гг.».

Как отмечалось на заседании
правительства, помимо других
сфер электроника все активнее
внедряется и в структуру ЖКХ, на-
пример, в виде программы «одно-
го окна» и ЕИРЦ. Но в целом систе-
ма «Электронная Москва» еще не
сформировалась и, несмотря на
большие финансовые затраты, по-
ка не дает ожидаемого экономиче-
ского эффекта. Мэр столицы вы-
сказал резкую критику в адрес
должностных лиц, отвечающих за
разработку и реализацию програм-
мы «Электронная Москва», и после
обсуждения проект постановления
был направлен на кардинальную
доработку. Вопрос будет еще раз
рассмотрен на заседании прави-
тельства через месяц.

Правительство также обсудило
вопрос о развитии туризма в Севе-
ро-Восточном административном
округе.

ИНФОРМАЦИЯ -
ЭТО ДЕНЬГИ
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ПОЧТИ 3 млн. ИНОСТРАННЫХ ТУРИСТОВ
ПОБЫВАЛИ В СТОЛИЦЕ ЗА 2004 ГОД, 

И КАЖДЫЙ ОСТАВИЛ В ЕЕ «КОШЕЛЬКЕ»
ОТ 600 ДО 950 ДОЛЛАРОВ

факты и комментарии

Для начала опытный аукционист Александр Жар-
ков пустил с молотка так называемый нулевой
лот - пасхальное яйцо гжельской работы. Торго-

вались азартно и даже весело, подняв цену сувенира
со ста рублей до двух с лишним тысяч. Освежив в па-
мяти правила аукциона, его участники взялись за го-
родскую собственность.

Первые два лота особого ажиотажа не вызвали.
Нежилое помещение в ВАО продали немногим более
чем за 3,6 млн. рублей. Всего двое участников пре-
тендовали на второй лот - подвальное помещение
жилого здания в ЮАО. Начальная цена была превы-
шена всего на 100 тыс. рублей, и подвал ушел за 9
млн. 75 тыс. рублей.

Главная интрига торгов закрутилась вокруг трех-
этажного нежилого здания 1931 года постройки в
ЦАО. Несмотря на износ в 65 процентов, его началь-
ная цена превысила 26,6 млн. рублей. Только сумма
задатка для участников торгов составила более 5
млн. рублей. Шаг аукциона - величина повышения
начальной цены - тоже оказался впечатляющим: пол-
миллиона рублей. Претендовали на дом в Броднико-
вом переулке сразу десять участников.

В считанные минуты цена взлетела до сорока мил-
лионов. И здесь один из участников взял первый
трехминутный тайм-аут для телефонного звонка. По-
том не раз еще звучала команда «Стоп торги!», когда
тому или иному участнику требовались дополнитель-
ные указания и санкции руководства. Но таких «звон-
ков другу» становилось все меньше, стремительно
сокращалось и число претендентов. Когда сумма пе-
решла рубеж в 80 млн. рублей, торг продолжили
только два участника - номера 100 и 67. В зале бук-
вально витали миллионы - 90, 100, 110... На опреде-
ленном этапе председатель комиссии, руководитель
СГУПа Владимир Авеков напомнил, что в случае от-
каза от подписания итогового протокола участник
безвозвратно потеряет задаток. Но предупреждение
оказалось излишним, и торги продолжились. В итоге
стук молотка принес победу участнику под номером
67. Город продал здание за сумму, превышающую
131 млн. рублей. Таким образом, начальная цена ло-
та в ходе торгов увеличилась почти в пять раз. И при
этом победитель торгов вовсе не считал, что пере-
платил.

- Цена рыночная, - заметил он. - Такая, какая есть.
Мы точно знаем, что купили и зачем.

В. Авеков после аукциона отметил, что продается, по
сути дела, не столько само здание, сколько земля под
ним. При реализации на этом месте серьезного строи-
тельного проекта все расходы, конечно, окупятся.

Своими впечатлениями поделился и аукционист
А. Жарков:

- Увеличение в пять раз от начальной суммы - это
в принципе нормально. Бывают такие объекты, кото-
рые вызывают особый интерес, тогда возможно и
большее превышение. В данном случае, очевидно,
сыграло свою роль положение лота. И конечная сум-
ма отражает скорее высокую цену места в центре го-
рода, нежели самого здания.

Петр ПОЛЫНОВ

Наглядное представление о цене не-
движимости в центре столицы можно
получить на аукционах, которые регу-
лярно проводит Специализированное
государственное унитарное предпри-
ятие (СГУП) по продаже имущества
г. Москвы. На последних торгах го-
род продавал три нежилых помеще-
ния, находящихся в разных округах
города, и можно было, как говорится,
почувствовать разницу.

ДОМИК 
В БРОДНИКОВОМ: 
КТО БОЛЬШЕ?

...Никогда не наблюдал такого количе-
ства дорожно-строительной техни-
ки на одном пятачке. Перед пер-

вым павильоном укладывают свежий асфальт,
плитку, вкапывают бордюрный камень, высятся
холмы чернозема - московские власти держат
свое обещание: вернуть былую выставочную
славу одной из главных достопримечательно-
стей столицы.

Но обновление ВДНХ, ныне ВВЦ - это процесс
не однодневный, а вот в минувшую среду здесь
состоялось событие, занявшее не так уж много

времени, но знаменующее собой возвращение
замечательной традиции. Здесь вновь решили
посадить десять каштанов - в продолжение на-
чатой когда-то Аллеи космонавтов.

Генеральный директор ВВЦ Магомед Мусаев,
открывая митинг, сказал:

- Возрождение Аллеи космонавтов не случай-
но - это одна из вех нашей истории, эти деревья
являются символом покорения околоземного
пространства нашим народом. Первый каштан
был посажен в честь Юрия Гагарина, сейчас их
уже 76, а должно быть 99 - по количеству уже
побывавших в космосе наших земляков. Сегод-
ня мы возобновляем связь времен и поколений.

Дважды Герои Советского Союза Светлана
Савицкая и Павел Попович, обращаясь к ветера-
нам, говорили о том, что величайшая Победа,
60-летие которой мы готовимся отметить, была
выстрадана их самоотверженностью и безгра-
ничным мужеством. Нынешнее и будущие поко-
ления будут им за это навечно признательны.

Звездный брат Светланы Савицкой Герой Со-
ветского Союза Александр Серебров (они вме-
сте летали в космос в 1982 году) рассказал о
том, что его мать, полковой врач, выходя из ок-
ружения в районе Синявинских болот на Вол-
ховском фронте, была уже беременна им. Не
было бы полетов в космос, если бы наши наро-
ды не победили фашизм. Низкий за это поклон
ветеранам!

Кстати, А. Серебров посадил по всему миру
не один десяток деревьев, поэтому со знанием
дела, подойдя к «своему» каштану, заметил:

- Надо бы повернуть его градусов на 30 - са-
мая большая ветка обязательно должна смот-
реть на юг.

Космонавтам сажать деревья помогали вете-
раны, пограничники-курсанты, школьники из
следопытского отряда в камуфляже с яркими
нашивками «Вахта памяти» на рукавах.

Что ж, вахта нашей памяти продолжается, и
конца ей не будет, как, надо надеяться, не будет
конца и каштановой Аллее космонавтов.

Виктор ШИРОКОВ

КОРНИ КАШТАНОВ
В КОСМОСЕ
Вы, замечали, что цветы каштана напоминают своей конусной
формой оголовье стартующей ракеты? Не потому ли именно
это дерево выбрали символом заложенной в 1968 году Аллеи
космонавтов у главного входа ВДНХ?

Новые требования к компа-
ниям, желающим строить
объекты рядом с охраняе-

мыми природными территория-
ми, предъявили власти Москвы.

Сегодня в столице насчитыва-
ется 27 тыс. га земель, и 15 тыс.
из них - особо охраняемые при-
родные территории. Согласно но-
вому распоряжению мэра Москвы
(№ 114-РМ от 19 апреля 2005 г.)
при разработке проектной доку-
ментации на строительство со-
оружений, прилегающих к особо
охраняемым природным терри-
ториям, в обязательном порядке
проводится оценка воздействия
на особо охраняемые природные
территории.

По мнению экспертов, за-
стройщикам это нововведение
влетит в копеечку - придется вы-
ложить до 100 тыс. долларов.
Коснется это прежде всего за-
стройщиков, работающих в рай-
онах Битцы, Лосиного Острова,
долины реки Сетунь, Воронцов-
ского и Москворецкого парков. В
случаях строительства рядом с
такими объектами власти и рань-
ше производили расчет степени
изменения рекреационной на-
грузки на природу. Теперь же, ес-
ли выясняется, что строительст-
во чревато негативным воздейст-
вием на окружающую среду, ин-
вестору не просто порекоменду-
ют, а вменят в обязанность про-

вести мероприятия, устраняю-
щие такой эффект.

Например, для борьбы с шу-
мом застройщик должен будет
поставить шумопоглощающие
щиты, а при увеличении людско-
го потока в природной зоне - ор-
ганизовать в парке проходы или
дорожки. Если застройщик не бу-
дет выполнять требования ново-
го распоряжения, сдать дом в
срок ему будет сложно: управле-
ние инспекционного контроля
Департамента природопользова-
ния, представители которого вхо-
дят в состав Госкомиссии, отка-
жется принимать объект с нару-
шениями.

Григорий ЛЯМИН

ДОЗОРНЫЕ 
ПРИРОДНЫХ ТЕРРИТОРИЙ

- Москва к 2010 году должна по-
пасть в десятку самых посещае-
мых городов мира, - сказал 28
апреля на пресс-конференции
председатель Комитета по ту-
ризму города Москвы Григорий
Антюфеев.

Для привлечения туристов, сообщил он, в
городе разрабатываются различные про-
граммы: это и увеличение числа пешеход-

ных улиц, и прокладка «тропы» от Нескучного
сада до комплекса Москва-Сити с крытыми пе-
реходами, отличными видами, сувенирными ки-
осками  и магазинами. Это и создание прогу-

лочной зоны в центре города - к этой работе уже
приступили в Центральном округе. Это и про-
грамма «Венок городских усадеб» - воссозда-
ние усадеб Москвы, соединение их через Малое
железнодорожное кольцо, по которому будут хо-
дить стилизованные поезда. Конечно, это и на-
личие сети недорогих трехзвездочных гостиниц
в городе.

Отвечая на вопрос журналистов о возможно-
сти вымывания дешевых услуг из гостиничного
бизнеса, Григорий Валентинович упомянул о по-
строенных в прошлом году восьми трехзвездоч-
ных отелях, о вводе в ближайшее время гости-
ницы на 800 мест - «Holiday Inn» на Сущевской. 

Для удобства иностранных туристов в городе
устанавливаются карты и указатели на несколь-
ких языках, а по телефону 02 отныне можно бу-
дет пообщаться с милицией на английском. 

Привлечению потока туристов должна служить
и проводимая ежегодно ярмарка «MITF - туризм и
отдых». В этом году с 12 по 15 мая в выставочном
зале «Гостиный Двор» (Ильинка, 9) пройдет юби-
лейная, пятая, выставка, в которой примут уча-
стие 1000 турфирм из 40 стран мира. Московское
правительство, понимая, что туристов следует
привлекать не только достоинствами столицы,
предоставляет региональным туристическим ор-
ганизациям на этой выставке места бесплатно и
проводит с желающими 72-часовые курсы повы-
шения квалификации.

Кроме того, Москва, создав координационный
совет «Регионы России - Московское соглаше-
ние», строит отели в городах Золотого кольца, в
Сочи. По словам Г. Антюфеева, поток туристов
постоянно увеличивается и за последний год вы-
рос на 17 процентов. За прошлый год Москву по-
сетили 2 миллиона 919 тысяч иностранных тури-
стов, каждый из которых потратил в городе от
600 до 950 долларов, а это ощутимые поступле-
ния в бюджет.

Ольга МАТВЕЕВА

ПОПАСТЬ В ДЕСЯТКУ
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Готовясь к празднованию
60-летия Победы, мы
стараемся сделать так,

чтобы этот юбилей стал со-
бытием не только для вете-
ранов. Очень важно не поте-
рять связь между поколения-
ми. В школах округа прошел
конкурс изобразительного
творчества «Город-герой Мо-
сква глазами юных. Память
поколений». Ребята стара-
лись показать события воен-
ных лет так, как они их пред-

ставляют себе по рассказам своих дедов и бабушек. Эти
детские рисунки превратились в большие уличные плака-
ты, которые украсят восток Москвы. 

Мы специально проводили все торжественные меро-
приятия, связанные с вручением юбилейных медалей, в
школах. Ученики приготовили интересные постановки,
концерты, подарки. А от людей старшего поколения, твор-
цов Истории, дети слышат о том, какой ценой, кровью до-
сталась Победа. Почти во всех школах округа открылись
музеи истории Великой Отечественной. Ребята должны
вырасти патриотами, знать тех, кто воевал ради будущего.

У нас, например, прошел референдум по выбору луч-
шего макета памятника соловецким юнгам. Тайным голо-
сованием был избран студенческий проект. Благодаря об-
щим усилиям, а также поддержке вице-мэра Валерия
Шанцева удалось решить вопрос финансирования этого
памятника. На открытие монумента мы ждем гостей со
всей России. Это будет зрелищное мероприятие с участи-
ем командования Военно-морского флота. А на торжест-
во, связанное с установкой памятника Герою Советского
Союза А. Молдагуловой, ждем земляков героини - гостей
из Казахстана. Не так уж важно - застыла ли память в кам-
не, в названиях улиц, осталась ли на страницах газет и
книг. Главное, чтобы она поселилась в людских душах. У
нас не должно быть Иванов, родства не помнящих. Ведь
только в Восточном округе живет 57 тысяч ветеранов, о
которых нужно помнить и заботиться. 

Афиша праздничных мероприятий ВАО едва умести-
лась на развороте окружной газеты. Я в полной растерян-
ности - хочется везде успеть, но понимаю, что это нереаль-
но. К счастью, есть из чего выбрать, и каждый фронтовик
сможет принять участие в нескольких майских праздни-
ках. Кто-то пойдет на большой концерт в Ледовый дворец
в Сокольниках. Там соберутся три тысячи ветеранов. На
стадионе в Вешняках пройдет встреча студенчества и уча-
стников войны. В этом же районе начнется закладка Аллеи
памяти. Словом, праздник придет не только в каждый рай-
он, но и в каждый двор. Ну, а на 9 Мая мы всех приглаша-
ем отдохнуть в обновленные, похорошевшие парки. 

Только не подумайте, что отгремят салюты, смолкнут
духовые оркестры - и на этом все закончится. Многие ве-
тераны отметят праздник в новых квартирах. Новоселами
вскоре станут столичные долгожители и инвалиды. Фрон-
товикам мы отремонтировали квартиры, заменили сантех-
нику, плиты. По «именным» заявкам покупаем бытовую
технику, другие предметы длительного пользования. На-
пример, в них значатся 577 холодильников. К 34 ветеран-
ским магазинам скоро прибавятся еще 25 торговых точек
шаговой доступности. Эта сеть будет расширяться, и года
через два их станет больше - 110. Здесь продукты по
льготным ценам смогут покупать не только ветераны, но и
все столичные пенсионеры. 

Самыми главными в эти дни будут пожелания хорошего
здоровья и долголетия. Я рад, что мы сможем желать это-
го нашим ветеранам не только на словах. Поправить свое
здоровье они смогут в новых корпусах диагностических
центров и специализированных отделениях при крупных
лечебных учреждениях. Недавно распахнул двери новый
корпус 36-й больницы. Вместе с руководителем Мосводо-
канала Станиславом Храменковым мы открыли новую по-
ликлинику с великолепным оборудованием. Хотел бы по-
благодарить через вашу газету Мосводоканал за то, что эта
поликлиника была построена быстро и качественно.

Да, многие из наших ветеранов - люди немощные и
медлительные, но им же так мало надо! И нужны вовсе не
дежурные гостинцы, а чуть-чуть внимания и пара добрых
слов. Если кто-то из чиновников «не замечает» стариков -
мы это исправим. Это не проблема. Но особенно хочется,
чтобы сейчас меня услышали дети и внуки ветеранов:
будьте терпимее к своим старикам!

Приближается великий день, семейный праздник. Ведь
нет ни одной семьи, которой бы не коснулась война. Мои
отец и тесть прошли войну от начала до конца. Тесть - Ге-
рой Советского Союза, танкист. Много раз был ранен, кон-
тужен. Отец - радист. Начинал служить еще на Дальнем
Востоке. Прошел Курскую дугу, Белоруссию, Польшу, Гер-
манию. Дед и дядя жены погибли на фронте. 

...9 Мая я обязательно возьму свою семилетнюю внуч-
ку Катю на парад. Мне хотелось бы, чтобы она восприняла
День Победы как великое событие. Потом я встречусь с
участниками парада. Мы вспомним тех, кто не дошел.

Ну а нашим дорогим ветеранам хочу сказать только од-
но: живите, пожалуйста, подольше!

Николай ЕВТИХИЕВ,
префект Восточного 
административного округа:

ЧТОБЫ ПОМНИЛ
МИР СПАСЕННЫЙ

865 семей очередников САО улучшили
в прошлом году свои жилищные
условия. Большая часть новосе-

лов (570 семей) – это люди, которые относятся к
льготным категориям: инвалиды ВОВ, обитатели
коммунальных квартир, тяжелобольные. Причем
программа обеспечения жильем коренных моск-
вичей, ветеранов и инвалидов ВОВ, людей, стра-
дающих тяжелыми заболеваниями, выполнена
полностью. В 2004 году выделено 86 квартир
для работников городского хозяйства. Таким об-
разом, в целом окружная жилищная программа
выполнена.

Но жилищный вопрос для жителей округа не
только не решен, но в некоторых аспектах даже
обострился. Н. Синалеев остановился на этих про-
блемах особо. Очень медленно продвигается оче-
редь на улучшение жилищных условий военнослу-
жащих, уволенных в запас, ликвидаторов черно-

быльской аварии. Но вина тут не округа, а феде-
рального бюджета. Именно оттуда поступают
средства для очередников этих категорий. А за
весь 2004 год для военнослужащих, например,
выделено всего четыре жилищных сертификата,
хотя ждут их более ста семей. Общее количество
очередников продолжает расти, за прошедший
год оно увеличилось на 530 семей.

Есть проблемы и в реализации программы ре-
конструкции пятиэтажных жилых домов. Плани-
ровалось отселить людей из 15 домов, подлежа-
щих сносу. Эти планы выполнены, но с больши-
ми трудностями. Во-первых, «стартовые» дома
строятся с плохим качеством, они принимаются
в эксплуатацию с большими недоделками. Из-за
этого люди отказываются не только от предлага-
емых, но и от уже предоставленных квартир. Во-
вторых, накануне переселения происходит «не-
управляемый» рост количества разводов и раз-

делов лицевых счетов: там, где была одна семья,
появляется 2-3, потребность в жилой площади
возрастает. В-третьих, судебные споры, неиз-
бежно возникающие в процессе расселения,
рассматриваются очень долго как в районных,
так и в городском судах.

Из года в год затягиваются также сроки форми-
рования пакетов документов для оформления
прав собственности города на жилые помещения в
домах-новостройках, которые строятся по инве-
стиционным контрактам. Это не дает возможности
своевременно оформлять договоры обмена при
переселении людей. Решение перечисленных про-
блем находится в основном в компетенции город-
ских структур, но перед людьми отвечает за них
округ. Поэтому управлению департамента пред-
стоит более эффективно работать с городскими
структурами, отстаивая интересы жителей округа.

В 2004 году безвозмездных субсидий для по-
купки квартир очередникам было выделено на 22
млн. рублей меньше, чем в предыдущем. Исполь-
зуя субсидии, улучшили свои жилищные условия
128 семей. В то же время сейчас поставлено на
учет 645 семей, которые претендуют на получение
жилищных субсидий.

В прошлом году часть очередников, 48 семей,
улучшили свои жилищные условия, заключив до-

НОВОСЕЛИЙ БОЛЬШЕ, А ОЧЕРЕДЬ?..

НЕТ НИ ОДНОЙ СЕМЬИ В РОССИИ,
КОТОРОЙ НЕ КОСНУЛАСЬ БЫ ВОЙНА.
ЗНАЧИТ, И ЮБИЛЕЙ ПОБЕДЫ - 
НАШ СЕМЕЙНЫЙ ПРАЗДНИК

Начальник управления Департамента жилищной политики и жи-
лищного фонда Северного административного округа Николай
Синалеев провел брифинг для журналистов районных, окруж-
ных и городских газет, на котором рассказал об итогах выпол-
нения жилищных программ в 2004 году и о планах на 2005 год.

Спортивно-технический центр
«Вираж», располагающийся в
Останкинском районе Севе-

ро-Восточного округа столицы,
был создан 13 лет назад на базе
местного отделения ДОСААФ. Все
эти годы руководит центром Шота
Марданов. В центре действуют ав-
тошкола, спортивные секции, тре-
нажерный зал. В разные годы
Марданов со товарищи организо-
вывал автопробеги, посвященные
Дню Победы. Однако дальше Смо-
ленска «виражисты» не забира-
лись.

В этом году Шота Георгиевич
предложил совершить длительный
автопробег Москва – Новорос-
сийск. Префектура СВАО, управа и
муниципалитет Останкинского рай-
она поддержали идею спортсме-
нов. Колонна, которая будет состо-
ять из 8 – 10 автомобилей как оте-
чественных, так и иномарок, возь-
мет курс на юг 5 мая. Стартуют уча-
стники пробега от древней церкви
графа Шереметева, что в усадьбе
Останкино. Патриотам-автолюби-
телям предстоит преодолеть рас-
стояние в 4670 километров. Кроме

городов-героев - Тула, Волгоград,
Новороссийск - москвичи посетят
Орел, Курск, Белгород, Тамбов, Ро-
стов-на-Дону, Воронеж и Саратов.
Участвуют в пробеге как члены
клуба «Вираж», так и друзья цент-
ра, посчитавшие своим долгом та-
ким образом выразить свое отно-
шение к великому празднику. 

- В каждом из этих славных горо-
дов мы будем встречаться с мест-
ными ветеранами, - рассказал Шота
Марданов, - возложим цветы к обе-
лискам славы. Автопробег -  это не
легкая прогулка. Это тяжелый труд.

В колонне ехать непросто. В день
мы планируем проходить не более
500-600 километров при средней
скорости 50-60 км/ч. По своему
опыту знаю, в первый день автопро-
бег покажется его участникам ро-
мантическим легким путешествием.
А потом придет усталость, и ее
предстоит преодолевать. Вот это
важно: ведь мы посвящаем наш
пробег Победе. Ради такого дела
можно и потерпеть, верно?

В Новороссийск участники про-
бега намереваются прибыть 11
мая. Счастливого вам пути, друже-
ских встреч и хороших дорог.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

ПО СОЛДАТСКИМ ДОРОГАМ

Десятилетиями многие москвичи ютились в комму-
налках. Среди них немало фронтовиков, которым
мы обязаны свободой и независимостью. И реа-

лизуемая сейчас программа правительства Москвы по
улучшению жилищных условий ветеранов войны суще-
ственно снижает остроту жилищной проблемы.

Недавно глава управы Басманного района (ЦАО)
Елена Васина вручила документы на отдельные кварти-
ры еще двум семьям заслуженных ветеранов.

Получила отдельное жилье Ольга Федосеевна Во-
робьева. В 1945 году ей довелось воевать на Дальнем
Востоке, она отмечена медалью «За победу над Япони-
ей», орденом Отечественной войны 2-й степени и дру-
гими наградами.

Справят новоселье Зинаида Федоровна и Николай
Стефанович Бабкины. Они оба участвовали в войне, ос-
вобождали страны Восточной Европы и завершили бо-
евой путь на территории Германии. Там они и встрети-
лись, вместе прожили шестьдесят лет. Многими награ-
дами отмечены их заслуги перед Отечеством.

Петр ПОЛЫНОВ

Лучшие детские и юно-
шеские творческие
коллективы округа

подготовили театрализован-
ное представление, посвя-
щенное 60-летию Великой
Победы. В исполнении детей
прозвучали «По морям - по
волнам», «Синий платочек»,
«Камаринская»... Не обош-
лось и без сюрпризов - на
сцене центра зрители увиде-
ли полководцев различных
эпох, - их роли исполнили
руководители префектуры и
главы управ ВАО. В облике
Кутузова все узнали префе-
кта ВАО Николая Евтихиева.

КВАРТИРЫ
ФРОНТОВИКАМ

В числе мероприятий, посвящен-
ных 60-летию Победы, предостав-
ление квартир ветеранам Великой
Отечественной войны - событие не
самое масштабное. Но для кон-
кретных людей жилищные вопросы
- первостепенные по значимости.

ПРЕФЕКТ В РОЛИ ПОЛКОВОДЦА
В Восточном административном округе города Москвы,
в Центре развития творчества детей и юношества им.
А.В. Косарева, прошел гала-концерт детского фестива-
ля «Хрустальная капелька».

БУДУТ РЕКОРДЫ
НА УЛИЦЕ РАБОЧЕЙ
В Таганском районе запланировано строительст-

во крытого катка со спортивным залом на ул.
Рабочей и плавательного бассейна на ул. Таган-

ской. У здания школы № 1221 на ул. Нижегородской
появится пристройка с бассейном. Кроме того, в рай-
оне будут созданы пять школьных и шесть дворовых
спортплощадок. Намечены также ремонт и обустрой-
ство имеющихся спортивных залов образовательных
учреждений и некоммерческих организаций.

Все эти меры определены районной программой
развития физкультуры и спорта. Префект ЦАО Сергей
Байдаков уже дал поручение разработать аналогич-
ные программы в других районах округа. В дальней-
шем они станут частью соответствующей окружной
программы, рассчитанной на 2005 - 2007 годы.

Петр ПОЛЫНОВ

Состоялся VI международный форум
«Высокие технологии XXI века». Наи-
более масштабно на форуме была

представлена Москва: 45 малых предпри-
ятий, 128 экспонатов. По сравнению с
прошлыми годами экспозиция увеличи-
лась вдвое - это результат целенаправлен-
ной работы московских властей по под-
держке малых предприятий инновацион-
ной сферы.

В форуме приняли участие и промыш-
ленные предприятия, и организации Вос-
точного административного округа Моск-
вы. В частности,  представили свои работы
медалисты «Архимеда-2005» и лауреаты III
выставки-смотра интеллектуальной собст-
венности Восточного административного
округа города Москвы - предприятия, спе-
циализирующиеся в разработке и внедре-
нии инноваций в областях медицины, ра-
диоэлектроники, химического машино-
строения, компьютерных технологий, авто-

мобилестроения, судостроения, экологии.
В их числе крупные промышленные пред-
приятия: ФГУП ЦНИИ «Курс», ОАО «ВНИИ-
железобетон», ОАО «Московский прожек-
торный завод», малые инновационные
предприятия - ЗАО «Удел», ООО «Спектро-
люкс-МБ», «НТЦ Оптоника», ОАО «Пьезо»,
ЗАО «Живой родник», ООО «Инвент-ЭКО»,
«Фирма Логос», «Чудесные технологии»,
«НПФ ТГМ», «Техцентр МПК», ОАО «Криа-
мид-АО ВНИИЭТО», а также НП «ЦРП ВАО
г. Москвы», АНО «Инновационный центр
Восточного административного округа го-
рода Москвы».

Префектура ВАО награждена дипломом
оргкомитета VI международного форума
«Высокие технологии XXI века» и статуэт-
кой «Святой Георгий» за разработку, орга-
низацию производства высокотехнологич-
ной продукции и активное продвижение ин-
новаций на внутренний и внешний рынки.

Мария ПИОНТКОВСКАЯ

СВЯТОЙ ГЕОРГИЙ 
ЦЕНИТ ПО ЗАСЛУГАМ



Только представьте: машины тут
идут и идут - сплошным потоком.
А светофоры, регулирующие

этот поток, традиционно часами не
работают. Вот и стоишь, выбирая: то
ли в самый поток кидаться, как за-
правский слаломист, то ли ждать:
вдруг-таки на счастье заработает
треклятый светофор. Есть, впрочем,
еще выбор: отправиться на поиски
спасительной пешеходной «перепра-
вы». Признаться, удовольствие не из
приятных.

По поводу этого самого перехода
на Щелковском шоссе не счесть пи-
сем в редакцию «МС» от наших чита-
телей-пешеходов. Разберитесь, мол,
помогите. А что им ответишь?!

Но вот на днях пришла новость. Го-
родские власти решили наконец об-
легчить жизнь пешеходам, прожива-
ющим в этом районе Щелковского
шоссе. Для них построят комфорта-
бельный и современный подземный
пешеходный переход. Мэр Москвы в
среду, 13 апреля, подписал соответ-
ствующее распоряжение.

Согласно этому документу подзем-
ный пешеходный переход на Щелков-
ском шоссе у дома № 1 должен поя-
виться не позднее первого полугодия
будущего года. А его сооружение нач-
нется уже нынешним летом. Как со-
общили «МС» в мэрии Москвы, стро-
ительство будет осуществлено за
счет средств целевого займа Между-
народного банка реконструкции и
развития (МБРР). Кроме того, будут
привлечены бюджетные средства Це-
левого территориального дорожного
фонда столицы.

Геннадий ГЕНИН
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лицом к лицу
СЛОВА «ЧЕЛОВЕК ПРОХОДИТ 

КАК ХОЗЯИН» СТАНОВЯТСЯ ЯВЬЮ, 
КОГДА ЕМУ МОЖНО УВЕРЕННО ХОДИТЬ

КАК ПО ТРОТУАРАМ, ТАК И ЧЕРЕЗ ДОРОГУ

Е. Белостоцкая,
О. Матвеева,
Н. Модестов,
П. Полынов, 
В. Широков
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В диспетчерской
дежурили:

говоры купли-продажи с рассрочкой плате-
жей на пять лет с правом проживания в при-
обретаемой квартире. В рамках утвержденной
правительством Москвы программы «Моло-
дой семье – доступное жилье» 183 квартиры
предоставлены округом молодым семьям,
стоявшим в очереди. Они получили жилье с
правом выкупа его в рассрочку на льготных
условиях.

В 2004 году в САО ликвидировано 940 ком-
мунальных квартир. В части из них жильцы вы-
купили освободившиеся комнаты, часть ком-
мунальных квартир была расселена, так как до-
ма подлежат сносу.

На 2005 год в округе разработаны новые жи-
лищные программы. Они во многом отличают-
ся от прошлогодних. Во-первых, они будут ре-
ализованы в условиях нового Жилищного ко-
декса. Во-вторых, значительно увеличивается
количество «стартовых» домов, которые воз-
водятся по городскому заказу. Планируется в
текущем году в домах-новостройках и за счет
освобождающихся квартир улучшить жилищ-
ные условия 816 семьям. Дальнейшее разви-
тие получит программа переселения жителей
из пятиэтажек и ветхого жилья. Будет пересе-
лено 2605 семей из 28 домов.

Уже за три первых месяца года 1360 семей
из 14 подлежащих сносу домов справили ново-
селья в новостройках.

Наталья КРАСОВА

МИРОВЫЕ 
БАНКИРЫ 
ДОБРАЛИСЬ
ДО ПЕРЕХОДА

Вам когда-нибудь приходи-
лось переходить через од-
ну из самых крупнейших и
оживленных автомагист-
ралей столицы - Щелков-
ское шоссе около дома
№ 1, что в Восточном ад-
министративном округе?
Если нет, вы счастливец.
Чего, увы, не скажешь о
жителях этого района и
его гостях. Для них этот
переход в самом начале
Щелковского шоссе давно
уже притча во языцех - как
сущее испытание.

«В выходные с друзьями катался на бай-
дарке. Случилось ЧП - утонул рюкзак с доку-
ментами, где кроме всего прочего был ПТС
нашего автомобиля. Что же теперь делать,
можно ли восстановить документ?

Игорь СВЕТЛОВ, пенсионер».

ПТС ТОПИТЬ НЕ НАДО!
Как сообщила нам сотрудница пресс-служ-

бы ГУВД Москвы Лариса Филатова, по поло-
жению о паспортах транспортных средств (ПТС)
дубликаты утраченных или пришедших в негод-
ность документов выдаются на зарегистриро-
ванные автомобили подразделениями ГИБДД
по месту прописки собственников.

Эта премия была учреждена 11 лет
назад, сообщила «МС» руководи-
тель пресс-службы фонда социаль-
ного развития «Третье тысячеле-
тие» Аида Полева. Среди основате-
лей - фонд социального развития
«Третье тысячелетие», Российская
академия наук, Правительство РФ,
Российский союз промышленников и
предпринимателей. Премия присуж-
дается деятелям культуры, педаго-
гам, ученым, политикам, космонав-
там, представителям Вооруженных
сил, руководителям предприятий,
спортсменам, космонавтам... В об-
щем, людям разных профессий, чей
труд направлен на благо России и кто
на этом пути добился выдающихся ус-
пехов. Помимо главной награды -
«Золотой Олимп» лауреаты получают
почетные звания «Национальный ге-
рой», «Человек-легенда», «Кавалер
ордена Гражданской чести», «Супер-
звезда», «Человек-эпоха», «Человек-
легенда», «Министр года», «Прези-
дент года»... Победителям этого еже-
годного соревнования вручаются от-
литые из золота статуэтки, именное
холодное оружие, расшитая золотом
мантия. В этом году лауреатами стали
хореограф Игорь Моисеев, сотрудни-
ки внешней разведки Михаил и Ели-
завета Мукасей, летчик-космонавт

Владимир Коваленок, военная летчи-
ца Надежда Попова, врач Леонид Ро-
шаль, актриса Элина Быстрицкая, ак-
тер Георгий Жженов, певица Тамара
Гвердцители, министр информацион-
ных технологий и связи РФ Леонид
Рейман, Президент Республики Ады-
гея Хазрет Совмен, губернатор При-
морского края Сергей Дарькин, гу-
бернатор Оренбургской области Але-
ксей Чернышов, заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы по природ-
ным ресурсам и природопользованию
Василий Тарасюк, глава города Но-
вый Уренгой Виктор Казарин, глава
Ногинского района Московской обла-
сти Владимир Лаптев.

Лауреатами «Олимпа» становятся и
целые коллективы. В этом году пре-
мию «Российский национальный
Олимп» получили ОАО «Пролетар-
ский завод», ЗАО «Газдевайс» - пред-
приятие компании «Стройтрансгаз»,
ОАО «Новомосковская акционерная
компания «Азот», ОАО «Авиационный
завод имени С.В. Ильюшина», ОАО
«Моспроект», ОАО «Карелэнерго»,
«Буровая компания ОАО «Газпром»,
ОАО «Березовская ГРЭС-1», ОАО
«Тулэнерго», «Кабардино-балкарская
топливная компания», ОАО «Россий-
ский сельскохозяйственный банк»,
банк «Санкт-Петербург»...

В «Центре рефор-
мы в ЖКХ» редакции
сообщили, что тариф
определяется на об-
щем собрании ТСЖ.
Другое дело, что руко-
водство управляющей
компании должно четко
аргументировать, поче-
му именно такую сумму

надо платить за кв.
метр. Если мотивиров-
ка не устроит большин-
ство участников обще-
го собрания, они впра-
ве потребовать сниже-
ния тарифа или смены
компании, которая осу-
ществляет техническое
обслуживание.

ОЛИМПИЙЦАМИ БЫВАЮТ НЕ ТОЛЬКО СПОРТСМЕНЫ
«Кому вручается премия «Российский национальный Олимп»?

Надежда НЕВЕРОВА, ЦАО».

ТАРИФЫ И АРГУМЕНТЫ
«Я живу в доме ТСЖ. За техническое обслу-

живание оплачиваем по 16 руб. за кв. метр.
Получается, платим больше, чем в элитных
домах, которые обслуживает ДЕЗ. Каким об-
разом можно пересмотреть эти тарифы?

Наталья МАКАРОВА, ВАО».

Ответить на этот
вопрос «МС» попро-
сила заместителя
префекта СЗАО Ми-
хаила Хацкевича и
начальника Архите-
ктурно-планиро-
вочного объедине-
ния округа Сергея
Палладина. Вот что
они сообщили:

- К сожалению,
жителям немецкой
слободы придется
еще немного подож-
дать. В мае 2005 го-
да будет оконча-
тельно завершена
подготовительная
работа. Многое уже

сделано. В частно-
сти, оформлены до-
говоры на использо-
вание земли всего
района будущей ре-
конструкции жилого
фонда. Это важный
этап, позволяющий
понять, что можно
строить и как стро-
ить. Принято офици-
альное окончатель-
ное решение, что на
месте немецкой сло-
боды появится так
называемая ковро-
вая низкорослая за-
стройка, плотность
заселения в которой
не будет высокой.

Сейчас идут перего-
воры с инвесторами
о конкретных проек-
тах будущих зданий.
Свои предложения
выдвигают «Дон-
строй», «Крост».
Поступают, в част-
ности, очень экзоти-
ческие предложе-
ния со стороны гол-
ландских архитек-
торов: две высокие
башни окружить не-
большими домика-
ми. При выборе
проекта застройки
власти собираются
учитывать и поже-
лания жителей.

ЧУЖИЕ РАЗГОВОРЫ?

«За междугородные переговоры мне прислали счет на
262 руб. 40 коп. Да не было у меня никаких-таких перего-
воров. К кому обратиться? Мне уже 75 лет, ходить я не мо-
гу, а меня отправляют разбираться в различные конторы,
по разным адресам...

Александр  ЗИБРОВ, ЮАО».

«Ответьте, пожалуйста, когда же наконец произойдет снос
так называемой немецкой слободы в районе Щукино? Снача-
ла речь шла о конце 4-го квартала 2004 года. Потом о первом
квартале нынешнего года. Каковы же реальные сроки пересе-
ления жителей?

Николай ПЕТРОВ, офицер запаса».

ВЫ НЕ УЗНАЕТЕ НЕМЕЦКОЙ СЛОБОДЫ

Как сообщили нам в отде-
ле претензий ОАО «Росте-
леком»-ММТ, для начала
вам надо вызвать мастера
из бюро ремонта МТС, что-
бы он проверил ваш распре-
делительный щиток на
предмет незаконного под-
ключения. Если вам трудно

ходить, попросите кого-то из
родственников или соседей
отослать ваше письмо-жа-
лобу по адресу: 121059, Мо-
сква, ул. Брянская, д. 3, фи-
лиал ОАО «Ростелеком»-
ММТ. Но для начала им луч-
ше позвонить по телефону:
727-49-77.

В ДЕЗ Таганского района нам сообщили, что к настояще-
му времени в парке по указанному адресу произвели вырубку
только больных и старых деревьев. В дальнейшем посадки об-
новятся, и парк будет восстановлен.

«Между домом 3а по Николоямскому переулку и
«Американским гриль-баром» была произведена вы-
рубка деревьев. Каковы планы по восстановлению зе-
леных насаждений, а также рекультивации прилегаю-
щего сада?

Юрий АНОСОВ, ЦАО».

ПАРК ОБНОВЯТ
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«МС» попросила ответить на
этот вопрос главного юрискон-
сульта Московского городского
правового центра «Защита»
О. Кузнецову:

- Трудовым законодательством
предусматривается, - сообщила
она, - что права и обязанности ра-
ботодателя в трудовых отношени-
ях осуществляются либо физиче-
ским лицом, являющимся работо-
дателем, либо органами управле-
ния юридического лица или упол-
номоченными ими лицами в по-
рядке, установленном законами,
иными нормативными правовыми
актами, учредительными доку-

ментами юридического лица и ло-
кальными нормативными актами.

В соответствии со ст. 273 Тру-
дового кодекса РФ функции орга-
низации осуществляются ее руко-
водителем - физическим лицом.
Руководитель организации впра-
ве передать исполнение своих от-
дельных прав и обязанностей дру-
гим работникам путем издания
приказа об этом. Однако необхо-
димо отметить, что, даже если ру-
ководитель передал некоторые
свои функции работнику, это не
освобождает его от ответственно-
сти соблюдать трудовое законо-
дательство в организации.

ПЕРЕДАЮТСЯ ФУНКЦИИ, 
НО НЕ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

«Кто может подписывать трудовой договор с работником от
лица работодателя?

Виктория НИКОЛАЕВА, инженер».

Как сообщил нам сот-
рудник страховой ком-
пании Павел Арапов, си-
туация довольно стран-

ная. По закону страхов-
щикам отводится ровно
15 дней на рассмотрение
вопроса о выплате ком-

пенсации за ущерб. В
крайнем случае компания
может взять тайм-аут еще
на три дня для оформле-
ния документов и прове-
дения платежек через
бухгалтерию. А в данном
случае речь идет о явном

нарушении правил. Сове-
тую вам обратиться в суд.
Но перед этим все же из-
вестите компанию о своих
намерениях. Возможно,
ваша решительность под-
толкнет их к правильным
действиям.

«Попал в автомобильную аварию. Машина была
застрахована, и я своевременно собрал все необ-
ходимые документы и направил их страховщикам.
Но прошло уже более месяца, а из страховой ком-
пании ни слуху ни духу. Что мне предпринять?

Сергей ИВАНОВ, пенсионер».

ПОРА ОБРАЩАТЬСЯ В СУД
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ЧЕМ МЕНЬШЕЕ ПОЛЕ ОСТАВЛЯЕТ 
ЗАКОН «НА УСМОТРЕНИЕ» ЧИНОВНИКА, 
ТЕМ МЕНЬШЕ ОПАСНОСТЬ 
ПРОИЗВОЛА И КОРРУПЦИИ

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 16 (122), 4 - 10 мая 2005

-В 2003 году мы заключили договор с
Московским государственным
строительным университетом

(МГСУ) и переехали на предоставленные им
рабочие площадки, - рассказал Алексей Ген-
надьевич. - Но вскоре мы поняли, что прове-
дением выставок не добьемся существенно-
го проникновения малого бизнеса на столич-
ные рынки и, в частности, в сферу ЖКХ. И
мы создали специальную службу, первую в
Москве, да и, похоже, в России - сервисный
центр в ЖКХ и строительстве. Прежде всего
центр создан именно для того, чтобы увели-
чить присутствие малых предприятий на
этом рынке. Укрепить их материально-техни-
ческую базу. Помочь сделать первые шаги
на рынке и укрепиться на нем. Снабжать по
мере возможности эти предприятия заказа-
ми, тем самым способствуя их развитию.

- На «святое» замахнулись - решили
своими силами формировать столичный
рынок жилищно-коммунального хозяй-
ства?

- Своими силами без мощной поддержки
государства малому бизнесу рынок ЖКХ не
поднять. Это надо делать вместе. Но сидеть
и ждать у моря погоды малый бизнес про-
сто не имеет права.

- Вы хотите сказать, что сложившаяся
система отношений в жилищно-комму-
нальном хозяйстве мешает развитию
рынка в этой сфере?

- А зачем монополистам что-то менять?
Зачем им чужие? Понятно, что реформа
ЖКХ должна быть последовательной и про-
думанной. Нельзя же в самом деле прекра-
тить подачу тепла или приостановить техоб-
служивание жилья, объяснив горожанам:
«Погодите годик-другой, мы пошли рефор-

мироваться». Но когда под благовидными
предлогами малый бизнес не допускают на
рынок вовсе, это неправильно.

- Как не пускают? Зовем - не идут, бо-
ятся, говорят чиновники.

- Это лукавство. Конечно, Москва дейст-
вительно поддерживает во многом малый
бизнес. Но ЖКХ - отдельная песня. Государ-
ство распределяет объемы работ в этой от-
расли посредством конкурсов и тендеров
городского заказа. Объемы работ разбива-
ются на лоты. Но это крупные лоты, и пред-
ставителей малого бизнеса редко допуска-
ют до участия в их розыгрыше. Крупный
подрядчик выигрывает конкурс, а потом
продает лот сторонним предприятиям. Те, в
свою очередь, нанимают субподрядчиков.
Таким образом, малое предприятие оказы-
вается в самом конце этой субцепочки.

- Вам могут возразить: многие пред-
приятия малого бизнеса имеют за плеча-
ми всего два - три года работы. Разве
можно таким «малышам» доверять круп-
ные социальные заказы, каковыми явля-
ются благоустроительные работы или
деятельность по техническому обслужи-
ванию жилых зданий?

- Так вот мы и ищем разумные компро-
миссы. Почему бы, например, в качестве
управляющих компаний не создавать некие
некоммерческие партнерства или консор-
циумы? В такие партнерства могли бы вхо-
дить и крупные подрядчики, и малый биз-
нес, и общественные организации. Парт-
нерство смогло бы обеспечить равные ус-
ловия для бизнеса на рынке. Поймите, не-
редко крупные подрядные организации вы-
ступают как распределители работ, не бо-
лее. А ведь малый бизнес в сфере ЖКХ

способен нынче оказывать практически лю-
бые услуги.

- Но ведь чем мощнее фирма, тем
больше у нее возможностей, например,
использовать дорогостоящую технику -
уборочные машины, погрузчики.

- На Западе давно решили эту проблему.
Там создали сеть так называемых рентных
парков, где можно взять любую технику в
аренду, лизинг и т.п. А у нас они не созданы
- нужны большие инвестиции, площади.
Аренда таких площадей стоит очень дорого.
Наш сервисный центр создает многочис-
ленные базы данных. Одна из таких баз
данных касается предоставляемой в аренду
техники крупными предприятиями. Мы
столкнулись с тем, что компания имеет 800
единиц техники и готова 600 - 700 из них от-
дать в аренду. Зачем такому монстру разви-
ваться, если оно может припеваючи жить за
счет субаренды? Но разве это рынок? 

- Хорошо, но как ваш сервисный центр
способен помочь формированию рынка
в жилищно-коммунальном хозяйстве?

- Сервисный центр - это набор определен-
ных служб, работающих на малые предпри-
ятия. В деятельности центра принимают
участие свыше 150 компаний. Одна из на-
ших служб отслеживает конкурсы и тенде-
ры городского заказа. Эта информация
крайне важна для малых предприятий. Мы
разъясняем, как оформлять соответствую-
щие документы для участия в конкурсе, ка-
кие правила существуют в этой сфере.

Сервисный центр принимает заказы и
снабжает ими компании. Центр объединяет
потребителя услуг в сфере ЖКХ и его про-
изводителя. Мы аккумулируем информацию
о спросе и предложении. Начали работу по

созданию служб по типу существовавшей в
советское время фирмы «Заря». Кто рабо-
тает на огромном рынке по ремонту квар-
тир? Гастарбайтеры из ближнего зарубе-
жья. Крупные строительные фирмы не идут
на этот рынок: для них точечные заказы не
интересны. Мы начали эксперимент: объе-
динили усилия четырех малых предприятий,
которые могут выполнять определенного
вида работы на таких заказах. Мы убеди-
лись - спрос огромный. Но ведь эти фирмы
должны будут контактировать и с ДЕЗами -
ремонтные работы могут сопровождаться
заменой труб, временным отключением го-
рячей воды, герметизацией наружных швов
квартиры. Протекает лоджия, мокнет стена.
Сколько надо просить ДЕЗ, чтобы его сот-
рудники провели ремонт! А наши фирмы это
могут сделать без проволочек. Но без сот-
рудничества с ДЕЗами здесь не обойтись.

Сервисный центр призван оказывать экс-
пертные и консультационные услуги. К нам
уже начали обращаться руководители ЖСК
и ТСЖ. Совсем недавно один из руководи-
телей ТСЖ явился к нам, дабы решить про-
блему приобретения нового насоса взамен
вышедшего из строя. Мы не только расска-
зали, сколько стоят насосы и где выгоднее
их приобретать. Мы пригласили специали-
стов МГСУ, и они подробно объяснили, ка-
кой насос в данном случае нужно приобре-
тать. А если к нам явится представитель
ТСЖ и поинтересуется, каковы расценки на
услуги, оказываемые малыми предприятия-
ми по уборке территории, мы сможем пре-
доставить ему целый список организаций. 

Мы аккумулируем информацию о воз-
можности экстренного аварийного ремонта.
Начали активно работать с населением.
Любой горожанин может нам позвонить и
узнать (бесплатно), к примеру: где купить
качественный водосчетчик, кто его сможет
установить. Где купить трубу, и какая труба
именно нужна в конкретном случае. То есть
мы не только информируем, но и консульти-
руем. Мы убеждены - такие центры надо со-
здавать на базе учебных заведений или
специализированных организаций. 

- И вы берете на себя ответственность
за то, что порекомендовали именно эту,
а не другую фирму?

- Верно. Вот таким образом сервисные
центры ЖКХ могут способствовать форми-
рованию рынка в определенных отрасле-
вых сегментах огромного рынка жилищно-
коммунального хозяйства. Известно, что го-
сударство намерено создавать собствен-
ные сервисные центры. Мы открыты для со-
трудничества. А без малого бизнеса рынку
ЖКХ не бывать - вот это уж точно аксиома.

Владимир РАТМАНСКИЙ

Реформа жилищно-коммунального хозяйства возможна только при формировании рынка в этой
сфере деятельности. Рынок будет сформирован, когда большое количество предприятий малого
бизнеса, конкурируя между собой, сможет оказывать большое количество услуг населению по
невысоким ценам. Но не идет, к сожалению, малый бизнес в ЖКХ, разводят руками чиновники. А
не идет ли?
Еще в 2001 году Московская ассоциация предпринимателей (МАП), объединяющая столичный ма-
лый бизнес, инициировала создание постоянно действующих тематических выставочных цент-
ров. На этих выставках, по замыслу организаторов, «малые» бизнесмены получили бы возмож-
ность представлять свои товары и услуги. Координацией выставочной деятельности занялось
ЗАО «ИДС-Маркет», генеральный директор которого Алексей КРАСНОВСКИЙ одновременно яв-
ляется руководителем Комитета МАП по строительным и отделочным материалам.

ПУСТИТЕ «МАЛЕНЬКИХ» НА РЫНОК!

-Галина Петровна, думаю, пра-
вильно будет начать наш оче-
редной разговор о Жилищном

кодексе с новости: недавно вы внесли
в Госдуму закон о внесении измене-

ний и дополнений в Жилищный ко-
декс, в закон о введении в действие
ЖК и в 292-ю статью Гражданского
кодекса. От критики перешли к делу:
исправлению ошибок...

- Да, и меня поддержали все предста-
вители так называемой оппозиции: фрак-
ции «Родина», КПРФ и независимые. Да-
же один депутат из «Единой России» по-
ставил подпись. Проект, надеюсь, будет
рассматриваться на весенней сессии, в
июне. Но проект подготовлен таким обра-
зом, что он касается только главных, пер-
востепенных, с моей точки зрения, нару-
шений...

- Первостепенных, как я понимаю, это
тех, о которых вы рассказываете нашим
читателям?

- Да. Прочие огрехи, неточности, без-
грамотные формулировки отнесла на вто-
рое чтение.

- Но если ваш проект не пройдет в том
виде, в каком задуман?

- Этот вариант я тоже учла, поэтому бы-
ла в Конституционном суде, встречалась с
Тамарой Георгиевной Морщаковой, юри-
стом, как говорится, от бога. Мы с ней об-
суждали вопрос, как действовать в случае,
если мой проект не пройдет. Есть ли у нас
шансы отстоять попранные права граждан?

- И что же, есть шансы?
- Есть. Придется идти в суд. Но об этом

- позже... Перейдем к кодексу: обратимся
к той части, где говорится о коммуналках
и о социальном жилье. 

Итак, бедствие всех больших городов -
квартиры коммунального заселения. Пре-
жде всего хочу обратить внимание на то,
что новый Жилищный кодекс даже не со-
держит такого определения, хотя при об-

суждении я его предлагала. Очередной
нонсенс: нормы действуют, но определе-
ния, что такое квартира коммунального
заселения, нет. Между тем ситуация в по-
следние годы радикально изменилась:
нормы старого Жилищного кодекса не-
применимы, потому что раньше не было в
собственности комнат в квартирах комму-
нального заселения. Сегодня люди в та-
ких квартирах живут по разным основани-
ям: теперь комната может быть и в собст-
венности, и в найме. Поэтому попытаюсь
в своем проекте, о котором начала гово-
рить, ввести в кодекс определение, что та-
кое квартира коммунального заселения -
это правильный термин (хотя в скобках
можно написать: коммунальная квартира
как привычное понятие), ведь коммуналь-
ная или отдельная это квартира, опреде-
ляется именно ее заселением: одна семья
здесь живет или несколько. При этом од-
на комната может быть в собственности,
другая - нет. 

- И какое же определение вы предла-
гаете?

- Подобное тому, которое записано в мо-
сковском законе: «квартирой коммуналь-
ного заселения (коммунальной квартирой)
признается квартира, состоящая из не-
скольких жилых помещений (комнат), при-
надлежащих двум и более пользователям и
(или) собственникам, не являющимся чле-
нами одной семьи, на основании отдель-
ных договоров, сделок, иных действий,
предусмотренных законодательством».

- Надо полагать, если этого определе-
ния не будет, то появляется почва для
вольного толкования закона - отсюда
коррупция...

- Естественно, чиновник будет толко-
вать эту норму по своему усмотрению: за-
хочет - назовет ее коммунальной, не захо-
чет - не назовет. Со всеми вытекающими
отсюда последствиями. Это скажется на
постановке на учет, предоставлении жи-
лья, отселении, платежах. Поэтому опре-
деление необходимо как защита от чинов-
ничьего произвола. Ведь чем меньше по-
ле для принятия решений чиновником по
своему усмотрению, тем лучше для чело-
века. Простая истина...

В ходе обсуждения кодекса мне уда-
лось внести поправку, которая будет рабо-
тать на сокращение коммуналок. Речь
идет о преимущественном праве на при-
обретение комнаты в квартире комму-
нального заселения. В очень жесткой
форме председатель нашего комитета на-
стаивал на том, что не может быть преи-
мущественного права у собственника, ес-
ли в его коммунальной квартире другая
комната продается другим собственни-
ком. Я настаивала на том, что такое право
должно быть. Это вытекает из основ жи-
лищной политики государства: и с точки
зрения ликвидации коммунального засе-
ления квартиры, и с точки зрения улучше-
ния жилищных условий человека - ему
нужно предоставить возможность жить в
отдельной квартире. Это одна из немно-
гих поправок, которая прошла именно на
пленарном заседании. Их было всего две.
Одна касалась жилищного фонда ком-
мерческого использования, что для Моск-
вы крайне необходимо - потому что в не-

ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС - 
ПОЛУФАБРИКАТ ЗАКОНА
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«МС» продолжает обсуждение ЖК РФ с депута-
том Государственной думы Галиной ХОВАНСКОЙ.
Начало см. в №№ 13, 15 нынешнего года.
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сегодня и завтра
НОВЫЙ ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС 

НЕ ПОЗВОЛЯЕТ СОЗДАВАТЬ
КОММУНАЛКИ, НО... ПРИНУЖДАЕТ

ЛЮДЕЙ ЛЮБИТЬ ДРУГ ДРУГА

го входят и доходные дома, и жилищный
фонд по программе «Молодой семье - дос-
тупное жилье», и купля-продажа квартир у го-
рода очередниками с рассрочкой платежа на
льготных условиях. Эти программы основаны
на существовании у города жилищного фон-
да коммерческого использования. 

- Чем вызвано введение преимуществен-
ного права?

- В связи с его отсутствием, в частности, у
нас в Москве была масса судебных споров,
конфликтов. Дела доходили до Верховного су-
да. Но и там мнения судей расходились, потому
что в принципе существовали две точки зрения
юристов разных школ: одни считали, что преи-
мущественное право у жителя коммуналки есть
по Гражданскому кодексу; другие считали, что
его нет. Поэтому и решения судей были разны-
ми. Теперь в законе четко сказано: такое право
есть, и действует оно с 1 марта.

Еще одна распространенная ситуация: когда
жилец комнаты в коммунальной квартире сда-
ет ее. Проект ЖК предлагал половинчатое ре-
шение: если вы наниматель комнаты, то когда
ее сдаете, должны заручиться согласием всех
соседей - собственник ли сосед, наниматель
ли. Но как должен поступать в этом случае соб-
ственник комнаты - по этому поводу никаких
указаний кодекс не содержит. Нетрудно пред-
ставить, как этим пробелом можно воспользо-
ваться... Поэтому буду предлагать поправку.

- Почему таких тонкостей не предусмот-
рели?

- Вопрос к разработчикам.
Пойдем дальше. Теперь согласно новому

ЖК коммуналку создать нельзя. В старом ЖК
было иное положение: если в отдельной квар-
тире возникли две, иногда три самостоятель-
ные семьи - дети завели свои семьи, были раз-
воды и прочее, - то, если планировка квартиры
позволяла, можно было заключить отдельный
договор найма на одну из комнат и жить само-
стоятельной семьей, самостоятельно платить
за свои квадратные метры. Новый ЖК застав-
ляет людей принудительно любить друг друга.

- Это как же? Что такого необычного пред-
лагает новый ЖК?

- Он ничего не предлагает. Он вообще ис-
ключил возможность выхода из ситуации, ко-
гда в отдельной квартире появилось две или
больше отдельные семьи. Теперь согласно ЖК

у людей, попавших в такую ситуацию, отняли
возможность, например, встать на учет, чтобы
получить квартиру, оформить адресную суб-
сидию на оплату жилищных и коммунальных
услуг. И при переселении у них будут замороч-
ки. Отсутствие нормы приведет к тому, что
люди вынуждены будут обращаться в суды,
которые в порядке особого производства
должны устанавливать юридически значимый
факт, что эти семьи разные, что у них разный
бюджет, что они ведут разное хозяйство. Бо-
лее того, бывают ситуации, когда новые моло-
дые семьи не живут в коммунальной квартире
- жена живет у мужа или муж у жены. А стари-
ки-родители тыркаются с их платежами, суб-
сидию оформить не могут, а дети не помога-
ют. Не вводя норму в ЖК, мы искусственно со-
здаем должников среди категории малоиму-
щих людей. Ситуация невеселая, мягко гово-
ря. Насильно заставить любить друг друга и
считать одной семьей нельзя. Семья - это суп-
руги и их несовершеннолетние дети. Так запи-
сано в законодательстве любой цивилизован-
ной страны, в актах международного права.
Но одна ли семья родители и взрослые дети,
обзаведшиеся собственной семьей, - еще воп-
рос. С разошедшимися супругами проще -
есть акт о расторжении брака. Во всех осталь-
ных случаях - хоть караул кричи.

Что я предлагаю? У нас в Москве мы
столкнулись с этой проблемой, когда плани-
ровка квартиры не позволяет заключить от-
дельные договоры найма: однокомнатная
квартира - две семьи. Когда смежные комна-
ты - тоже нельзя заключать отдельный дого-
вор. Мы в законе города Москвы «Основы
жилищной политики города Москвы» ввели
норму: определять долю - пропорционально
количеству членов каждой семьи - по оплате
за жилое помещение, планировка которого
не позволяет заключить отдельный договор
найма с каждой семьей. Были у нас против-
ники, но были и союзники. Например, пре-
фект СВАО Ирина Рабер в свое время сказа-
ла: «Какая полезная норма! Она же решает
проблемы по оплате». В ЖК эта норма могла
бы стать выходом из положения. К сожале-
нию, моя поправка не прошла. Единствен-
ное, чего удалось добиться: появилось клю-
чевое слово во фразе, что «бывшие члены
семьи, наниматели, самостоятельно отвеча-

ют по своим обязательствам». Самостоя-
тельно! Непрошедшая поправка расшифро-
вывала, что такое самостоятельно и как эту
самостоятельность конкретизировать в циф-
рах - ответственность пропорционально пло-
щади, приходящейся на каждую семью. И у
бабушки бы не было проблем с сыновьями,
дочерьми и внуками. И у последних был бы
стимул: или выписывайся, или свои обяза-
тельства по оплате выполняй по своей доле.
И бабушка себе субсидию может оформить.
Пустячок - а последствия важные.

Еще одно очень неприятное упущение. В
старом жилищном законодательстве, а имен-
но в законе «Об основах федеральной жи-
лищной политики», который отменен в связи
с принятием нового ЖК, была статья 16, кото-
рая говорила: если в вашей коммунальной
квартире освободилась комната, то вы имее-
те право ее выкупить. Причем выкуп в пос-
ледние годы шел по рыночной цене, и это бы-
ло на пользу всем: ликвидировалось комму-
нальное заселение, деньги шли в бюджет и
передавались на строительство, субсидии и
так далее, люди переезжали в отдельные
квартиры - всем было хорошо.

Что сейчас? Во-первых, в проекте вообще не
было нормы о возможности выкупа. Потом
норму ввели, но ограничили ее. Увы, прошла не
моя поправка, а депутата от «Единой России».
У него была такая формулировка: право выку-
па у жильца есть, но только в случае, если у не-
го комната меньше нормы предоставления. То
есть если у вас комната на квадратный метр
больше, то вы уже выкупить ее не можете, и,
как говорят, ждите соседа из мест весьма отда-
ленных, который когда-то остался без жилья, и
теперь его заселят в освободившуюся комнату.
Считаю, что это очень неправильная позиция.
Наличие этой нормы помогло в Москве ликви-
дировать коммунальное заселение многих
квартир. Пользуясь ей, риэлторы буквально
растащили махровые коммуналки в центре сто-
лицы. Людей переселяли в отдельные кварти-
ры, а коммуналку ремонтировали и продавали.
Рынок работал в направлении, в каком должен
работать, и решал заодно социальные пробле-
мы. Жилищный кодекс такой нормы не пред-
полагает. Буду пытаться это изменить...

Беседовал 
Леонид ГОВЗМАН

Механизм энергоресурсосбережения заработает лишь тогда, когда
будут приведены в действие экономические рычаги, побуждаю-
щие владельца дома рационально расходовать энергоресурсы, а

жителя - расходовать их соразмерно своему достатку. Пока ни того, ни
другого нет. На сознательное самоограничение жителей, учитывая тради-
ции, сложившиеся в нашем обществе, полагаться не приходится.

Приборы учета необходимы также для контроля со стороны управляющих
жилищных организаций за тем, как ресурсоснабжающие структуры соблюда-
ют договорные условия поставки коммунальных ресурсов. Без счетчиков не-
возможно установить факты и статистику нарушения температурных и гидра-
влических режимов при поставке тепла и воды; нельзя доказать вину ресурсо-
снабжающей организации, привлечь последнюю к ответственности при воз-
никновении, например, аварийного давления или температуры на вводе в дом.

Как показывают проверки Мосжилинспекции, теплоснабжающие органи-
зации не в полном объеме выполняют наладочные работы на внутриквар-
тальных сетях центрального отопления и горячего водоснабжения, в том чис-
ле при капитальном ремонте ЦТП и перекладке теплотрасс. Кроме того, не
всегда соблюдаются нормативные режимы тепло- и водоснабжения. Уста-
новка общедомовых узлов учета и контроля заставит теплоснабжающие ор-
ганизации устранить эти недоработки. Счетчики позволят ускорить процесс
вывода отопительных систем на расчетный режим теплоснабжения при пус-
ке тепла.

Оснащение жилых домов комплексными узлами учета и контроля параме-
тров тепло- и водоснабжения с автоматизированной системой передачи ин-
формации позволит поднять техническую эксплуатацию зданий и объектов
коммунального жизнеобеспечения города на качественно новый уровень. Эта
задача сформулирована в постановлении правительства Москвы от 10 фев-
раля 2004 г. № 77-ПП «О мерах по улучшению системы учета водопотребле-
ния и совершенствованию расчетов за холодную, горячую воду и тепловую
энергию в жилых зданиях и объектах социальной сферы города Москвы».

В свою очередь институт ГУП «МосжилНИИпроект» при участии Мос-
жилинспекции разработал типовые проекты, в основу которых положены
требования «Правил учета тепловой энергии и теплоносителя», «Правил
эксплуатации тепловых энергоустановок», действующих СНиП и других
нормативных документов, заложены основные принципиальные схемы уз-
лов учета для применения в жилых домах Москвы. В типовых проектах
применен комплексный узел учета расхода холодной, горячей воды и теп-
ловой энергии с функциями контроля и архивации входных параметров и
режимов холодного, горячего водоснабжения и центрального отопления и
передачи информации по линиям связи на ОДС и ЕИРЦ. Рекомендуемые
приборы учета холодной воды - водосчетчики, внесены в Госреестр и снаб-
жены импульсным выходом для дистанционной передачи информации.

В ходе реализации поставленной задачи обнажились и проблемы.
Прежде всего невыполнение сроков и низкие темпы оснащения жилых

зданий общедомовыми узлами учета. Они установлены лишь на 24 про-
центах зданий от общего объема жилищного фонда, сданы в эксплуата-
цию на 11 процентах зданий, приняты на коммерческий учет ресурсоснаб-
жающих организаций лишь 5 процентов узлов учета. Формирование про-
грамм полного оснащения жилищного фонда в административных окру-
гах и управах до настоящего времени не завершено.

Проверки Мосжилинспекцией качества выполнения работ установили
большое количество нарушений при разработке проектной документации,
при монтаже приборов учета, при подключении жилых зданий к ОДС и
ЕИРЦ. Стоит указать и на отсутствие заинтересованности как творческой,
так и хозяйственно-экономической у управ и дирекций единого заказчи-
ка. В результате процесс реализации проектных решений остается без
контроля, на практике многие проектные решения не реализуются. Не
подключаются датчики температуры наружного воздуха к узлам учета те-
пла и на ОДС, не устанавливаются первичные преобразователи расхода на
обратном трубопроводе центрального отопления; отсутствуют датчики
давления и температуры на узлах учета холодной воды, линии связи с
ОДС/ЕИРЦ для дистанционной передачи показаний приборов учета.

Кроме того, на темпы реализации программы приборного учета влияет
сложившийся порядок финансирования из нескольких источников
(средств городского бюджета, собственных и привлеченных средств ресур-
соснабжающих организаций, целевого бюджетного фонда развития терри-
торий). Финансирование работ из трех источников, долевое участие кото-
рых не определено, не способствует решению поставленной задачи в уста-
новленные сроки, не позволяет прогнозировать и оценить реальные эконо-
мические возможности различных структур городского хозяйства, в ре-
зультате размывается ответственность и срывается реализация программ.

Отсутствие договоров, предусматривающих взаимную ответственность
поставщика и потребителя, ставит под сомнение эффективность реализа-
ции всей задачи по установке приборов учета.

Мосжилинспекция призвана защищать интересы москвичей, не может
согласиться с позицией теплоснабжающих организаций и настаивает на
исполнении узлов учета и контроля качества поставляемых коммунальных
ресурсов в строгом соответствии с утвержденными типовыми проектами.

Новый Жилищный кодекс РФ определил стратегическую политику в
жилищной сфере, и наши действия должны быть направлены на ее реали-
зацию, а не на решение узковедомственных и корпоративных интересов.

Александр СТРАЖНИКОВ,
начальник Мосжилинспекции,

Владимир ХАРИТОНСКИЙ,
начальник управления

инженерных систем Мосжилинспекции

ООО «ППК Аква» создано 15
лет назад по инициативе его
нынешнего руководителя

Игоря Розенберга. Жильцы четы-
рех микрорайонов Юго-Востока
за это время сумели почувство-
вать разницу между государствен-
ным и частным подходами к об-
служиванию своих домов. Вто-
рой, как показала практика, пред-
почтительнее, поскольку прино-
сит более ощутимые результаты.
И дело прежде всего в самом ру-
ководителе. 

Игорь Розенберг в системе
ЖКХ далеко не новичок, как спе-
циалист прошел огонь, воду и
медные трубы. Карьеру в этой от-
расли начинал с нуля. На заре пе-
рестройки, когда кооперативное
движение еще вызывало отторже-
ние у большинства граждан, начал
свое первое дело, собрав команду
профессионалов, выполнял зака-
зы по строительству. Накоплен-
ный опыт пригодился в 90-х - как
раз в это время пришла идея при-
ложить свои знания в сфере ЖКХ.
Многие тогда подсмеивались над
ним, мол, куда прешь, надо зани-
маться капитальным ремонтом, а
не оказанием каких-то там мифи-
ческих услуг населению. Он мол-
ча слушал и продолжал делать
свое дело. На собственные день-

ги закупали транспорт, оборудо-
вание. В 93-м его фирма уже
полностью обслуживала Кузь-
минки, а рабочие получали зар-
плату на 20 процентов больше,
чем у конкурентов. Сегодня его
территория, где проживают без
малого 81 тысяча человек, вы-
глядит обновленной, несмотря на
приличный возраст строений, са-
мому младшему из которых уже
перевалило за 35 лет...

Игорь Розенберг как бессмен-
ный президент «Аквы» твердо
убежден: основная цель рефор-
мирования сферы ЖКХ заключа-
ется в том, чтобы развести эконо-
мику и социальную защиту насе-
ления «по разные стороны барри-
кад». Сегодня похвастаться дос-
тижениями в этой области не мо-
жет даже он, руководитель преус-
певающей фирмы. Что же тогда
говорить о других? Здесь, как го-
ворил классик, смешались в кучу
кони, люди: ЖКХ медленно и вер-
но превратилось в «отрасль на-

родного хозяйства», которая си-
дит на бюджетных дотациях и не
может без них существовать. Но
ведь замысел реформы как раз в
том и состоит, чтобы организо-
вать экономику на рыночной ос-
нове, главным критерием которой
является соревнование. Его, увы,
пока явно не хватает...

Специалисты «Аквы» не без ос-
нований считают, что уговорить
множество квартиросъемщиков
организоваться и совместно вы-
ходить на рынок услуг ЖКХ в ка-
честве покупателя, - задача слож-
ная, но решаемая. Еще важнее -
позитивный опыт, накапливаемый
по крупицам. Но главное - рост
доходов населения. В системе

ЖКХ России есть дотации, кото-
рые платит государство за содер-
жание жилищного фонда, есть за-
ниженные цены на энергию, теп-
ло, газ, есть масса других льгот,
которые граждане воспринимают
как заслуженное благо. Хотя в це-
лом все до сих пор держится на
административном ресурсе - и
это, по большому счету, отрыжка
советской системы. Разумеется, в
высоких инстанциях понимают: о
состоявшейся реформе ЖКХ
можно будет говорить, когда поя-
вится инициатива снизу. Но до

этого момента, похоже, еще очень
далеко...

Что касается «Аквы», она об-
служивает 215 домов, а общая
площадь придомовой территории
составляет более полутора мил-
лионов квадратных метров. При
этом нормативы для «частников»
одинаковы по сравнению со служ-
бами муниципального подчине-
ния. Конечно, на эти деньги силь-
но не пошикуешь, но при рачи-
тельном подходе на латание дыр в
крышах, посадку деревьев и кус-
тарников, уборку дворов и вывоз
мусора хватает. «Бизнес ли это? -
пытается оценить ситуацию Ро-
зенберг. - Точнее будет сказать -
повседневная работа. Большой
прибыли нет, почти все, что зара-
батываем, вкладываем в развитие
предприятия». 

На прощание Игорь Михайло-
вич показал мне хорошо оформ-
ленный фотоальбом. Так сказать,
наглядный отчет о трудовых свер-
шениях сотрудников фирмы. Там
есть на что посмотреть. Коллектив
из 1200 человек сумел значитель-
но преобразить подведомствен-
ную ему территорию: дворы при-
няли пристойный внешний вид,
установлены скамейки, урны, за-
ново обустроены десятки детских
площадок, а сами дома выглядят
привлекательно и ярко. И в них хо-
чется жить... 

Так обстоят дела в одной част-
ной фирме одного отдельно взя-
того округа столицы. И так должно
быть везде. Будет ли?

Александр СИДЯЧКО

Известно, что учет энергоресурсов - необходи-
мое условие рационального использования ре-
сурсов. Но не достаточное. Для достижения
эффективного результата необходимо также
отрегулировать параметры и режимы поставля-
емых энергоресурсов на всех этапах их прохо-
ждения. При этом жилец должен иметь возмож-
ность влиять на режим потребления ресурсов в
необходимом ему количестве. Тогда он сможет
платить за фактическое их потребление.

НАЧИНАТЬ НАДО 
С ДИСЦИПЛИНЫ
Почему трудно реализуется 
программа приборного учета 
ресурсов в жилых домах?

КОНКУРС
«МАЛЫЙ БИЗНЕС -
БОЛЬШОМУ ГОРОДУ»

ЧТО НАМ СТОИТ 
ЖЭК ПОСТРОИТЬ
Частная компания «Аква», работающая в
Юго-Восточном округе столицы, давно за-
рекомендовала себя как предприятие вы-
сокой культуры производства. Неудиви-
тельно, что в Мосжилинспекции ЮВАО,
куда я обратился с вопросом о том, кто у
них ходит в лучших, назвали именно этот
адрес. «Есть разница в том, кто радеет за
интересы жильцов, красит подъезды,
строит детские площадки и сажает дере-
вья - государственная служба или част-
ная», - мягко намекнули мне. 
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10 Человек и поступок
МАЛ ЧЕЛОВЕК - И ВЕЛИК. ВОТ ПОДНЯЛСЯ
ВО ВЕСЬ РОСТ ПОД ОГНЕМ, 
И НИЧТО, КАЖЕТСЯ, НЕ ОСТАНОВИТ ЕГО 
В ИЗВЕЧНОМ ЖЕЛАНИИ ЖИТЬ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 16 (122), 4 - 10 мая 2005

«За взятие Берлина» - самая
желанная для солдата награ-
да. Это же конец всем непо-

мерным бедам, свалившимся на каж-
дую нашу семью. В 1942 году токарь
московского оборонного завода Виктор
Клюйков потерял отца - тот сначала
был комиссаром сформированного им
же батальона коммунистического
ополчения Дзержинского района сто-
лицы, а затем служил в 321-м отдель-
ном пулеметном батальоне. Стоял на
Волоколамском шоссе, принял послед-
ний бой у реки Ловать.

Пришел черед Виктора. Его начали
готовить к не терпящему ошибок делу -
саперно-взрывному. На войне вся ра-
бота опасна, а тут еще и от названия са-
мой части, где оказался, будто исходи-
ло предупреждение: не расслабляйся
ни на миг... И вот он до сих пор верен
своей 1-й Гвардейской инженерно-са-
перной бригаде специального назначе-
ния - вместе с другим ветераном-одно-

полчанином - М.Г. Аляутдиновым орга-
низовал в школе № 778 ЮВАО Москвы
музей боевой славы бригады.

- Так почему она «специального на-
значения»? - спрашиваю Виктора Ва-
сильевича.

- Надо заглянуть в двадцатые годы
прошлого столетия, когда начали соз-
давать советскую технику особой сек-
ретности - ТОС.

В 1921 году железнодорожному тех-
нику Владимиру Ивановичу Бекаури
был выдан подписанный Лениным ман-
дат, которым ему поручалось срочно
«осуществить изобретение военно-сек-
ретного порядка». Речь шла о взрыве
фугасов на расстоянии. Приборы «Бе-
ми» (по начальным буквами фамилий
Бекаури и его ближайшего помощника
академика В.Ф. Миткевича) в 1929 году
были приняты на вооружение Красной
армии.

Впервые радиоуправляемые фугасы
ошеломили немцев 7 июля 1941 года
на Северном фронте. Такого оружия
мир еще не знал: сотни килограммов
тринитротолуола, тщательно запрятан-
ные в устоях мостов, на аэродромах, в
зданиях, взрывались точно по манове-
нию волшебной палочки. Так было в го-
роде Струги-Красные на Псковщине, в
Ржеве, под Москвой, Сталинградом, на
Курской дуге... Взрыв в Харькове, про-
изведенный из Воронежа и нанесший
оккупантам особый урон, заставил
немцев с удвоенной энергией искать
сведения о «русской адской машине».
В приказе Гитлера, что попал к совет-
скому командованию во время разгро-
ма вражеских армий под Москвой, го-
ворилось: 

«Русские войска, отступая, применя-
ют против немецкой армии «адские ма-
шины», действие которых еще не опре-
делено. Разведка установила наличие
в боевых частях Красной армии особых
специалистов - саперов-радистов спе-
циальной подготовки. Всем начальни-
кам лагерей для военнопленных пере-
смотреть содержащийся состав с це-
лью выявления специалистов этой но-
менклатуры.

При выявлении военнопленных по
специальности сапер-радист специаль-
ной подготовки последним самолетом
немедленно отправлять в Берлин. О
чем докладывать по команде лично
мне».

Осенью 1942 года в Краснодаре гит-
леровцам через предателя из военизи-
рованной охраны удалось найти место
установки фугаса и обезвредить его,

разобраться в устройстве. Командир
роты специального минирования
А. Бутко пишет в своих военных мемуа-
рах: «На копирование этого образца
специалисты рейха затратили больше
года, но наладить массовый выпуск ра-
диомин не сумели».

После падения Берлина заместитель
командира 1-й Гвардейской инженер-
но-саперной бригады специального на-
значения полковник В.К. Харченко (бу-
дущий маршал инженерных войск) до-
прашивал, как рассказывает Бутко,
плененного командующего обороной
столицы Германии генерала Вейдлинга.
Советского офицера интересовали два
вопроса: где в Берлине установлены
мины замедленного действия и есть ли
среди них управляемые по радио?

Вейдлинг только развел руками:
«Кроме обычных противотанковых и
противопехотных мин мы в городе ни-
чего не использовали. Времени не бы-
ло. Да и соответствующей техники не

имели. А что касается ридиофугасов,
то русские инженеры далеко опереди-
ли наших».

- Я же, - говорит мой собеседник, -
попал к торпедистам, которых в брига-
де было 120 человек.

- Каким таким торпедистам?
- Самоходные на гусеничном ходу

танкетки, управляемые по проводам,
везли 50 килограммов взрывчатки. Ко-
мандование применило их севернее
Варшавы, где шли страшные бои. Мы
действовали между нашими и немецки-
ми передовыми линиями. Цель - унич-
тожение танков врага.

- Это же чистой воды смертники!
- Так оно и было. Какие там танкетки,

если кругом сплошь воронки. «Игруш-
ки», конечно, застревали. Словом, из
затеи ничего не получилось. Ребят по-
легло! Мыкались-то месяц...

Каждая солдатская медаль - батюш-
ки святы, чего она стоит!.. Напряжения
всех человеческих сил. А при этом как
хочется вжаться в землю! И клянешь
даже солнце, которое озаряет тебя,
найдя среди смрадных дымов, и хочет-

ся крикнуть ему: «Да что же ты меня
всем пулям и осколкам на вид!»

Мал и велик человек... Вот поднял-
ся во весь рост - и ничто, кажется, не
остановит его в порыве гнева, ненави-
сти, в извечном желании жить. Рвет
глотку прокуренным хрипом: «За Ро-
дину!..» И падает ниц, подкошенный
шальным или нацеленным в него уда-

ром, и ползет, скребя
пальцами землю, вперед,
туда, где то ли смерть, то
ли слава. И подставляет
измученную грудь на-
встречу огню. Его жизнь
и становится ценой сол-
датской медали...

Есть у Клюйкова ме-
даль «За взятие Варша-
вы». Своей медалью от-
метили его и поляки -
ведь пластался под снаря-
дами по их земле и не
дрогнул. И не забыть ни-
когда: «Спасибо тебе, рус-
ский солдат».

Бои сменялись боями.
Все более ожесточенны-
ми, ибо наши войска под-
ступали к логову фашиз-
ма. Вершил свое ратное
дело и боец Клюйков -
прокладывал в минных
полях проходы для танков
и пехоты, сам ставил за-
ряды, прикрывая тылы от

врага, чтобы только один был путь нем-
цу - восвояси.

Для кого актом безоговорочной ка-
питуляции Германии закончилась вой-
на, а для Виктора Клюйкова она про-
должалась еще долгие дни. Надо было
разминировать Берлин, другие немец-
кие города и веси, чтобы люди могли
начать мирную жизнь.

- Мой батальон занимался размини-
рованием Берлина, собирал повсюду
разбросанные снаряды, гранаты и фа-
уст-патроны. Грузили в машины, выво-
зили в безопасное место и подрывали.
Только для 10-тонной неразорвавшей-
ся английской бомбы не нашлось под-
ходящего автомобиля, и мы оставили
ее на попечение союзников, - расска-
зывает Виктор Васильевич. - Не забыть
стадиона, где проходили Олимпийские
игры в 1936 году, окруженного коль-
цом зениток. Оказалось, что под ним
находился военный завод. Вот где при-
шлось потрудиться!

Освобождал от смертоносной начин-
ки берега Одера, цехи «Сименса», под-
ступы к рейхсканцелярии. На окраине
города обнаружили много снарядов
ФАУ-1 и ФАУ-2.

Саперы - они как бы приглашали
немцев выйти на улицы, в луга, спокой-
но прогуляться по мостам: «Не бойтесь,
мы поработали на совесть». Воины бри-
гады разминировали и здание военно-
инженерного училища в Карлсхорсте -
восточном предместье Берлина, где со-
стоялось подписание акта о безогово-
рочной капитуляции Германии. Труди-

лись двое суток. Особого внимания тре-
бовали лаборатории и классы. Среди
учебных мин оказались боевые. Минер
Нагиба обнаружил и обезвредил дейст-
вующий макет с десятком подключен-
ных боевых электродетонаторов. В дру-
гом месте саперы нашли запас нового
по тому времени пластического взрыв-
чатого вещества - его применяли ди-
версанты. В зале столовой училища, в
котором свершилось историческое со-
бытие, был обследован каждый санти-
метр пола, стен и потолка.

Действия саперов контролировались
Ставкой Верховного Главнокомандую-
щего. Все прошло без сучка без задо-
ринки. В 0 часов 43 минуты 9 мая под-
писание акта безоговорочной капиту-
ляции было завершено.

- За нами при выполнении специаль-
ных заданий по пятам ходили сотруд-
ники НКВД, - говорит Клюйков. - Но их
как рукой сметало, когда мы что-либо
обнаруживали.

При обследовании аэродромного
здания в Потсдаме Клюйков нашел не-
разорвавшуюся советскую мину М-82.
На месте ее и обезвредил. Дело обыч-
ное, если бы не...

Город готовился к встрече глав трех
держав - СССР, США и Великобрита-
нии. Лучшие силы саперной бригады
специального назначения прочесывали
каждый метр местности. Вышеупомя-
нутый командир роты Бутко вспомина-
ет: «В районе разрушенного моста на
автостраде Потсдам - Бабельсберг ми-
неры обнаружили взрыватель замед-
ленного действия неизвестной конст-
рукции. Мне было приказано доставить
его в штаб бригады. Там собрали спе-
циалистов. Удалось быстро установить,
что найденный взрыватель - химиче-
ского действия. Но вот на вопрос, когда
он должен сработать, ответить не уда-
лось. А кто знает, может, фугасы с та-
кими взрывателями установлены еще
где-то и тщательно замаскированы?..

Командир бригады принял решение
срочно доставить взрыватель в Москву.
Если в инженерном управлении устано-
вят, что он рассчитан на длительное за-
медление, не перенесут ли конферен-
цию из Потсдама в другое место?»

Нет, обошлось - «подарок» раскуси-
ли. Быть встрече, где она назначена!
«Лично и строго секретно для маршала
Сталина от президента Трумэна... Я уве-
домил премьер-министра Черчилля,
что Вы и я согласны встретиться около
15 июля вблизи Берлина».

Потсдам для проведения Конферен-
ции глав правительств, на которой
предстояли сложные разговоры о бу-
дущем Германии и других стран Евро-
пы, предложил маршал Г.К. Жуков. Он
пишет в своей книге «Воспоминания и
размышления»: «Для расквартирова-
ния глав делегаций, министров ино-
странных дел, основных советников и
экспертов хорошо подходил пригород
Потсдама - Бабельсберг, почти не по-
страдавший во время войны. В Ба-
бельсберге до войны жили крупней-
шие правительственные чиновники, ге-
нералы и прочие видные фашистские
деятели. Пригород состоял из много-
численных двухэтажных вилл, утопаю-
щих в зелени и цветниках». И в этой
убаюкивающей красоте таилась та же
опасность, с которой Клюйков встре-
чался на войне.

Можно представить себе, какую рабо-
ту предстояло проделать саперам бри-
гады специального назначения. Только
вилл и особняков было больше 20, а
сроки поджимали. Дворец Цецилиен-
хоф в Потсдаме, предназначенный для
конференции, проверяли от подвалов
до чердака несколько раз.

- Мы зачищали дворец не первыми, -
вспоминает Клюйков, - но и нам потре-
бовалось на это трое суток.

Конечно, все делалось под оком че-
кистов. С той поры сохранился инте-
ресный документ: «Пропуск на объект
капитану Бутко Александру Сидоровичу
и с ним минерам, согласно заверенно-
му списку». Подпись и печать наркома
внутренних дел СССР. Кстати, именно
Бутко обследовал и непритязательный
снаружи двухэтажный особнячок, где
поселился на время конференции Ста-
лин. Это был дом генерала Людендор-
фа. Верховный Главнокомандующий,
не любивший излишеств в обстановке,
попросил убрать лишнюю мебель.

...Потсдамская конференция закон-
чилась 2 августа 1945 года. А кавалер
ордена Отечественной войны II степени
боец Виктор Клюйков вернулся в Моск-
ву из Берлина пять лет спустя. Устроил-
ся печатником на Гознак, где и прора-
ботал четыре с лишним десятилетия.

Владимир ЧЕРТКОВ

КАК СОЛДАТ КЛЮЙКОВ 
ОБЕСПЕЧИЛ ВСТРЕЧУ 
ГЛАВ ТРЕХ ДЕРЖАВ

Виктор Клюйков воевал недолго, с сентября 44-го,
но он награжден медалью, которая о многом гово-
рит - «За взятие Берлина». Те несколько месяцев,
что пришлись на фронт, стали главной составляю-
щей всех его последующих лет. Тем более что для
войны, наверное, неподходяще слово «недолго» -
там иногда час измеряется жизнью.

Берлин. 1945 г.

Виктор Клюйков (слева) с фронтовым дру-
гом. Потсдам. 1945 г.
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ОНИ СТРЕЛЯЛИ, 

ПОТОМУ ЧТО БЫЛА ВОЙНА.
НЕ ИХ ВИНА, ЧТО СЕГОДНЯ
СТРЕЛЯЮТ И БЕЗ ВОЙНЫ...

Национальное достояние

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 16 (122), 4 - 10 мая 2005

На экране центральные кадры: эпизод «Цитадель
Шпандау». Высокая мрачная крепость с амбразу-
рами оскалилась дулами пулеметов. Над Берли-

ном уже развевалось знамя Победы, а здесь засел фа-
шистский гарнизон, эсэсовцы. В казематах замка нахо-
дились старики, женщины, дети. Если взять крепость
штурмом, понимало советское командование, они все
погибнут. Как избежать бессмысленного кровопроли-
тия, спасти людей?  И тогда было решено направить в
эсэсовский гарнизон парламентеров.

В руках двух советских офицеров самодельный бе-
лый флаг. Кажется, вот-вот в предательской тишине
прозвучит короткая очередь. Один из парламентеров -
Владимир Самойлович Галл.

Через несколько дней после премьеры картины мы
сидели в уютной квартире Галла, который чуть смущен-
но вспоминал о тех событиях.

1 мая 1945 года начальник политотдела 47-й армии
полковник Калашник приказал послать из числа работ-
ников политотдела двух парламентеров в крепость
Шпандау. Первым вызвался идти майор Василий Гри-
шин. Задание было связано с риском для жизни, поэ-
тому он не хотел никому приказывать. Собрал офице-
ров политотдела и спросил:

- Кто из вас пойдет добровольцем?
Откликнулись все. Но выбор пал на Галла. Он лучше

других владел немецким. Правда, один человек знал
его еще лучше - молодой офицер Конрад Вольф,  для
которого это родной язык. Именно поэтому его и нель-
зя было брать парламентером. Однако и Галл очень ри-
сковал. Опознай в нем фашисты еврея, это означало
бы верную гибель.

Вместе с майором Гришиным Владимир Самойлович
отправился в цитадель. Из амбразур в упор смотрели
дула автоматов и пулеметов. Откуда-то сверху разда-
лось: «Что хотите?» Парламентеры объяснили, что хо-
тят вести переговоры о капитуляции. Сверху, с балкона,
к их ногам упала веревочная лестница. Через несколь-
ко минут по ней спустились комендант крепости - пол-
ковник и его заместитель - подполковник. От имени со-
ветского командования офицеры изложили условия
капитуляции. Полковник уклончиво ответил: «Я, воз-
можно, и согласился бы, но в крепости находятся и
другие офицеры, эсэсовцы, которые наотрез отказыва-
ются капитулировать».

Что делать? Вернуться назад и доложить командо-
ванию о неудавшихся переговорах? Но мирное населе-
ние, прятавшееся в подвалах, не должно было распла-
чиваться жизнью из-за упорства горстки нацистов. И
тогда Гришин и Галл решились на крайний шаг. «Поз-
вольте нам подняться внутрь крепости и самим перего-
ворить с офицерами», - сказали они коменданту. Пол-
ковник  согласился, но предупредил: «Я не могу гаран-
тировать вам свободу и жизнь».

Внутри цитадели в одной из комнат, заваленной
мешками с песком, начались переговоры. Большин-
ство фашистов категорически отказывалось при-
нять предложение. Намекали на тайное соглашение,
которое должно, мол, вот-вот состояться между за-
падными державами и высшими офицерами вер-
махта для совместной борьбы против Советов...
Последнее, что могли им сказать парламентеры:
«Советское командование дает вам на размышление
крайний срок до трех часов, после чего начнется
штурм».

В напряженной тишине парламентеры шли к на-
шим позициям. Буквально на своих затылках ощу-
щали дула автоматов. Шагали уверенно, хотя спо-
койствие было только внешним. Казалось, эта уве-
ренность загипнотизировала фашистов. Выстрелы
так и не прозвучали...

Владимиру Галлу было поручено выйти в условлен-
ное место. Ровно в три часа показался комендант кре-
пости вместе со своим заместителем. Он глухо сказал:

- Цитадель... капитулирует.
Так удалось предотвратить страшное и бессмыслен-

ное кровопролитие, гибель людей. Через несколько ча-
сов советские солдаты вошли во двор крепости.

Когда Владимир Галл вернулся с задания в политот-
дел армии, к нему подошел молодой лейтенант Конрад
Вольф: «Володя, что у вас там произошло? Расскажи».
И тут же вынул из кармана записную книжку. В полит-

отделе давно все знали, что Вольф ведет дневник. Од-
нако никого это не удивляло. Думали, тут сказывалось
влияние его отца - известного немецкого писателя-
коммуниста Фридриха Вольфа.

Когда в 1933 году Гитлер пришел в Германии к вла-
сти, семья Фридриха Вольфа эмигрировала в Совет-
ский Союз. В Москву приехал и восьмилетний Конрад.
Они жили на Арбате, в Нижнекисловском переулке. Ко-
ни, как его называли дома, учился в 110-й московской
школе. Стал пионером. Бегал с мальчишками по арбат-
ским переулкам, играя в войну. А когда пришла насто-
ящая война, вместе со многими сверстниками надел
солдатскую шинель Советской армии. На фронте
встретился и подружился с офицером-москвичом Вла-
димиром Галлом.

Им приходилось работать в политотделе армии
плечом к плечу. Вместе писали листовки, вели агита-

ционную работу среди немецких солдат, выступали
по говорящей установке, разъезжая на ней по самым
различным участкам фронта. Однажды в самые пос-
ледние дни войны в предместьях Берлина вели, как
обычно, вещание с передовой. К их машине подходи-
ли группы немецких солдат. К вечеру их собралось
около сотни. Ситуация складывалась напряженная:
полагаться на миролюбие фашистских солдат было
весьма рискованно. Советских же военных для конво-
ирования пленных рядом не было. А тут еще вдалеке
показалась новая группа немцев. Конрад бросился к
машине.

- Идите к нам! - прокричал он в микрофон. - Сдавай-
тесь в плен! Здесь находится сборочный пункт.

Услышав призывы, немцы повернули на голос. Вы-
строились в боевую цепь, словно собираясь идти в ата-
ку. Они были вооружены до зубов: автоматы, пулеме-
ты, гранатометы. А у советских офицеров только два
пистолета. «Чудом мы уцелели в Шпандау, - молнией
пронеслось в голове у Владимира Галла, - а теперь вот
так нелепо суждено погибнуть?!» А группа в несколько
десятков человек становилась все ближе и ближе.
Пленные заволновались...

- Кони, - решительно сказал Владимир Галл, - пока
есть время, уходи! Ты ничем мне помочь не сможешь,
только сам погибнешь.

- Никуда я не уйду, - твердо ответил Конрад Вольф.
- Будем драться до последнего патрона.

Но немецкие солдаты вдруг перестроились и, подой-
дя  к машине, начали бросать на землю оружие. Пер-
вым к советским офицерам подошел капитан. Снял с
себя кортик, отстегнул пистолет и протянул их Галлу.

- Я потом этот трофейный пистолет в честь нашей
дружбы подарил на память Конраду, - заметил Влади-
мир Самойлович.

Война закончилась. Демобилизовавшись из армии,
Конрад Вольф, уже гражданин Германской Демократи-
ческой Республики, вновь приехал в Москву. Поступил
в Государственный институт кинематографии. Извест-
ность и популярность режиссеру принесли фильмы
«Любовь и долг», «Расколотое небо», «Лесси», «Про-
фессор Мамлок».  А потом Конрад Вольф раскрыл
свои военные дневники. Так родился сценарий фильма
«Мне было девятнадцать».

Увы, нет уже среди нас кинорежиссера, президента
Академии искусств ГДР Конрада Вольфа, как нет уже
и самой Германской Демократической Республики. Но
москвич Владимир Галл по-прежнему жив. День По-
беды по традиции отмечает там, где более полувека
назад совершил свой воинский подвиг, - в Берлине, в
замке Шпандау. Здесь на стене замка висит табличка,
напоминающая немцам о том самом эпизоде, к кото-
рому имел непосредственное отношение Галл. Дру-
зья-антифашисты неизменно приглашают его в эти
майские дни в Германию. Частые гости они и на квар-
тире ветерана в Москве. После смерти Кони его жена
Андреа и брат Маркус стали одними из самых близких
ему людей. Для многих имя Маркуса Вольфа ассоци-
ируется с деятельностью еще недавно таинственной и
грозной секретной службы ГДР - штази, которую он
долгие годы возглавлял. Его по праву считали одним
из самых опытных разведчиков в Европе. А для Вла-
димира Самойловича он прежде всего друг. С челове-
ком, который, как и он, делал историю, ему есть о чем
поговорить.

Юрий БЕЛКИН

НЕХОРОШАЯ АНКЕТА

В конце тридцатых каждый маль-
чишка мечтал стать военным. Во-
лодя Пуговкин после восьмого
класса решил поступать в погран-
училище. Прошел медкомиссию,
а когда дошло дело до докумен-
тов, вернули: сначала вступи в
комсомол!

Ничего, решил Володя, пойду в
училище связи: в случае чего бу-
дет гражданская специальность.
В Ульяновск ехал в поезде с мо-
лодыми лейтенантами. Запомни,
поучали они, три правила: нико-
гда не пытайся доказать правоту
младшему командиру; занимать-
ся начинай с первого дня - потом
не догонишь; переживешь пер-

вый месяц службы - дальше все
пойдет по маслу.

Так оно все потом и оказалось.

ВОЙНА

О войне курсант Пуговкин узнал 9
мая 1941 года, в свой день рожде-
ния. Представитель политуправле-
ния из Москвы говорил будущим
связистам: «Товарищи курсанты,
война не за горами, и хоть не могу
назвать точной даты, время до ее
начала исчисляется не годами... И
даже не месяцами». Ровно через
месяц курсанты стали лейтенанта-
ми, к 21 июня прибыли на запад-
ную границу. А утром - война...

Отступали до Березины. Нераз-
бериха... Какой-то полковник

мылся возле машины: «Видишь
рыжего лейтенанта? Пойдешь к
нему в батарею!»

Так Пуговкин оказался связи-
стом в гаубичной артиллерии. От-
ступали по лесам. В связной роте
на восемьдесят человек - восем-
надцать винтовок. Словом, попали
в окружение где-то в районе Гоме-
ля. Молодого лейтенанта приютил
старик-шахтер.

ГДЕ ДОСТАТЬ ВИНТОВКУ?

К старику приходили партизаны,
шептались о чем-то с ним. Пугов-
кина они как бы не замечали. На-
конец не выдержал: «Возьмите
меня в отряд!» Командир смерил
его взглядом: «А зачем ты нам
такой? Вот достанешь винтовку,
тогда приходи». 

Стал осторожно выяснять, где
найти оружие. Указали на один
дом. 

- Нет, хлопец,  - запричитал хо-
зяин, - сейчас ничего нет. Вот по-
ближе к весне приходи, что-ни-
будь найдем! 

- Как знаешь, - спокойно сказал
Пуговкин, - ребята придут, будешь
им объяснять.

- Ну, ладно, - не стал спорить хо-
зяин, - приходи утром...

На следующий день Пуговкин
получил исправное, хорошо сма-
занное оружие. Вскоре Владимир
оказался в партизанском отряде,
которым командовал Глеб Степа-
нович Федосенко, начальник го-
мельских авторемонтных мастер-
ских. 

Весной отряд вышел в Днепро-
Сожский треугольник. Местные
жители, с которыми руководство
отряда поддерживало связь, сооб-
щили: в районе действует дивер-
сионная группа из центра. Объеди-
нившись с группой, отряд растре-
пал полицейскую заставу, вместе

«ходили» на железную дорогу. Из
Гомеля шли три железнодорож-
ных направления, которые парти-
занам удобно было контролиро-
вать. 

На Брянск день и ночь шли не-
мецкие эшелоны, вот они-то и
стали основной мишенью свод-
ного диверсионно-партизанского
отряда. 

В сентябре 1943 года отряд,
представлявший уже достаточно
мощную боевую единицу, соеди-
нился с частями Красной армии.
Пуговкина направили сначала в
Смоленский штаб партизанского
движения, затем в Москву.

НЕМЦЫ!

22 марта 1944 года старшего лейте-
нанта Пуговкина направили коман-
довать артиллерией в 371-ю стрел-
ковую дивизию. В июле началось
наступление. С боями дивизия
дошла до Восточной Пруссии, и
здесь наступление замедлилось:
артподготовки почти никакой, сна-
ряды подвозить трудно, словом, в
день продвигались на один-полто-
ра километра. 

Ехали как-то артиллеристы на
«студебеккере» по ржаному полю.
Вдруг кто-то крикнул: «Немцы!»...
Владимир Антонович вспоминал,
как в 41-м при этом крике чуть не
вся дивизия падала лицом в грязь.
А тут: «Где?», и расчет цепью при-
нялся прочесывать поле. Вылезли
обер-лейтенант и два солдата с
поднятыми руками. Не тот уже был
немец! 

Там, в Восточной Пруссии, стар-
шего лейтенанта Пуговкина ранило.
Говорит - словно по горлу полосну-
ло. Дыхание перехватило, автомат
вывалился, рука повисла. Потом
госпитали: Каунас, Смоленск,
Свердловск, Москва - 5-я Совет-
ская больница, где шефом была
Зинаида Орджоникидзе. 

ШТАБНОЙ ГЕНЕРАЛ

Вызвали Пуговкина получать ор-
ден Отечественной войны. Рука в
гипсе, на перевязи, идет по Арбату,
а навстречу генерал, молодой, чис-
тенький такой, сразу видно - шта-
бист. А у Владимира ворот расстег-
нут: бинты, руку для приветствия
не поднять, куда деваться? И
вдруг, не доходя пяти шагов, гене-
рал перешел на строевой шаг и от-
дал честь раненому младшему
офицеру...

В марте 46-го Владимира Пу-
говкина комиссовали, а еще до
того пошел он вольнослушате-
лем Института цветных металлов
и потом всю жизнь работал в
ГИПРОЦВЕТМЕТе, строил комби-
наты в Советском Союзе и Китае.
Сослуживцы не забывают вете-
рана, помнят и то, что с Победой
он родился в один день. В этом
году Владимир Антонович отме-
тит еще одну круглую дату: 60
лет супружеской жизни. Пожела-
ем же ветерану и его семье еще
долгих счастливых лет.

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото автора

С МИССИЕЙ - В ШПАНДАУ

РОДИЛСЯ В ОДИН ДЕНЬ С ПОБЕДОЙ
Свой 23-й день рождения Владимир Анто-
нович Пуговкин, хоть ветеранам плакать не
полагается, вспоминает со слезами. После
тяжелого ранения в Восточной Пруссии,
после госпиталей и операций старший лей-
тенант приходил в себя в только что вос-
становленном крымском санатории. И хоть
9 мая - день рождения, решил лечь порань-
ше. Вдруг - шум, пальба. Что такое? Посла-
ли одного хлопчика.
- Ребята, война кончилась!
Тут уж не удержался, помчался за вином...

...Они встретились на премьере картины в московском кинотеат-
ре «Художественный». В фойе вошла съемочная группа фильма
«Мне было девятнадцать», снятого на студии «ДЕФА». Автор и ре-
жиссер Конрад Вольф, направляясь в зрительный зал, мельком
взглянул на одиноко стоявшего в фойе человека. А потом бросил-
ся к нему и со всего размаху заключил в объятия. Это был препо-
даватель столичного института иностранных языков Владимир
Самойлович Галл - один из главных героев картины.

В круге - Конрад Вольф (слева)
и Владимир Галл.



2 мая 1945 г.
Войска 1-го Белорусского фрон-

та во взаимодействии с войсками
1-го Украинского фронта заверши-
ли разгром окруженной группиров-
ки войск противника в Берлине и
овладели столицей фашистской
Германии.

История Второй мировой войны,
т. 10, с. 513.

2 мая 1945 г. 19 ч 40 мин 
Из директивы Ставки ВГК

№ 11079 Командующему войсками
2-го Украинского фронта. 

В связи с отходом противника
перед 4-м Украинским фронтом
Ставка Верховного Главнокомандо-
вания приказывает:

Главные силы войск фронта
развернуть на запад... не позднее
12-14 мая овладеть рубежом Йи-
глава, Улабинч, Горн, в дальней-
шем выйти на р. Влтава и захва-
тить Прагу...

Ставка Верховного Главнокоман-
дования

И. СТАЛИН 
А. АНТОНОВ
ЦАМО. Ф. 148а. Оп. 3763. Д. 213.

Л. 109. Подлинник.

3 мая 1945 г.
Президиум Верховного Совета

СССР принял указ «Об объявлении
9 мая Праздником Победы» в озна-
менование победоносного завер-
шения Великой Отечественной вой-
ны советского народа против не-
мецко-фашистских захватчиков.

Правда, 1945, 9 мая.

5 мая 1945 г.
ПРИКАЗ № 0242
Произведенной в период с 10 по

21 апреля 1945 г. проверкой состо-
яния работы с письмами в ОПК
КБФ установлено:

С сентября 1944 г. существовав-
шая налаженная система учета и
исполнения писем нарушена, по-
ступающие письма без учета и ре-
гистрации складывались в ящики
столов, регистрировались только в
момент их исполнения, спустя 3-4
месяца после получения. <...>

За формальное отношение к ис-
полнению писем по розыску воен-
нослужащих и задержку ответов по
ним до 4 месяцев начальника 4-го
отделения ОПК КБФ майора интен-
дантской службы Александрова
арестовать на 7 суток с содержани-
ем на гауптвахте.

Зам. народного комиссара Воен-
но-Морского Флота Союза ССР ви-
це-адмирал АБАНЬКИН

ЦВМА, ф. 79, д. 39849, 
л. 163 - 165. Подлинник.

6 мая 1945 г.
Из приказа командования 3-го

Украинского фронта. 
...Временное правительство Ав-

стрии заявило, что оно имеет це-
лью воссоздание независимой де-
мократической Австрии и оказание
всемерной поддержки Красной Ар-
мии в борьбе против гитлеровской
Германии. <...>

Военным советам армий до
15.5.45 г. уделить должное внима-
ние вопросу проведения сева мест-
ным населением и провести дейст-
венные меры по окончательному
изжитию случаев нанесения обид
местному населению...

Командующий войсками 3-го Ук-
раинского фронта

Маршал Советского Союза
Ф. Толбухин

Член Военного совета 3-го Укра-
инского фронта

генерал-полковник А. Желтов
Начальник штаба
3-го Украинского фронта
гвардии генерал-полковник С. Ива-

нов
ЦАМО РФ. Ф. 243. Оп. 2945. 
Д. 18. Л. 44 - 45. Подлинник.

7 мая 1945 г. 22 ч 35 мин 
Из директивы Ставки ВГК

№ 11082 командующим войсками
фронтов.

7 мая в Реймсе немцы подписа-
ли акт военной капитуляции всех
немецких вооруженных сил как на

западном, так и на восточном
фронтах.

Акт о безоговорочной капитуля-
ции вступает в силу с 23 часов 8 мая
по среднеевропейскому времени...

Ставка Верховного Главнокоман-
дования приказывает:

...2. После 23.00 8 мая, т. е. ут-
ром 9 мая, потребовать от коман-
дования противостоящих вам не-
мецких войск прекратить военные
действия, сложить оружие и сдать-
ся в плен.

3. Если немецкие войска не вы-
полнят вашего требования... всеми
силами нанести решительный удар
по противостоящим немецким вой-
скам и выполнять задачи, поставлен-
ные Ставкой для каждого фронта.

Ставка Верховного Главнокоман-
дования

И. СТАЛИН
А. АНТОНОВ

ЦАМО. Ф. 148а. Оп. 3763. 
Д. 213. Л. 113, 114. Подлинник.

8 мая 1945 г.
Начальнику Генерального штаба

Красной армии 
Дорогой генерал Антонов!
От генерала Эйзенхауэра только

что получено следующее срочное
сообщение:

«Чешские партизаны в Праге
ожесточенно атакуются с востока
крупными силами немецких войск,
поддержанных танками. Чехи не
могут больше удерживать позиции
и просят содействия союзников».

Генерал Эйзенхауэр добавляет,
что в соответствии с его указания-
ми, данными его войскам, - не про-
двигаться за линию Ческе Будееви-
це - Пильзен - Карлсбад, как об
этом просил советский Генераль-
ный штаб, - его войска, как назем-
ные, так и авиационные, не пред-
принимают никаких действий. Со-
общение указывало, что сегодня
утром 8 мая бои в городе Прага все
еще продолжались...

С совершенным почтением, Ваш
Ф.Н. Робертс,

бригадный генерал американ-
ской армии, начальник штаба аме-
риканской военной миссии

ЦАМО РФ. Ф. 40. Оп. 11549. 
Д. 297. Л. 245 - 249. Пер. с ори-

гинала на англ. языке. 
Заверенная копия.

10 мая 1945 г.
Из боевого донесения командо-

вания 2-го Белорусского фронта 
Первое. Войска фронта в тече-

ние 10.5.45 г. вышли на побережье
Данцигской бухты юго-восточнее
Данциг, полностью заняли косу
Путцигер-Нерунг и продолжали
прием пленных.

Отправлен десантный отряд на
о. Борнхольм.

Второе. Гарнизон о. Борнхольм
капитулировал. Командир 9 к нем-
цев генерал артиллерии Гутман
прибыл в Кольберг со своим на-
чальником штаба для переговоров
о сдаче гарнизона о. Борнхольм.

К. Рокоссовский /Румянцев/
Н. Субботин /Скворцов/
А. Боголюбов /Богданов/

ЦАМО РФ. Ф. 237. Оп. 2394. 
Д. 1373. Л. 111 - 112. Подлинник.

10 мая 1945 г. 23 ч 30 мин 
Командующему войсками 3-го

Украинского фронта
Копии: командующему ВВС

Красной Армии, главе Военной
миссии СССР в Югославии, началь-
нику отдела спецзаданий Генераль-
ного штаба

Верховный Главнокомандующий
приказал, в соответствии с сущест-
вующим договором, передать ко-
мандованию Югославской армии
всю матчасть, запчасти и другие
виды авиационного имущества 236
над, 10 гв. шад и 9 раб. Акт на пе-
редачу имущества с полным переч-
нем представить командующему
ВВС КА и в Генеральный штаб КА...

ШТЕМЕНКО
КАРПОНОСОВ

ЦАМО. Ф. 48а. Оп. 3411. 
Д. 9. Л. 496. Подлинник.

Подготовил 
Владимир ПОТРЕСОВ

В прожекторах 
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ПО ДОКУМЕНТАМ, БЕРЛИНОМ ОВЛАДЕЛИ
ВОЙСКА 1-го БЕЛОРУССКОГО 
И 1-го УКРАИНСКОГО ФРОНТОВ. НО У НАШЕЙ
ПОБЕДЫ НАЦИОНАЛЬНОСТИ НЕ БЫЛО...

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
60 ЛЕТ НАЗАД

28 апреля. «Настали минуты тако-
го напряжения, что дальнейшее про-
движение вперед казалось немысли-
мым... Под прикрытием интенсивного
огня артиллерии и танков взвод Бонда-
ренко, ведя огонь с хода, выдвинулся
вперед, подошел вплотную к ратуше и
окутал все здание дымовой завесой.
Этим воспользовались основные силы
штурмовой группы и группы обеспече-
ния. Они ворвались в ратушу». Майор
Д. СКВОРЦОВ.

29 апреля. «К исходу дня перед
атакующими возникло громадное серое
здание... До рейхстага осталось всего
200 - 300 метров. Но что это были за ме-
тры! Надо было преодолеть сплошную
зону заградительного огня, котлован и
ров, наполненные водой, овладеть тран-
шеями... В ночь на 30 апреля соедине-
ния полковника Негоды и генерала Ша-
тилова подтянули танки, втащили пушки
на верхние этажи домов, в окнах поста-
вили пулеметы... Батальоны капитана
Неустроева, Давыдова и Самсонова за-
няли исходное положение. В 10 часов 30
апреля началась артиллерийская подго-
товка. Это был ураган сплошного огня.
Тысячи снарядов и мин обрушились на
рейхстаг и окружающую его площадь».
Герой Советского Союза генерал-
майор С. ПЕРЕВЁРТКИН.

«До того как мы увидели рейхстаг,
батальон получил приказ - наступать

вдоль улицы Моабит, выйти к Шпрее и
захватить мост... Сильнее становился
огонь противника. Тем не менее лейте-
нант Крутых со своим взводом перебе-
жал через мост и ворвался в здание...
Завязался тяжкий и неравный бой.
Немцы подтянули танки. Лейтенант
Крутых был отрезан от батальона. Все
слышали, как Крутых ведет бой в окру-
жении... Когда мы вошли в дом, героя
Крутых уже не было в живых. Командо-
вание взводом взял на себя красноар-
меец Сабуров. Со словами «За нашего
командира, бей немецких гадов» бой-
цы ринулись в атаку». Герой Совет-
ского Союза гвардии старший лей-
тенант К. САМСОНОВ.

«Четыре дня продолжался бой в
метро. Боеприпасами мы пополнялись
тут же - всюду валялось много фаустпа-
тронов и ручных гранат. В нишах по бо-
кам тоннеля мы находили пищу, види-
мо, принесенную немецкими солдатами
из домов. В больших стеклянных банках
стояло вишневое варенье. Много было
вина - бутылки в соломенной упаковке...
За четыре дня мы прошли под землей
тысячу пятьсот метров. Однако ...был
день, когда мы едва проползли сто мет-
ров - так сильно сопротивлялся враг».
Гвардии ефрейтор А. ЖАМКОВ.

1 мая. «Вчера вечером мы подо-
шли подвалами к серому... дому близ
дворца Вильгельма. После нескольких
попыток овладеть хотя бы одной комна-

той... решено было отложить штурм до
ночи, а пока передохнуть в подвале и
встретить наступающий первомайский
праздник. Мы выпили, закусили и устро-
или небольшой концерт, посвященный
предстоящей победе. Наш «концерт»
состоял преимущественно из акробати-
ческих номеров. Бойцы показали свое
искусство лазить по канату и бросать
петли... По существу это была репети-
ция задуманной нами ночной опера-
ции». Гвардии старший лейтенант
Н. УСКОВ.

«...Ровно в полдень с аэродрома
поднимаются истребители «Яковлев-3»,
чтобы сбросить красные знамена над
Берлином. Знамена находились на бор-
тах самолетов командира полка гвар-
дии майора Малиновского и командира
эскадрильи Героя Советского Союза
гвардии капитана Новосёлова. Дважды
Герой Советского Союза Ворожейкин,
Герои Советского Союза Ткаченко, Ла-
вейкин, Песков и другие, в числе их и я,
эскортировали знаменосцев. Заходим с
северо-запада... Малиновский дает ко-
манду: «Внимание! Сбрасываю знамя».
Все мы увидели ярко-красное знамя с
надписью «Победа», медленно спуска-
ющееся в районе рейхстага... Это был
мой последний вылет на Берлин. Он ос-
танется в памяти на всю жизнь». Герой
Советского Союза гвардии подпол-
ковник В. БУЯНОВ.

«Три дня назад погиб в танке герой
гдынских боев гвардии младший лейте-
нант Енукьян. Его экипаж в подбитом
дымившемся танке еще два часа вел
бой, мстя за смерть своего командира.
Вчера болванка немецкой самоходки
выбила два катка у другого танка... Танк
застрял на нейтральной полосе. Весь
день к нему пытались подобраться на-
ши техники, но немецкие «фердинан-
ды» не давали подойти. И вдруг ночью
танк неожиданно загудел мотором, а ло-
бовой его пулемет застрочил... Это ко-
мандир орудия гвардии старший сер-
жант Лымарь продолжал бой...» Майор
МАЛЫХ. 

«В нашем батальоне к ночи 2 мая
осталось только два связиста, я да гвар-
дии красноармеец Чайка. Остальные
связисты вышли из строя в последних
боях. Дали нам в помощь еще стрелка
Палия Пантелея, но он мало смыслил в
нашем деле. Однако пришлось и его
приспособить, потому что дела было как
раз очень много». Гвардии младший
сержант С. ШКУТЕНКО.

2 мая. «Выпили мы с товарищами
по кружке вина в честь Победы у са-
мых Бранденбургских ворот. Потом ре-
шили немного пройтись, посмотреть на
германскую столицу...» Красноарме-
ец А. ВОРОБЬЕВ.

Подготовил 
Владимир ЛЮБИЦКИЙ

Но время шло, семья
увеличивалась. В
конце семидесятых

родились две внучки, не-
давно появились на свет
и две правнучки. Факти-
чески в трех тесных ныне
комнатах ютились четыре
семьи. Ставить, однако,
на очередь семейство
Михаила Самарина не
спешили: в Москве люди
и потруднее живут.

- Когда мы узнали о про-
грамме правительства Мо-

сквы по обеспечению
жильем нуждающихся ве-
теранов, - рассказывает
Елена, внучка Михаила
Ивановича, - обратились в
Департамент жилищной
политики ВАО. К нам отне-
слись очень внимательно,
но предложили только од-
нокомнатную квартиру -
для деда. А куда ему (за
девяносто!) ехать одному?
Он и так здесь уже сколько
лет из дома не выходит -
четвертый этаж без лифта!

Словом, пришлось по-
хлопотать, получить не-
обходимые медицинские
справки. И снова пошли
навстречу сотрудники де-
партамента: выделили
двухкомнатную квартиру,
где ветеран сможет про-
живать, окруженный за-
ботой дочери и зятя. А
«младшей составляю-
щей» семьи останется
квартира на Никитинской. 

Власти Восточного ок-
руга столицы выстроили

на Открытом шоссе два
муниципальных дома. От
метро - три остановки на
трамвае, зато рядом Ло-
синоостровский парк, ды-
шится, как за городом.
Здесь многие ветераны
района получат к юбилею
Победы жилье, построен-
ное по современным стан-
дартам. Так, в почти шес-
тидесятиметровой новой
квартире Михаила Сама-
рина при жилой площади
30,2 метра - двенадцати-
метровая кухня, балкон.

На крошечной кухне
квартиры, в которой про-
жил более четырех десят-
ков лет, ветеран подробно
рассказывал мне о воен-
ной своей одиссее, о том,
как чудом остался жив в
первый день войны, когда
немцы разбомбили их аэ-
родром; как летал в раз-
ведку штурманом, а потом
служил начальником шта-
ба полка на Брянском
фронте, за что получил
три ордена Красной Звез-
ды, ордена Отечественной
войны и Красного Знаме-
ни, медаль «За отвагу»...

Счастья вашему ново-
му дому, дорогой Михаил
Иванович, а вам - здоро-
вья и долгих лет!

Владимир 
ПОТРЕСОВ

ШТУРМ БЕРЛИНА
(ИЗ ДНЕВНИКОВ И ПИСЕМ)

Война для Михаила Ивановича Самарина началась в 1939
году - он служил старшим штурманом звена скоростных
бомбардировщиков «СБ». А закончил воевать заместите-
лем начальника оперативного отдела дивизии 2-го При-
балтийского фронта в победном 45-м. Позже окончил Ака-
демию Генштаба, служил, выйдя в отставку, работал в Го-
скомитете по науке и технике. Тогда, в 1961-м, получил
квартиру в кирпичной пятиэтажке на краю Москвы, в Из-
майлове. И хоть кухонька пять с чем-то метров, дом без
лифта - жить бы ему да радоваться: тогда вообще отдель-
ная квартира считалась редкостью.

НОВОСЕЛЬЕ 
БЫВАЛОГО ШТУРМАНА

В день капитуляции. Рис. В. Бо-
гаткина.

Слава! Рис. В. Климашина.
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Рассказ о своей войне ветеран начал с воспомина-
ния о горьком разочаровании. Ведь их, молодых
командиров, воспитывали на принципе: «чужой

земли мы не хотим ни пяди, но и своей вершка не от-
дадим». Словно специально, вспоминал генерал, в
субботу накануне войны была напечатана статья Воро-
шилова о том, что грядущие сражения для СССР будут
исключительно наступательными. Но уже следующий
день стал для нашего народа символом невосполни-
мых потерь. Командир взвода Биченко в тот день по-
лучил под командование роту, входившую в состав
одного из полков 84-й механизированной дивизии,
расквартированной под Вильнюсом. После первого
боя в роте из десяти БТ-5 осталось всего два танка.

...Оставили Прибалтику, Псков. Потом дивизия,
войдя в состав Северо-Западного фронта, закре-
пилась под Старой Руссой, чтобы сковать действия
9-й немецкой армии. И хоть число утрат росло
(войска Северо-Западного фронта только убитыми
потеряли 560 тысяч человек), фронт удерживал
здесь оборону девятьсот дней: воевать учились
под огнем...

В 1944-м Ивана Биченко прикомандировали к
Войску Польскому и назначили командиром танко-
вого полка. С этим полком ветеран участвовал в
Берлинской операции, вышел к Эльбе...

После войны - Бронетанковая академия, затем
Академия Генштаба. Довелось командовать корпу-

сом в Средней Азии, служить заместителем коман-
дующего округом. В шестидесятые, после Кариб-
ского кризиса, генерала Биченко направили на Кубу.
С тех пор от самого Фиделя у него статус постоян-
ного гостя на острове. Туда он летает каждый год. А
закончил службу генерал-лейтенант Иван Биченко в
должности представителя штаба Объединенных сил
в Чехословакии.

...Отстояв сплошную пробку на Бульварном коль-
це, колонна свернула на перекрытую для репетиции
парада Тверскую. Автобусы проплыли мимо сплош-
ных рядов новеньких зеленых реплик ЗИС-5, обору-
дованных рядами кресел.

- Маршировать по Красной площади приходи-
лось много раз - особенно когда учился в академи-
ях. А сейчас вот доведется проехать на машине. По-
четно, конечно, но ведь это мгновение!

Когда автобус остановился, молодые водители в
форме рядовых времен Отечественной войны опу-
стили задний борт, помогли участникам парада
подняться по специальной лесенке. Машину тут же
облепили операторы с камерами, над головами ве-
теранов замаячили микрофоны на длинных штан-
гах. Генерал сидел в первом ряду справа и с улыб-
кой наблюдал окружающую суету. А я представил,
как он возвышался над башней головного танка,
когда его полк 60 лет назад входил в поверженный
Берлин.

Владимир ПОТРЕСОВ 

От Марксистской улицы, от префектуры ЦАО, где собрались на
репетицию участники парада 9 мая, до Красной площади, каза-
лось бы, рукой подать. Но даже сопровождаемая машиной с
«мигалкой» колонна автобусов с ветеранами, замирая в беско-
нечных пробках, добиралась больше часа. За это время мы и
успели побеседовать с одним из участников парада, генерал-
лейтенантом в отставке Иваном Григорьевичем БИЧЕНКО.

ПАРАД ГЕНЕРАЛА

После войны в Испании со-
ветское правительство уви-
дело, насколько остра не-

обходимость создания нового са-
молета. В отличие от других кон-
структоров Александр Яковлев
ослушался приказа НКАП № 521,
который требовал увеличить ра-
диус действия проектируемых и
серийных истребителей, а в ре-
зультате получил самый легкий
моноплан нового поколения, пре-
восходящий по летным качест-
вам МиГ-3 и ЛаГГ-3. 

Прототип истребителя И-26,
созданный коллективом Яковле-
ва, позволял набирать высоту
5000 м за 5,4 мин и развивать
максимальную скорость до
580 км/ч. Он под-
нялся в воздух в
1940 году и был ре-
комендован к се-
рийному производ-
ству под названием
Як-1. 

Самолет получил-
ся одним из самых
легких истребителей тех лет:
взлетный вес всего 2847 кг.
Трудно поверить, но военная ма-
шина имела полотняную обшив-
ку хвостовой части. Правда, нос
был дюралевым. Деревянное
крыло также было оклеено по-
лотном. Но бортовое вооружение
было грозным: пушка калибра
20 мм для стрельбы через ось
редуктора двигателя и два ско-
рострельных пулемета (позже их
заменили одним крупнокалибер-
ным). 

По пилотажным и боевым каче-
ствам Як-1 оказался лучшим
фронтовым истребителем. Он
превосходил немецкий Bf-109E в
скорости и во всех видах манев-
ра. Однако с появлением более
совершенного Bf-109F летные
данные Як-1 потребовалось улуч-
шить. По инициативе КБ Яковле-

ва и НИИ ВВС был модернизиро-
ван мотор, благодаря чему мощ-
ность при полете на небольших
высотах существенно возросла.
Истребитель Як-1 с новым фор-
сированным мотором М-105ПФ
строился серийно с лета 1942 го-
да. По скорости на малых и сред-
них высотах самолет не уступал
основным немецким истребите-
лям, а по маневренности превос-
ходил их. 

Вообще в годы Великой Оте-
чественной войны Яки неодно-
кратно модифицировались. Так,
Як-1М оказался самым легким и
маневренным истребителем в
мире. Общий стиль конструкции
был сохранен, но всю ее пере-

считали в сторону
м а к с и м а л ь н о г о
снижения массы,
габаритов и улуч-
шения аэродинами-
ки. В результате по-
летная масса сни-
зилась до 2655 кг, а
летные качества

существенно улучшились. Пер-
вый экземпляр Як-1М был сде-
лан в феврале 1943 г. и оконча-
тельно испытан к 23 июля 1943 г.
Дублер самолета, выпущенный
17 сентября того же года, в ходе
испытаний развил на высоте
4300 м скорость 651 км/ч при
дальности до 900 км. Самолет
прошел госиспытания с блестя-
щей оценкой и был рекомендо-
ван в массовое производство
под маркой Як-3.

Самолеты конструкторского
бюро А.С. Яковлева составили
основной парк истребительной
авиации в период Великой Оте-
чественной войны. За годы вой-
ны заводы дали фронту более 36
тыс. машин различных модифи-
каций. Воевали они до самой По-
беды.

Владимир ПОТРЕСОВ

ВОЕВАЛИ НАД БЕРЛИНОМ 
НАШИ «ЯСТРЕБКИ»...

Фашист не знал, что сбила его
девушка: так Валерия Хомяко-
ва, заместитель командира эс-

кадрильи, открыла боевой счет 586-го
полка. Впервые в истории авиации де-
вушка, летчик-истребитель, уничто-
жила в ночном бою вражеский бом-
бардировщик.

В октябре 41-го Госкомитет оборо-
ны принял решение сформировать,
обучить и подготовить к боевым дей-
ствиям три женских авиаполка: истре-
бительный, ночных и пикирующих
бомбардировщиков. На это в авиа-
школе города Энгельса отводилось
шесть месяцев, а общее руководство
поручено было прославленной летчи-
це Марине Расковой. Курсантов стро-
го отбирали из добровольцев - пило-
тов гражданской авиации, инструкто-
ров аэроклубов, инженеров, техников,
политработников...

...Однажды Екатерина Буданова,
летчица истребительного полка, ата-
ковала строй из тринадцати юнкерсов,
вызвав на себя яростный огонь фаши-
стских стрелков. Но девушка сумела
разорвать вражеский клин, прибли-
зиться к одной из машин и огненной
трассой вспороть ее фюзеляж. Группа
распалась, бомбы полетели в степь.

В другой раз Буданова настигла юн-
керс, который зажег наши продоволь-
ственные склады. Уходя на запад, не-
мец специально взял курс на лесной
массив, где были сосредоточены гер-
манские средства ПВО. «Эрликоны» и
зенитки попытались отсечь Як от бом-
бардировщика, но Екатерина на брею-
щем полете догнала врага и нажала на
гашетки. Бомбардировщик взорвался,
а Буданова вгорячах выполнила ряд

фигур над поверженным противни-
ком.

Однажды Екатерину атаковали два
мессера. Двадцать пять минут длилась
смертельная круговерть в небе. Со-
ревнуясь в мастерстве, летчики, пере-
кладывая самолеты с крыла на крыло,
закручивали такие виражи, что темне-

ло в глазах. Вдруг один мессер зады-
мил и отвесно пошел вниз. Это был
десятый самолет, сбитый Будановой.
На последних каплях бензина летчица
вернулась на базу.

Через несколько дней Буданова в
группе прикрывала эскадрилью наших
бомбардировщиков, возвращавшихся
с боевого задания. Вдруг сверху сва-
лились три мессера. Катя приняла не-
равный бой, сбила одного, но фаши-
сты подбили ее Як. Опрокинувшись,
самолет упал на изрытую окопами зе-
млю. Когда летчицу вытащили из ка-
бины, ее сердце уже не билось. Слав-
ной защитнице Отечества спустя мно-
гие годы было присвоено звание Ге-
роя. Ее имя в числе бесстрашных ге-
роев Сталинграда, записано в Пантео-
не славы на Мамаевом кургане.

Над Сталинградом был сбит мате-
рый фашистский ас. Весь в крестах и
медалях, он вел себя высокомерно,

отказываясь отвечать на вопросы ко-
мандира авиаполка. Вдруг в комнату
вошла невысокая девушка в летном
комбинезоне - это была  Лилия Лит-
вяк, командир звена.

- Вот ваш соперник, - кивнул на нее
фашисту переводчик.

- Требую доказательств, - вскипел
пленник, - это нелепость! 

Тогда девушка рассказала фашисту
о деталях боя, которые были известны

только участникам воздушного по-
единка. Ас по-новому посмотрел на
русскую летчицу - большего унижения
он представить себе не мог.

Над Сталинградом Лилия сбила
фокке-вульф и Ме-109. А через не-
сколько дней она в паре с ведущим
расстреляла два дорнье.

В марте сорок третьего тяжелые ту-
чи плыли над землей. Взлетевшие ис-
требители, пробив облачность, обна-
ружили группу Ю-88. Лиля атаковала
головную машину, но и ее взяла в кле-
щи пара мессеров. Вдруг острая боль
пронзила ногу, заглох мотор. Из пос-
ледних сил раненая девушка посадила
изрешеченную машину. После госпи-
таля она вернулась в полк и вскоре
сбила свой двенадцатый самолет. По-
гибла Лиля Литвяк в бою на Курской
дуге. Посмертно ей присвоено звание
Героя Советского Союза.

...Осенью сорок третьего года жен-
ский истребительный полк воевал под
Киевом. К переправам, по которым
осуществлялось снабжение наступаю-
щих войск, рвались две группы немец-
ких самолетов. Командир нашей эс-
кадрильи капитан Ольга Ямщикова и
ее ведомая Саша Акимова первыми
врезались в середину ведущей груп-
пы. Вот сбит первый юнкерс, но с за-
пада подходит очередная девятка... В
том бою враг потерял семнадцать са-
молетов. Все наши истребители вер-
нулись на базы невредимыми.

...В самый драматичный день для
Москвы, 16 октября сорок первого го-
да, к Казанскому вокзалу четким мар-
шем прошли 200 девушек. Дальше их
путь лежал в летную школу города Эн-
гельса. Редкие прохожие, глядя вслед
колонне, не могли знать тогда, что пе-
ред ними будущие летчицы, о которых
вскоре заговорит вся страна, а 28 из
них станут Героями Советского Союза.
586-й истребительный авиаполк про-
шел боевой путь от Сталинграда до
Вены. Летчицы совершили 4419 бое-
вых вылетов, провели 125 воздушных
боев, сбили 38 самолетов противника.

Иван ЛЫСЕНКО, 
участник войны

В ночь на 24 сентября сорок второго года к Са-
ратову шли тучи немецких бомбардировщиков.
Зенитчики рассеяли первую группу юнкерсов,
но одному самолету удалось пробиться к воен-
ному объекту. Лучи прожекторов скрестились
на немце, однако зенитчики не могли его под-
бить. И вдруг в освещенном пространстве неба
появился советский истребитель. Як-1 сделал
горку, маневрируя, вплотную приблизился к
бомбардировщику. Немецкий самолет загорел-
ся и круто пошел вниз...

В НЕБЕ - ТОЛЬКО ДЕВУШКИ

Боевой путь 586-го истребительного полка.
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СОЛДАТЫ И СЕГОДНЯ ПИШУТ
ПОТРЯСАЮЩИЕ ПИСЬМА ДОМОЙ -
ЭТО НАСТОЯЩИЕ РОМАНЫ 
О ЧЕСТИ, ВЕРНОСТИ И ЛЮБВИ

Совсем недавно в Москве и
Московской области начал
свое вещание новый телека-
нал, который заявил о себе
как государственно-патриоти-
ческий. Это телеканал «Звез-
да». О том, с чем он пришел к
зрителям, - беседа нашего
корреспондента с начальни-
ком Центральной телевизион-
ной и радиовещательной сту-
дии Министерства обороны
РФ Александром ЛЕБЕДЕВЫМ.

-Александр Алексеевич, скажите прямо: «Звез-
да» научит Родину любить?
- «Звезда» никого учить не будет. Потому что 

если кого-то не научили любить Родину с детства, то
делать это позднее - бесполезное занятие. Мы просто
хотим показать, исходя из ценностей демократии, то,
чего нет на других каналах, дать телезрителям право
выбора. Ведь все каналы друг на друга настолько по-
хожи, что, сколько ни переключай, их не отличишь.
Вещателям, видимо, кажется, что кровь, секс, деньги
- это все, что нужно зрителю. Право определять, что
нужно людям, а без чего можно в эфире обойтись,
присвоили себе телепродюсеры. 

Позиция «Звезды» такова: мы не будем учить, мы
будем напоминать, что у нас есть своя Родина, и она -
не США. Родина - это не там, где вкусно кормят. На днях
газета «Нью-Йорк таймс» опубликовала о «Звезде»
большую статью, которая заканчивалась такими слова-
ми: патриотизм становится заразным в России. Приз-
наюсь, меня это обрадовало.

- На 57-ю частоту, на которой сейчас работает
«Звезда», претендовало много структур. Чем вы объяс-
ните, что победа в конкурсе осталась за вашей теле-
компанией?

- Конкурс действительно оказался очень напряжен-
ным. Ведь это последняя эфирная частота, на которой
возможно вещание в Москве. У нас были такие серь-
езные конкуренты, как «Школьник-ТВ» и телекомпа-
ния «Мир». Однако впервые за всю историю конкурс-
ных комиссий была заявлена государственно-патрио-
тическая концепция телевещания. Выступил с ней ге-
нерал-полковник Николай Иванович Резник - началь-
ник Главного управления воспитательной работы Во-
оруженных сил РФ. Лицензию мы выиграли во мно-
гом и благодаря тому, что 57-я частота достаточно
проблемная - для ее освоения требовался большой
комплекс организационно-технических мероприятий.

Любопытная деталь. Когда за-
кончилась процедура голосования в
комиссии и выяснилось, что мы по-
бедили, к нам подошел Владимир
Познер и сказал: «Вы знаете, все-
таки патриотизм не должен быть
таким». Возникла пауза. «А каким
должен быть патриотизм, Влади-
мир Владимирович?» - спросил я.
«Ну, не знаю, но не таким». «Может
быть, как в США?» - предположил
я. «А почему нет?» - ответил Поз-
нер. Я говорю: «Ну да, утром там
флаг подняли, гимн спели, а вече-
ром разбомбили Югославию... Мо-
жет, давайте мы придем в вашу
программу и поговорим о патриотизме». «А при чем
здесь моя программа?» - обиделся Познер. Я париро-
вал: «Вот для того мы и выиграли лицензию, чтобы при
слове «патриотизм» наши авторы не говорили «при
чем здесь моя программа».

- Что скрывать, появление патриотического канала
в либеральных кругах вызвало весьма неоднознач-
ные оценки. Уже звучат в адрес «Звезды» обвинения,
что телекомпания собирается насаждать в России ми-
литаризм... 

- К сожалению, тенденция милитаризма сегодня су-
ществует во всем мире. Военные бюджеты растут аб-

солютно у всех государств. Бюджет Пентагона в разы
превышает бюджет всей Российской Федерации. И
при этом американские военные считают, что граж-
данские СМИ неправильно освещают тему вооружен-
ных сил США, многое искажают. Понять позицию аме-
риканских военных можно: они хотят донести свою
правду. Это право не оспаривается никем. Не случай-
но именно в Соединенных Штатах Америки, которые
служат для многих либералов образцом демократии,
появился военный канал «Пентагон ченэл» с огром-
ной целевой аудиторией. Тем самым США осуществ-
ляют постоянное военное присутствие в 177 странах
мира. Увы, информационно-идеологическая война
идет, если хотите - третья мировая, что в отличие от
нас поняли во всем мире.

Как американские военные подают информацию для
жителей тех 177 стран, где вещает «Пентагон ченэл»?

Журналист сообщает: «Там, где были военные базы
США, от цунами никто не пострадал. Потому что у нас
есть система раннего оповещения о цунами. А вот где
ее не было - там пострадали». И тут же идет репортаж,
как военные помогают людям, вертолеты летают, всех
спасают... И жители островных государств, сметенных
стихией, говорят: «Как только разберем завалы, при-
гласим сюда американских военных». Понимаете, на-
сколько это тонкая идеология? Она убеждает, что аме-
риканский солдат - гарант безопасности во всем мире.
Страна гордится своими воинами. Я считаю, американ-
ский канал работает грамотно, классно. Но что же мы?

Так и будем продолжать в паническом страхе шарахать-
ся от слова «милитаризм»?! Нельзя же так, чтобы у
всех был милитаризм, а у нас - сплошной пацифизм
или пофигизм.

Кстати, в отличие от «Пентагон ченэл» «Звезда» по-
зиционирует себя не как военный и даже не военно-
патриотический, а государственно-патриотический те-
леканал. Мы будем демонстрировать и общественно-
политические, и спортивные, и детские программы, и
кинокартины. А военно-патриотическое вещание со-
ставит всего 10 процентов.

- Военный телеканал - дело для России совершенно
новое. Как и для самих военных. А ведь тут нужны про-
фессионалы.

- Напомню, в соответствии с действующим зако-
нодательством военные имеют право заниматься
любыми видами деятельности в области СМИ. В си-

стеме Министерства обороны давно
выпускаются газеты и журналы. Из Во-
оруженных сил вышло немало специа-
листов-телевизионщиков, которые ра-
ботают на разных каналах. Кроме того,
мы привлекаем на свой канал граждан-
ских специалистов, которые хотят ра-
ботать в области государственной
идеологии. Таких людей немало на те-
левизионном рынке. Их труд стоит де-
нег, и мы будем платить адекватно пре-
доставленному труду.

- Откуда средства?
- В основном от инвесторов. Как лю-

бая компания, мы начинаем с заемных
средств. Но на развитие канала «Звезда» направлена
часть бюджетных средств. Это абсолютно законно, по-
тому что держатель лицензии - федеральное госучре-
ждение Минобороны РФ. Эти средства совсем не-
большие и для телевидения, и для страны. Канал ста-
нет заниматься и рекламой, привлекать спонсоров
для производства программ. Причем наша рекламная
политика тоже с особенностями. В основном будем
рекламировать отечественного производителя, рос-
сийские бренды. Конечно, это не те деньги, которые за
рекламу дают зарубежные финансовые структуры, но
принципы для нас дороже.

- Какова структура телеканала? 
- Держатель лицензии - Центральная телерадиосту-

дия Министерства обороны (ЦТРС). На балансе у нас
находится передатчик, который осуществляет веща-
ние. Создано и открытое акционерное общество «На-
циональная телекомпания «Звезда», которым руково-
дит Сергей Савушкин - человек, достаточно известный
в телевизионном мире. Он пришел к нам с должности
генерального директора телеканала «Рамблер». До
этого работал генеральным в АСТ «Прометей». Таким
образом, на сегодняшний день телеканал «Звезда»
состоит из ЦТРС (вещатель) и структуры, с которой у
нас есть договор о создании программного продукта -
ОАО «Звезда».

Кроме того, ЦТРС является базовой студией для со-
здания военно-патриотических программ.

Мы начали вещание с Москвы и Московской облас-
ти. С конца апреля поднимаемся на спутник и начина-
ем строительство сети. К концу года планируем соз-
дать общефедеральный канал, охватывающий мини-
мум 51 регион.

- С чего вы начали свою работу в эфире?
- Транслируем в основном лучшие советские

фильмы, а также документальные ленты. Много за-
думок на будущее. Не стану раскрывать все секреты,
скажу лишь о некоторых проектах. Известный теле-
журналист Александр Политковский подготовил
цикл передач о животных. Готовится постоянная
программа по отечественному автопрому. Ведутся
переговоры о трансляции православной телепереда-
чи. В дальнейшем планируем и создание собствен-
ных художественных фильмов. А вообще, мне легче
сказать, чего у нас не будет. Не будет «Рэмбо», пор-
нографии и фильмов, где все русские либо бандиты,
либо идиоты.

- А новости будут?
- Для создания такой программы необходима боль-

шая организационная работа. Ведь новости - это не
только лицо канала, но и 50 процентов его бюджета.
Сегодня у нас пока относительно небольшая аудито-
рия, запускать новости нецелесообразно с точки зре-
ния бизнеса. Но они обязательно будут. И это будут,
поверьте мне, совсем другие новости...

- Ваш зритель в первую очередь человек военный?
- Наша аудитория - вся страна. Мы хотим, чтобы

у нас были программы, которые станут смотреть с
удовольствием и дети, и взрослые, люди с разными
интересами. Но, разумеется, есть и целевая аудито-
рия. Это Вооруженные силы - один миллион двести
тысяч человек, а также их семьи. Это и работники
военно-промышленного комплекса, силовых ве-
домств - МВД, ФСБ, МЧС, члены их семей. По са-
мым скромным подсчетам, пятьдесят миллионов
человек. Плюс те граждане, у которых дети отслу-
жили в армии или готовятся к службе, да и сами
бывшие или нынешние защитники Отечества...

- Наша армия сейчас переживает серьезные проб-
лемы. С одной стороны, их не обойдешь, о них надо го-
ворить. Но вопрос в том - какова она, настоящая ар-
мия? Как ее показать?

- Мы хотим работать так, чтобы те, кто, скажем,
сидит в танках, посмотрели канал - и у них возник-
ло желание лучше работать. Может быть, и те лю-
ди, которые говорят, что армия у нас плохая по оп-
ределению, увидят на «Звезде» другую армию. Не-
давно я был на одном из полигонов - там танк тан-
цевал под музыку вальс! Представляете, насколько
филигранно работал танкист! И это не одиночка. В
армии есть специалисты высочайшего класса - лет-
чики, танкисты, моряки, десантники... Приоткрою
один из наших секретов: на телеканале готовится
большой и очень дорогой проект. Надеемся, в стра-
не найдутся люди, которые станут его финансиро-
вать. Это будет рассказ о жизни в армии от рассве-
та до заката. Планируется показ различных воин-
ских частей - корабль ВМФ, часть ВДВ... Каждая -
примерно по два месяца. Мы покажем истинных ге-
роев. Поверьте, у нас до сих пор служат сотни ты-
сяч людей, которых в армию не загнали - они при-
шли в нее сами. И солдаты пишут потрясающие
письма домой. Это своего рода романы о чести,
верности Родине и любви...

Беседу вел
Андрей ПОЛЫНСКИЙ

«ЗВЕЗДА» В ЭФИРЕ

Александр Алексеевич ЛЕБЕДЕВ (на снимке в центре)
- начальник Центральной телевизионной и радиове-
щательной студии Министерства обороны РФ, капи-
тан I ранга. Родом из Севастополя. Службу офицера-
подводника проходил на Северном флоте. С 1993 года
активно сотрудничает с ведущими телерадиокомпани-
ями. Лауреат многих фестивалей как за режиссер-
ские, так и за операторские работы. В 2000 году орга-
низовал первый телецентр в Вооруженных силах. 

Префект Южного округа Петр Павлович
Бирюков в очередной раз общался с на-
селением в прямом эфире окружной сту-
дии кабельного телевидения «Экран-5».
«Почему зимой не заменили наиболее
опасные для обуви компоненты реаген-
тов?» - спрашивал раздраженный житель.
«Ошибаетесь, заменили», - ответил пре-
фект и тут же сообщил, какие реагенты
намечено использовать следующей зи-
мой: подготовка к ней уже идет. 

Вопросов было много, и префект отвечал на все. Он всегда в теме.
Да и сама форма телемостов давно отработана. В таком режиме с
жителями округа регулярно общаются и представители всех стру-

ктур префектуры Южного округа, управ и муниципалитетов районов,
ЖКХ, органов социальной защиты, здравоохранения, правопорядка,
образования... Телезрители видят и репортажи с заседаний коллегии,
оперативок, и программы окружных новостей.

- Наша студия и создана для того, чтобы рассказывать людям, что
происходит в округе, как органы власти решают те или иные пробле-
мы, - говорит генеральный директор студии Владимир Александрович
Назюто. - Это информация объективная, своевременная и качествен-
ная. Стремимся донести и мнение властей по самым разным вопро-
сам. По сути, мы осуществляем непосредственное общение населения
с государством.

Во время прямого эфира на этом кабельном канале всегда высве-
чивается номер телефона: каждый зритель может задать любой инте-
ресующий его вопрос, сообщить о своих проблемах, обратиться с
просьбой. Жители округа точно знают, что ответ (в том числе - пись-
менный) обязательно получат. Не было случая, чтобы в префектуре
или окружных структурах отмахнулись от телевопросов. В округе эта
форма работы уже давно стала обязательной. На телевидении созда-
на целая служба телефонисток, которые обрабатывают вопросы и на-
правляют их по нужному адресу, иногда даже непосредственно во
время эфира.

- Если нам звонит бабушка и рассказывает, что во дворе дома бега-
ет агрессивная бесхозная собака, то для нас это очень важная пробле-
ма, о которой надо говорить и содействовать в решении, - говорит
главный редактор телестудии Виктор Павлович Богданов. - Федераль-
ный канал до нее не снизойдет. Да у него и возможностей таких нет. А
для кабельного телевидения постоянная и четкая связь с населением
- это осознанная задача. Ведь мы ближе всех к жителям.

Телекомпания «Экран - 5» - одна из первых появившихся в Москве сту-
дий кабельного телевидения. Создана в 1990 году. Сначала вещала на 2
дома. Потом на район. Сегодня ее зрители - это более полутора миллио-
нов человек. По итогам 2004 года стала победителем общегородского
конкурса студий кабельного телевидения «Информируем из первых рук»,
который проводится при поддержке правительства Москвы с 1997 года.
Как считает сама команда «Экрана -5», их главное достижение в том, что
сумели наладить диалог с жителями. Происходит он три раза в день по
полтора часа. Однако его содержание касается не только вопросов окруж-
ных. Например, есть православная просветительская передача «Дорога к
храму», которая за разработку этой темы удостоилась патриаршей грамо-
ты. Одна из старейших программ - «Родительское собрание». Ей уже 15
лет. И все это время ее ведет директор школы № 548 Ефим Лазаревич Ра-
чевский. Темы поднимаются самые разные - и воспитания, и обучения, и
тех перемен, которые происходят в сфере образования. 

Передача эта особенно дорога «Экрану - 5» еще и потому, что под
одной крышей со студией работает детский телевизионный центр,
где ребята получают навыки по самым разным телепрофессиям -
журналиста, оператора, дизайнера... «Экран-5» дал им возможность
применять полученные знания на практике. Ребята регулярно гото-
вят сюжеты для этой студии, а то и целые программы. Дружба на-
столько крепкая, что студия на собственные средства построила для
этого центра съемочный павильон.

Ребята приняли участие и в подготовке программ к Дню Победы.
Они расскажут о тех, чье детство пришлось на время войны. А еще са-
ми будут читать стихи, посвященные войне. На студии говорят, заме-
чательные получились передачи. И очень искренние.

Вера ЛАЗАРЕВА

«ЭКРАН» ПРИХОДИТ В КАЖДЫЙ ДОМ



МИЛИЦИЯ И ДЕТИ
Так названа акция столичной милиции, кото-

рая проводилась в Москве в течение двух дней
- 19 и 20 апреля. За это время сотрудники Уп-
равления по организации деятельности участ-
ковых инспекторов побывали в 1700 школах,
встретились с детьми и родителями. 

- Наша акция направлена на профилактику
правонарушений среди несовершеннолетних, -
рассказала заместитель начальника управле-
ния Антонина Рябова. - Впереди летний сезон,
у подростков появится больше свободного
времени. И далеко не все из них могут распо-
рядиться им с пользой для своего здоровья и
развития. Уделяем мы внимание и родителям:
разъясняем некоторые положения законода-
тельства, советуем, как вовремя заметить от-
клонения в поведении детей. Уверена, что ак-
ция окажет благотворное влияние на ситуацию
с правонарушениями подростков в столице.

УКРАЛ ЧУЖОЕ ВРЕМЯ
Поздно вечером оперативники, работающие

на станции метро «Комсомольская», заметили
на платформе подозрительно озирающегося
человека. Скоро его беспокойство получило
объяснение. Увидев заснувшего на лавочке
мужчину, он присел рядом и начал быстро ша-
рить по его карманам. Видимо, не обнаружив
ничего ценного, жулик решил довольствовать-
ся малым - снять со спящего мужчины наруч-
ные часы. Когда вор закончил эту нехитрую
операцию, оперативники взяли его с полич-
ным.

- Позже выяснилось, что потерпевшим был
65-летний ветеран, возвращавшийся после
праздничного вечера, - рассказала сотрудница
пресс-службы УВД на Московском метрополи-
тене Лейла Курбанова. - В ожидании поезда
пассажир задремал на лавочке и стал жертвой
ограбления. Его швейцарские часы были доро-
гими: эксперты оценили их в три тысячи дол-
ларов. Часы подарены сослуживцами ветерана
на юбилей. Ценность возвращена хозяину, а в
отношении вора - приезжего из Армении - воз-
буждено уголовное дело по статье «Кража».

УГОНЩИК ИДЕТ 
НА РЕКОРД

С приближением летних месяцев быстро
растет число угоняемых автомобилей. Только
за прошедшую неделю в столичном регионе от
своих законных хозяев в неизвестность уехало
340 авто. Причем Москва значительно опере-
жает по этому сомнительному рекорду об-
ласть. В столице за семь дней угнано 260 ма-
шин, а в Подмосковье только 80.

Воры крадут любые марки авто, независимо
от степени изношенности и года выпуска. Так,
в Москве было угнано сразу две «копейки» -
«жигулей» первого выпуска, которые были ни-
как не моложе 12 лет.

Не смущает похитителей и «наворочен-
ность» автомобилей. Так, угонщики пытались
завести новенький «Lexus», одна противоугон-
ная система которого стоит более тысячи дол-
ларов. Воры потерпели фиаско: были пойманы
с поличным сотрудниками МУРа. Каково же
было удивление оперов, когда дознаватель, за-
нимавшийся оформлением дела, согласился
переквалифицировать угон в... кражу. То есть
внял доводам жуликов, которые утверждали,
что просто хотели покататься. 

Из-за таких «доброхотов» группировки, за-
нимающиеся криминальным ремеслом, чувст-
вуют себя безнаказанными. Законодатели
давно уже предлагают оставить в УК РФ лишь
одну категорию ответственности за пользова-
ние чужим авто - угон. Тогда у воров не оста-
нется лазеек, чтобы уходить от справедливого
наказания.

ГАЗОВЫЙ ИЛИ БОЕВОЙ?
Столичные законодатели при поддержке

ГУВД Москвы хотят выйти с предложениями в
Госдуму РФ по поводу изменений регламента
продажи, маркировки, а также применения
пневматического оружия. Этот вопрос рассма-
тривался на заседании комиссии по безопас-
ности Московской городской думы под пред-
седательством Инны Святенко.

Только за прошедшие два года число пре-
ступлений, совершенных с использованием
пневматики, выросло более чем в два раза. В
2003 году таких преступлений зарегистрирова-
но 32, а в 2004-м их было уже 72. Кроме того,
преступники пользуются внешней схожестью
пневматического и боевого оружия.

После обсуждения вопроса собравшиеся
сочли необходимым создать специальную
группу для проработки законодательных ини-
циатив и внесения на рассмотрение в Госдуму
поправок к закону «Об оружии» и закону «О
потребительском рынке».

КРИМИНАЛ
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К семи с половиной годам ли-
шения свободы приговорил суд
жениха и невесту, нанявших
киллера для решения своих жи-
лищных проблем. Убийца дол-
жен был расправиться с родите-
лями и родным братом 19-лет-
ней невесты. Свой замысел «ра-
ботодатели» не довели до конца
по чистой случайности. «Килле-
ром» оказался действующий со-
трудник милиции...

История начиналась вполне банально
для нашего времени. Учащаяся коллед-
жа 19-летняя Елена Самохина и 23-лет-

ний преподаватель Московского приборо-
строительного техникума Михаил Харламов
жили в одном доме в квартирах напротив. Тут
даже о роковой встрече речи идти не могло.
Встретились, можно сказать, у лифта. И по-
любили друг друга.

Чувство росло и крепло. Молодые люди
проводили вместе все свободное время. Их
планы на будущее не вызывали разногласий
- они собирались пожениться. Но отец Само-
хиной не нашел общего языка с будущим зя-
тем. Конфликт перерос в откровенную непри-
язнь. Доставалось и невесте. 

Из материалов уголовного дела: «После
драки между Самохиным-старшим и Харла-
мовым родители девушки категорически
запретили молодым людям встречаться. Но
они не порвали отношений. И Харламов не-
однократно видел кровоподтеки на лице
невесты. Она объясняла, что отец ее изби-
вает».

Дочь откровенно говорила о том, что нена-
видит родителей. А позже стала всерьез об-
суждать возможность их убийства. Поначалу
жених не воспринимал эти разговоры всерь-
ез. Но постепенно свыкся с мыслью, что ино-
го пути разрешения проблемы нет.

В один из вечеров между Харламовым и
охранником техникума, в котором препода-
вал жених, завязался душевный разговор.
Душевности беседы, как нетрудно догадать-
ся, способствовало изрядное количество вы-
питого спиртного. Слово за слово... Харла-
мов был откровенен. За решение проблемы
они с подругой готовы выплатить круглень-
кую сумму - $15 тысяч. Деньги «молодая се-
мья» планировала получить после продажи
трехкомнатной квартиры родителей. Жених
специально заглядывал на сайты агентств,
торгующих недвижимостью, и выяснил, что
рыночная стоимость освободившейся квар-
тиры достигает $130 тысяч.

Охранник обещал подумать. И в тот же день
сообщил о намерениях приятеля в компетент-
ные органы. Охранника проинструктировали,
и тот познакомил жениха и невесту с надеж-
ным человеком - «квалифицированным испол-
нителем», роль которого играл действующий
сотрудник УВД Южного административного
округа. С этого момента история разворачива-
лась под контролем оперативных служб.

На встречу с заказчиками лжекиллер при-
шел с диктофоном. Весь разговор между ни-
ми и «злодеем» был записан и приобщен к
материалам уголовного дела. Эта пленка
стала важнейшим доказательством органи-
зации убийства трех человек. В записи есть и
такая фраза Самохиной: «Я бы и сама убила,
но ведь меня сразу же заподозрят». Жалко-
вато платить какому-то лоху 15 штук «зеле-
ни», когда у самих в карманах ветер свищет...

Только не подумайте, что «сев на хвост»
молодым людям, милиция преднамеренно

подталкивала их к практическому заверше-
нию плана. Тот самый лжекиллер несколько
раз брал тайм-аут, давал молодоженам воз-
можность одуматься, осмыслить свои дейст-
вия и изменить намерения. Но у жениха и не-
весты, похоже, других вариантов не было.

Спрашивал «киллер» и о предпочтитель-
ном для заказчиков способе убийства. Те ни-
каких пожеланий не высказывали. Отдавали
инициативу «профессионалу». Ему, дес-
кать», видней: можно инсценировать ограб-
ление, можно просто зарезать...

Для удобства «работы» Самохина предос-
тавила «киллеру» ключи от квартиры, под-
сказала удобное для совершения убийства
вечернее время, сделала рисунок квартиры с
пояснениями, где обычно находятся ее родст-
венники, а также предоставила фотографии
отца, матери и брата. Харламов тоже активно
участвовал в инструктаже наемника. Когда
тот захотел получить гарантии оплаты дели-
катных услуг, жених твердо заявил: «Для нас
главное результат. Если им доктора не пона-
добятся, считай, деньги у тебя в кармане».

Надо отдать должное профессионализму
и юридической грамотности следователя по
особо важным делам прокуратуры ЮАО Мо-
сквы Василия Пашкевича. Это дело, не-
обычное даже для наших криминальных
будней, было не только безукоризненно рас-
следовано, но и получило логическое завер-
шение в суде.

...Обвиняемые, отбыв весь срок наказания,
вернутся в общество еще очень молодыми
людьми - 30 и 25 лет. А учитывая правопри-
менительную практику, могут выйти на сво-
боду еще раньше. Кем они станут? Сумеют
ли осознать случившееся, сделать выводы?
Как заметил Василий Пашкевич: «К сожале-
нию, речь о раскаянии не шла. Судя по всему,
осужденные считают, что они просто сделали
неудачный выбор».

ПОДСТАВНОЙ ИСПОЛНИТЕЛЬ

Через час в страховую ком-
панию вошел убитый горем
автовладелец. В руках у не-

го был протокол, составленный
вызванными на место происше-
ствия милиционерами, и весь па-
кет страховых документов. Про-
верив бумаги, менеджер заверил
страхователя, что компания пре-
дусматривает выплату стоимо-
сти автомобиля. Но нужно подо-
ждать несколько месяцев - не ис-
ключено, что машину удастся
отыскать. А может быть, сами
угонщики покатаются и бросят
авто где-нибудь на улице...

Подписав соответствующее за-
явление, хозяин исчезнувшей ма-
шины ушел, а страховщики нача-
ли проверку подлинности доку-
ментов и личности заявителя.
Ведь сумма, которую необходимо
было выплатить, была не так уж
мала: владелец угнанного авто-
мобиля «ауди» оценил его при
страховке в $10 тысяч.

В течение нескольких месяцев
клиент не раз звонил в страхо-
вую компанию, заходил в отделе-
ние милиции, на территории ко-
торого была зарегистрирована
кража его машины. До дня вы-
платы страховой суммы остава-
лось пять дней. Страховщики
приуныли. Судя по всему, им
предстояло выложить круглень-
кую сумму. Но произошло то, что
не могли предусмотреть ни стра-
хователь, ни сотрудники фирмы.

...Мошенники редко увлекают-
ся лишь одной аферой. Все они,
как правило, «многостаночники»,
занимающиеся сразу нескольки-
ми делами. Не выгорит одна
авантюра - что-нибудь «накапа-
ет» с другой... Так было и на этот
раз.

- Мы как раз занимались рас-
следованием махинаций с прода-
жей квартир, - рассказывает
опытный сыщик УВД Южного ад-
министративного округа Андрей
Кузнецов. - В поле зрения нашего
отделения попал некий Генна-
дий В. Молодой человек подозре-
вался в том, что обманным путем
переоформлял квартиры на «гос-
тей столицы», а настоящих хозя-
ев спаивал и вывозил во Влади-
мирскую область. Мы проверяли

парня по всем милицейским уче-
там. Неожиданно выяснилось, что
в отделе милиции «Москворечье-
Сабурово» заведено разыскное
дело по факту кражи у нашего
фигуранта автомобиля «ауди».

В «Москворечье-Сабурово» от-
правился другой сыщик УВД -
Валерий Шкарупа, проработав-
ший там не один год. Просмотрев
материалы дела, он окончатель-
но убедился в том, что угон ма-
шины явно подстроен. Иначе за-

чем человеку, который не имеет
лишних денег, покупать полный
страховой пакет для старой, ма-
лопривлекательной для автово-
ров машины? 

Но окончательно делать выво-
ды было рано. Сыщики решили
навестить Геннадия, посмотреть,
как он живет. Интуиция опера-
тивников не подвела. В квартире
подозреваемого их встретила его
родственница. Она рассказала,
что парень имеет большие долги,
среди его друзей нет ни одного
работающего человека. Круг об-
щения Геннадия - наркоманы, во-
ры, аферисты...

Сыщики решили выставить за-
саду на квартире подозреваемо-
го. И вскоре горе-страховщик по-
пал в их сети. Доставленный в
отделение милиции, он даже не
стал отпираться и рассказал схе-
му, по которой решил «срубить
бабки по-легкому»...

- Геннадий обратился в одну из
так называемых разборок, -
вспоминает сотрудник УВД ЮАО
Сергей Ивлев. - Туда, где на зап-
части покупают автомобили «ау-
ди». Машину он продал за впол-
не умеренную сумму. Хозяин
«разборки» был доволен. Ему
пришлось выплатить лишь полто-
ры тысячи «зеленых». Правда,
владелец иномарки поставил
странное условие: он хотел полу-
чить «на память» ключи от авто-
мобиля. Покупатель не возра-
жал. Ему-то ключи от разобран-
ной на запчасти машины без на-
добности...

Получив деньги и «мемориаль-
ный» брелок с ключами, аферист
купил два билета на дневной се-
анс в кинотеатр на фильм «Вла-
стелин колец». Вместе с Генна-
дием знакомиться с мировым ки-
ношедевром отправился его при-
ятель - наркоман со стажем и по-
дельник по другим аферам. По-
тягивая баночное пиво, дружки
досмотрели фильм до конца, а
выйдя из кинотеатра, немедлен-
но позвонили в милицию и стра-
ховую компанию: пока они куль-
турно отдыхали, у них украли до-
рогой импортный автомобиль.

- Больше всего разоблачению
мошенника радовались страхов-
щики, - заканчивает рассказ Анд-
рей Кузнецов. - Случись все это
пятью днями позже, плакали бы
их денежки... Что касается афе-
риста, то сейчас он пребывает в
местах не столь отдаленных.

БРЕЛОК «НА ПАМЯТЬ»
ПОЛУЧЕНИЕ СТРАХОВКИ С ПОМОЩЬЮ МОШЕННИЧЕСКИХ 
ДЕЙСТВИЙ СТАЛО РАСПРОСТРАНЕННЫМ ВИДОМ ПРЕСТУПЛЕНИЙ
В офисе одной из столичных страховых компаний раздался телефонный
звонок. Снявший трубку менеджер услышал взволнованный голос клиента:
- У меня украли машину. Срочно примите меры. Машина была застрахова-
на на случай угона. Номер страхового полиса...
Менеджер постарался успокоить звонившего и попросил приехать в офис
для оформления документов.
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ВЫСТАВКИ, СПЕКТАКЛИ, КНИГИ 
И ФИЛЬМЫ ПОСВЯЩЕНЫ СЕГОДНЯ
ОДНОЙ ТЕМЕ - ВОЙНЕ. НО ГЛАВНОЕ
ВО ВСЕМ ЭТОМ - УВИДЕТЬ ЧЕЛОВЕКА

Культпоход

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 16 (122), 4 - 10 мая 2005

Попытка узнать в службе «09» телефон Централь-
ного музея Великой Отечественной войны 1941 -
1945 гг. чуть было не закончилась провалом: ме-

ня несколько раз переспрашивали название учрежде-
ния культуры, не путаю ли я его с Музеем Вооруженных
сил, но я твердо стоял на своем. В итоге минут через
десять требуемый номер нашелся.

А между тем Музей Великой Отечественной войны
на Поклонной горе существует уже десять лет: в день
50-летия Великой Победы он открыл свои двери для
посетителей. Можно спорить об архитектурных досто-
инствах комплекса, построенного по проекту Н. Том-
ского и А. Полянского и художника З. Церетели, однако
невозможно не признать, что это одно из последних со-
оружений, созданное в Москве с размахом, характер-
ным для мемориальных композиций эпохи. Здание му-
зея, развернутое к посетителю стилизованной полу-

круглой колоннадой, является композиционным цент-
ром мемориального комплекса в парке Победы на По-
клонной горе. Ушедшая архитектурная эпоха - время
символов, и в музее сочетаются элементы торжества
Победы: например, зал Славы, Парадная лестница или
зал Полководцев - с композиционными деталями, оли-
цетворяющими печаль по погибшим на войне в зале
Памяти. Экспонаты военно-исторической экспозиции
отражают трагедию войны, ее героические и победные
страницы.

На десятках тысяч квадратных метров общей площа-
ди разместились четыре самостоятельные экспозиции,
в которых без помощи путеводителя или экскурсовода
можно просто заблудиться. Центральное место отдано
историческим залам, в которых раскрываются события
1939 - 1946 годов. Гордость музея - шесть диорам, по-
священных важнейшим сражениям войны, среди кото-
рых особо выделяется «Блокада Ленинграда» (работа
лауреата Государственной премии РФ художника
Е. Корнеева), потрясающая зрителя буквально орган-
ным величием. Верхнюю часть полукруглой галереи за-
нимает художественная галерея, в которой к 60-летию
Победы развернута новая экспозиция.

Вообще, к юбилею сотрудники музея приурочили це-
лый ряд мероприятий. Так, в конце апреля в Большом
кинозале состоялись гала-концерты 3-го Международ-
ного фестиваля хоров ветеранов и победителей Все-
российского фестиваля детских и молодежных теат-
ральных коллективов «Поклонимся великим тем го-
дам».

При поддержке Российского комитета ветеранов
войны и военной службы посольства РФ в Чехии раз-
вернута выставка чешского фотографа Ядрана Шетли-
ка «Герои Отчизны». Это часть его большого проекта

«Лица России». Вряд ли оставят равнодушными впер-
вые показанные зрителям уникальные образцы воору-
жения выставки «Стрелковое оружие РККА 1941 - 1945
гг.», также специально подготовленной к юбилею.

Мемориальный музей немецких антифашистов под-
московного Красногорска (об этом филиале Централь-
ного музея ВОВ мы еще расскажем на страницах газе-
ты) из своих фондов представил экспозицию «Антифа-
шистская графика времен войны». Это плакаты и кари-
катуры известных советских художников: Бориса Ефи-
мова, Николая Жукова, Бориса Пророкова и других.

Важным событием в десятилетней истории музея
стала завершившаяся работа по формированию попе-
чительского совета музея, в состав которого вошли
представители властных структур, руководители коми-
тетов Государственной думы РФ, Вооруженных сил, из-
вестные деятели культуры, предприниматели.

Помимо музейных залов важной составляющей ме-
мориального комплекса является парк Победы. Знак
солидарности различных конфессий - расположенные
здесь храм Святого Георгия-Победоносца, мечеть, си-
нагога, а недавно открылась и католическая часовня. В
аллеях экспонируются свыше 250 образцов военной
техники, в том числе танк Т-34, штурмовик Ил-2, диви-
зионная пушка ЗиС-3, установка катюша и многие дру-
гие, среди которых снуют молодые люди на скейтах и
роликовых коньках. 

Откровенно говоря, не вижу в этом ничего страшно-
го, если б не вездесущая реклама, которая прямо у вы-
хода из метро «Парк Победы» с помощью огромной,
затянутой в драные джинсы задницы предлагает юно-
му поколению освежающий напиток. Думается, хотя бы
к празднику эту срамоту следовало убрать.

Во все праздничные дни музей будет открыт от 10
до 19 часов (кроме понедельника). Справку о том, ко-
гда и какие мероприятия проводятся в музее, можно
получить по телефону 148-55-50.

Владимир ПОТРЕСОВ

МЕМОРИАЛУ - ДЕСЯТЬ ЛЕТ

Режиссер спектакля Андрей
Денников, человек молодой,
но уже известный своими му-

зыкальными постановками («Риго-
летто», «Кармен! Моя Кармен»,
«Исповедь хулигана», «Волшебная
флейта»), отмечен в этом году пре-
мией «Триумф».

- Непосредственным импульсом
к работе стал разговор двух мос-
ковских школьников о том, что ес-
ли бы не Америка, мы бы не смогли
победить Гитлера, - рассказывает
Андрей Сергеевич. - Эта кощунст-
венная фраза все во мне перевер-
нула. Наш солдат, народ вынес на
своих плечах безмерные тяготы
той войны, прошел сквозь страш-
ные испытания, понес чудовищ-
ные потери. А насмотревшийся
американских блокбастеров ти-
нейджер знать об этом не знает! Я
почти физически ощутил потреб-
ность рассказать этим ребяткам,
кто четыре долгих года выдавли-
вал врага с нашей земли, как наш
солдат задыхался без открытия
второго фронта, обещанного со-
юзниками, кто был истинным по-
бедителем. 

- Что вы знаете о войне такого,
что позволяет вам рассказывать о
ней другим?

- Я родился в 1978 году. Но на
меня оказали серьезное воздейст-

вие рассказы моей бабушки, ока-
завшейся летом 1941-го в оккупи-
рованной белорусской деревне.
Кроме того, до поступления в
ГИТИС я учился в РГГУ на историко-
филологическом факультете. Тот
возмутивший меня случай помог
найти ход для спектакля: появился
американский президент Франклин
Рузвельт. Следом его оппонент Ио-
сиф Сталин. Тут же - Уинстон Чер-
чилль. Как только обозначились
эти три противоречивые историче-
ские фигуры, я засел за пьесу, в ко-

торой использовал их переписку.
Как-то сам собой возник образ Ива-
на, простого русского солдата, ма-
ленького человека – который и вое-
вал в окопах, и умирал от голода в
блокадном Ленинграде, и дрался в
Сталинграде, и простой еврейской
девочки, обреченной фашистами
на смерть. Судьбы маленьких лю-
дей становятся выпуклыми на фоне
гигантских политических страстей,
происходящих в высшей сфере.
Так рождался спектакль «Бери ши-
нель, пошли домой». Я стремился,

чтобы исторические герои, такие,
как Георгий Константинович Жуков,
имели реалистические черты и бы-
ли узнаваемы. Гитлер появляется в
облике Като (помните этого героя
Астрид Линдгрен с железным ког-
тем вместо одной руки?). Сподвиж-
ники его в капюшонах и черных ря-

сах инквизиции, а вместо крестов у
них свастика. 

- В театре Образцова свои тра-
диции показа нечисти. В какой сте-
пени вы следовали им? 

- Мы воздаем должное агиттеат-
ру Сергея Владимировича. Вместе с
сатириками он придумал злобо-

дневные программы, с которыми
артисты выезжали на фронт. В на-
шем спектакле есть сценка из такой
программы - «Сон Гитлера». Гитлер
в изображении перчаточной куклы
в утрированном образе, с лицом зе-
леного цвета. Здесь же Мамай, Ли-
вонский рыцарь, Наполеон - они
вспоминают, как были разбиты в
России, и Гитлер сходит с ума. 

- А что составляет художествен-
ную ткань спектакля? 

- Звучат очень сильные стихи о
войне, например, «Реквием» Ро-
берта Рождественского, строки
из реальных писем солдат с
фронта, наполненные живыми
эмоциями. Но главное в моих
спектаклях – музыка. Я сам под-
бирал фрагменты из гениальных
произведений Моцарта и Шнитке
и сам пою песни военного време-
ни, без которых достоверно о
войне не рассказать. Аккомпани-
рует мне Александр Канаев.

Поймите, это не агитка! Мне да-
же досадно, что спектакль «Бери
шинель, пошли домой» пришелся
на 60-летие Победы. Это совпаде-
ние. Цели сделать спектакль «к да-
те» не было: так распорядилась
жизнь. Этот спектакль - мой граж-
данский долг, хочу показать его не
только в столице, но и по России.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

ВОЙНА НЕ ДЕЛАЕТ НАС КУКЛАМИ...

Истеричная фраза: «Achtung! Achtung!
Pokryschkin ist in der Luft!» (Внимание!
Внимание! Покрышкин в воздухе!),

которую передавали в эфир своим пило-
там немецкие наблюдатели, стала симво-
лом непобедимости советского летчика,
который силой воли и разума заставил счи-
таться с собой и всем советским воздуш-
ным флотом даже лучших германских
асов.

Документальная повесть о Покрышкине
вошла в трехтомное издание «Непобеди-
мые», которое в форме подарочного блока
включает кроме того биографию великого
полководца маршала Георгия Жукова, а
также историю жизни и трагической судь-
бы Епистиньи Степановой, отдавшей Оте-
честву в годы войны девятерых сыновей,
потерявшей дочерей и мужа.

Жизнь и судьба этих трех разных людей
олицетворяют собой дух героической эпо-
хи и нашего народа.

Владимир ПОТРЕСОВ

Издательство «Молодая гвардия» в известной се-
рии «ЖЗЛ» накануне юбилея Великой Победы вы-
пустило в свет книгу Алексея Тимофеева «По-
крышкин», посвященную жизни и подвигам триж-
ды Героя Советского Союза, прославленного лет-
чика-истребителя Александра Покрышкина.

ТРИ КНИГИ, ТРИ СУДЬБЫ

«Археология войны. Возвраще-
ние из небытия. Реставрация и
восстановление античных па-

мятников, перемещенных в результате
Великой Отечественной войны». Выстав-
ка под таким названием развернута в
ГМИИ им. А.С. Пушкина.

...Накануне капитуляции эсэсовцы взор-
вали бункер, расположенный в районе
берлинского зоопарка. Он разделил траги-
ческую судьбу других подобных храни-
лищ. Например, в бункере в районе Фрид-
рихсхайна зондеркоманда сожгла более
400 картин, среди которых были полотна
Рубенса, Ван-Дейка, Мурильо... В районе
Гумбольдтсхайна во взорванном фашиста-
ми бункере погибли наброски Микеланд-
жело к надгробию Пия II, рисунки Ботти-
челли к «Божественной комедии» Данте.

Хранилищу близ берлинского зоопар-
ка повезло больше других. Сохранился

рассказ очевидцев о том, как в его за-
копченных руинах наши солдаты грузи-
ли в мешки и ящики обломки древних
предметов. Долгие годы эти фрагменты,
в большинстве своем лишенные опозна-
вательных обозначений и номеров, хра-
нились в архиве на территории Троице-
Сергиевой лавры, и только в 1999 году,
после упразднения хранилища, они были
перевезены на Волхонку. Когда храни-
тель сектора античного искусства и ар-
хеологии музея изобразительных ис-
кусств Л. Акимова увидела содержимое
этих ящиков, частично завернутое в по-
луистлевшие немецкие газеты, ей стало
не по себе.

- Бронза, керамика, кость - все было
перемешано, забрызгано смолой, запач-
кано землей, деформировано, разбито на
множество осколков, - рассказывает
Людмила Ивановна. - С археологически-

ми ценностями в таком плачевном состо-
янии нам еще работать не приходилось. Я
взялась разбирать, сортировать, класси-
фицировать обломки. И начали вырисо-
вываться наиболее яркие фрагменты, из
которых стали складываться предметы...

Подавляющее большинство предме-
тов оказалось из собрания Государствен-
ного Берлинского музея, его антиквар-
ного отдела. Многие из них считались
утраченными, погибшими. В особенно
плачевном состоянии находились изде-
лия из кости: небольшого размера, со-
стоящие из множества разрозненных
фрагментов, они были загрязнены и де-
формированы.

Сложная, кропотливая работа по их
реставрации длилась в течение пяти лет
и будет продолжаться. Самые ценные из
шестисот искалеченных войной памятни-
ков возвращены в мировое культурное
пространство. Это стало возможным бла-
годаря мастерству и таланту сотрудников
Всероссийского художественно-рестав-
рационного центра имени И.Э. Грабаря
под руководством А.П. Владимирова. Су-
щественный объем сложнейших работ
был выполнен реставратором Третьяков-
ской галереи Л.В. Левко. Неоценимый
вклад в дело спасения древностей вне-
сли опытные реставраторы Музея изо-
бразительных искусств им. А.С. Пушки-
на, много сделали студенты-дипломники
МГХПУ им. С.Г. Строганова, восстанавли-
вавшие фрагменты древних фресок.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

ИЗ ПРАХА И ТЛЕНА
Эти древнегреческие, кипрские, этрусские вазы,
скульптуры, резная кость только во вторую очередь -
произведения античного искусства. Прежде всего
они жертвы войны. При входе на выставку мы видим
эти деформированные античные профили, черные
ожоги на лицах богов, исковерканные кисти рук,
обезглавленные торсы... Вторая мировая не пощади-
ла их, и раны эти мы пытаемся залечивать до сих пор.

60-летие Великой Победы Государственный
академический центральный театр кукол им.
С.В. Образцова встречает двумя выставками
и одной премьерой. Представлена коллек-
ция из пятидесяти кукол, с которыми Сергей
Владимирович и артисты театра в составе
фронтовых бригад выезжали на позиции, в
освобожденные города и госпитали. А также
выставка рисунков детей со всей России. 
6, 8 и 9 мая театр покажет премьеру спекта-
кля «Бери шинель, пошли домой».

В эти дни в Москве проходят благотво-
рительные кинофестивали «Эшело-
ны победы» и «От поколения к поко-

лению». В 80 кинотеатрах демонстрируются
фильмы о Великой Отечественной войне -
игровые и документальные. Эти акции орга-
низованы Федеральным агентством по

культуре, Комитетом по культуре города
Москвы, государственным предприятием
«Московское кино». Для всех зрителей вход
- бесплатный!

В программе кинофестивалей - шедев-
ры нашего кинематографа, а также пре-
мьеры: «Взрыв на рассвете», «Красное не-
бо. Черный снег», «Неслужебное зада-
ние». Кинофестиваль «Эшелоны победы»
закончится 15 мая, итоги киносмотра «От
поколения к поколению» будут подведены
осенью. Организаторы надеются, что за
это время будет закончена работа над
фильмом «Капитан» (о герое-подводнике
Александре Маринеско) и киноэпопеей
«Ленинград».

Зрителей ожидают также встречи с акте-
рами - звездами российского кино. Среди
участников концертов - Владимир Зельдин,
Лидия Смирнова, Инна Макарова, Вера Ва-
сильева, Нина Усатова, Александр Панкра-
тов-Черный, Светлана Светличная.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ИДИ - 
И СМОТРИ!
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-Махмут Ахметович, в канун 60-
летия Победы вы чаще вы-
ступали не как военный тео-

ретик и практик, а как борец с фальси-
фикацией отечественной истории...

- Приходится воевать и на этом
фронте. С одной стороны, чем больше
времени проходит после войны, тем бо-
лее очевидным становится огромное
всемирно-историческое значение на-
шей Победы. Она предопределила судь-
бу всего мира, избавив многие народы
от угрозы фашистского порабощения. С
другой стороны, в последние годы раз-
вернута кампания по фальсификации
истории Великой Отечественной. Слы-
шатся голоса о «виновности СССР в
развязывании войны» и даже о напрас-
ности сопротивления фашистскому на-
шествию, об ошибочности позиции за-
падных стран, ставших на сторону Со-
ветского Союза. Говорится, будто война
с нашей стороны была «бессмыслен-
ной», никакой победы не было, а была
позорная война, в которой мы... потер-
пели поражение. При этом забывается,
какая судьба была уготована фашиз-
мом порабощенным народам и от какой
беды мы спасли свою страну и другие
народы.

В книгах типа «Ледокол», статьях,
фильмах наподобие «Штрафбата» или
«Последнего мифа» распространяются
клевета о войне, ложь о наших полко-
водцах и фронтовиках. Речь, замечу,
идет не об отдельных фактах, по кото-
рым можно было бы спорить, полеми-
зировать. Речь о целенаправленном из-
вращении истории.

- Как же молодежи разобраться, где
ложь, а где правда?

- Главное - понять, что есть реальные
итоги войны и сама логика истории.
Иначе выглядит чудовищным парадок-
сом тот факт, что фашистская армия,
которая якобы все делала безупречно,
все-таки потерпела поражение, а наши
полководцы, флотоводцы, солдаты и
матросы, воевавшие вроде бы бездар-
но, каким-то чудом одержали победу.

Нет, несмотря на большие потери, мы
одержали достойную победу, и вправе
ею гордиться! Безусловно, победа эта
досталась ценой самоотверженных уси-
лий всего народа. Огромную роль сыг-
рали всенародная поддержка действую-
щей армии, отлаженная работа тыла по
снабжению фронта вооружением, бое-
припасами и другими материальными
средствами. Но в реализации возмож-
ностей государства на полях сражений
гигантскую роль сыграли советская во-
енная наука и военное искусство, кото-
рые ковались очень трудно.

Беспрецедентно тяжелым для нас
оказался 1941 год, когда мы потеряли
основную часть кадровой армии и воо-
ружения. В 1942-м пришлось отступать
до Волги. Были моменты отчаянного
положения, трагические провалы в
Крыму и под Харьковом. Эти события
наложили свой отпечаток на весь ход
войны. Нам пришлось в последующем
воевать наспех доукомплектованными и
вновь сформированными соединения-
ми. Многое на поле боя не получалось,
особенно в разведке, взаимодействии
родов войск, управлении войсками. Но
на протяжении всей войны мы, начиная
с Верховного Главнокомандования, Ген-
штаба и кончая командирами подразде-
лений, солдатами, учились воевать и
совершенствовали ратное мастерство.

Правда, история доказывает, что и в
первой половине войны были не только
неудачи. Весь мир оценил разгром фа-
шистов под Москвой, Сталинградом,
Курском и в других сражениях. А в опе-
рациях 1944-1945 годов - Белорусской,
Львовско-Сандомирской, Висло-Одер-
ской, Берлинской, Маньчжурской и дру-
гих - Советские вооруженные силы на-
столько превосходили армии противни-
ка во всех отношениях, что в короткие
сроки прорывали его оборонительные
рубежи, с ходу форсировали водные
преграды, окружали и уничтожали
крупные группировки, показывая высо-
чайшие образцы военного искусства.
Однако и в этих операциях успехи дос-
тигались огромным напряжением сил
армии, флота и тружеников тыла. Пото-
му что подобных войн история челове-
чества еще не знала. Именно блестящие
наступательные операции, о которых
кое-кто теперь предпочитает умалчи-
вать, привели в конечном счете к же-
ланной победе.

- Почему историю у нас рисуют толь-
ко в двух цветах? На самом-то деле она
многоцветная!

- В последние годы действительно
наблюдается две крайности. С одной
стороны, отечественные ортодоксы, ко-
торые не принимают никакой критиче-

ской оценки советского периода, наших
неудач, деятельности КПСС, хотят оста-
вить нетронутой всю историю в том ви-
де, как ее писали порой в послевоенные
годы. Но если мы хотим быть честными
перед самими собой, мы не можем не
пересмотреть многие прежние оценки и
суждения. Разве случайно в народе хо-
дили такие прибаутки: «Великая Отече-
ственная война - эпизод в битве за Ма-
лую землю», «Воевал ли ты на Малой
земле или отсиживался в окопах Ста-
линграда?» Это была реакция на ту ис-
торию, которую писали в угоду отдель-
ным личностям.

Когда-то Воениздатом была выпуще-
на хронология Великой Отечественной
войны, в которой среди командующих
войсками фронтов не упоминался мар-
шал Жуков. В первом томе Истории Ве-
ликой Отечественной войны начальник
германского генштаба Гальдер упоми-
нается 12 раз, а Жуков - ни разу! Долгие
годы не разрешалось по-настоящему
изучать причины наших поражений в
1941 году или под Харьковом в 1942-м,
многое другое. Стоит сказать об ошиб-
ках Сталина, как сразу звучат возму-
щенные голоса: «Охаиваете генералис-
симуса!»

Искусственно превозносить или оха-
ивать никого не нужно. Каждая истори-
ческая личность должна быть оценена
объективно. Безусловно, когда речь
идет о Сталине, надо сказать о его за-
слугах, ибо под его руководством выиг-
рана война. Он мобилизовал все силы
страны для отпора врагу. Глупо, когда
пишут, что победа одержана не благо-
даря, а вопреки Сталину - хотя бы пото-
му, что ни один политический, народно-
хозяйственный или стратегический воп-
рос без его ведома не решался. Но это
не дает основания умалчивать о его
ошибках.

Объективно нужно освещать и нашу
послевоенную историю, причины кру-
шения СССР, не стесняясь сказать не
только о вмешательстве извне и преда-
тельской роли последних советских ру-
ководителей, но и о внутренних слабо-

стях нашей политической и экономиче-
ской системы. Словом, нужна объектив-
ная история, и писать, преподавать ее
надо так, как было на самом деле. Ина-
че мы ничему не научимся и должных
уроков из опыта прошлого не извлечем.
Обо всем этом приходится говорить
еще и потому, что однобокий подход к
некоторым событиям вызывает недове-
рие, ослабляет наши позиции по боль-
шинству коренных, фундаментальных
вопросов, где правда, безусловно, на
стороне тех историков и ветеранов, ко-
торые стоят на подлинно научных, пат-
риотических позициях.

Другая сторона наших бед, представ-
ляющая несравненно большую опас-
ность для общественного сознания, -
это стремление изобразить в непри-
глядном виде весь советский период,
дискредитировать нашу победу в Вели-
кой Отечественной войне. Причем кам-
пания приобретает все более широкий
размах. 

Недавно, совершая поездку по Волге,
мы были в Самаре, Саратове, Чебокса-
рах и других городах. Все экскурсоводы
там держат в руках фотографии разру-
шенных в советское время храмов, о ко-
торых, разумеется, приходится сожа-
леть, но не рассказывают, какие появи-
лись за те же годы заводы и фабрики,
университеты и дома культуры. И, увы,
не упоминают об остановившихся в по-
следние годы предприятиях, разрушаю-
щихся без взрывов культурных учреж-
дениях и учебных заведениях... Вот вам
и объективность.

- Похоже, стало хорошим тоном по-
сыпать голову пеплом...

- Если бы только посыпать! В исто-
рических трудах и учебниках в ряде
случаев не только фальсифицируются
события, но и проскальзывает чуть ли
не патологическая озлобленность к
собственной стране. При этом превоз-
носятся действия западных стран, ко-
торые, несмотря на критические собы-
тия на советско-германском фронте,
годами тянули с открытием второго
фронта. Восхваляются гитлеровские

генералы, предатели типа Власова. Тот
же «Ледокол» в ряде вузов рекомендо-
ван студентам как... учебник. А издать
правдивые книги о войне невозможно.
Эдвард Радзинский имеет возмож-
ность часами вещать по телевидению,
утверждая, будто в мае 1941 года в ок-
руга была направлена директива Глав-
пура о воспитании личного состава в
наступательном духе. А ведь он не мо-
жет не знать, что такая директива гото-
вилась, но не была одобрена Политбю-
ро ЦК ВКП(б) и поэтому к началу войны
не была направлена в войска.

Ответить Радзинскому и другим «но-
ворусским» историкам невозможно.
Историков или ветеранов, доподлинно
знающих войну, не видно на телевиде-
нии, не слышно по радио. Развернута
массированная психологическая атака
на подлинную историю Великой Отече-
ственной войны, под видом ликвидации
«белых пятен» происходит фальсифи-
кация и пересмотр совершенно очевид-
ных фактов.

О том, насколько абсурдно утвержде-
ние, что Сталин хотел первым напасть
на Германию, можно судить хотя бы по
таким примерам. Фашистская Германия
уже изготовилась для нападения, а Ста-
лин не разрешал привести советские
войска в боевую готовность. Даже когда
война уже началась, Сталин отдает ди-
рективу фронтам разгромить вторгшие-
ся группировки противника, но госгра-
ницу не переходить. Вдумайтесь: как
можно собираться наносить упреждаю-
щий удар - и запрещать войскам пере-
ходить границу? Оправдывать Гитлера,
который в действительности первым
напал на Советский Союз, и сам факт
агрессии со стороны фашистской Гер-
мании - смешно!

Цель всех этих фальсификаций в об-
ласти военной истории очевидна: убе-
дить людей, что наш народ не имел до-
стойного прошлого, поэтому ему не на
что рассчитывать и в будущем. Целясь в
прошлое, бьют по будущему! В про-
шлом году на конференции по истории
Второй мировой войны один историк

прямо заявил: ветеранов мы все равно
не переубедим, нужно сделать главный
упор на проведение своих взглядов в
учебниках для школ и вузов. И, к сожа-
лению, эта установка проводится в
жизнь.

Мне уже приходилось говорить об
учебнике «Наше Отечество», выпущен-
ном Гуманитарным университетом. В
нем Великой Отечественной войне отве-
дено 45 страниц, из которых буквально
15 строк посвящено успешно проведен-
ным операциям и победам, достигну-
тым советскими войсками. Остальные
страницы заполнены сообщениями о
преступлениях, ошибках, поражениях и
всякого рода измышлениями. В учебни-
ке А.А. Кредера «Новейшая история. ХХ
век» для основной школы вообще не
упоминается Октябрьская революция,
нет ни слова об образовании СССР.
Можно по-разному относиться к этой
революции, но как можно скрывать от
детей, что такая революция была?!

В изданной недавно «Энциклопедии
для детей» названы только два выдаю-
щихся полководца - Жуков и... Власов.
При этом дано несколько фотографий
последнего. Для каждого очевидно, что
из таких учебников ничего путного об
истории узнать невозможно. Но это не
случайные ошибки. Идет целенаправ-
ленная кампания по переиначиванию
истории в угоду неоидеологическим ус-
тановкам. Однако никакой народ не
примет фальсифицированную историю,
которая делает бессмысленной жизнь
целого поколения!

Вместе с тем нельзя недооценивать,
что оболванивание людей приняло та-
кие масштабы, что даже сведущие в ис-
тории люди говорят: про одни и те же
события одни пишут одно, другие - дру-
гое. Чему и кому верить? Я всегда гово-
рю: верить надо себе, внимательно изу-
чать и сопоставлять факты. 

- Вот и в программе Владимира Поз-
нера «Времена», в которой вы приняли
недавно участие, о наших потерях в Ве-
ликой Отечественной войне говорили,
мягко говоря, по-разному... 

- В последнее время действительно
много говорят и пишут о том, что из-за
наших больших потерь во время войны
и победу-то нельзя считать за победу, а
9 Мая нужно установить день траура.
Как это ни кощунственно, но вопрос о
потерях порой используется для поли-
тических игр, многое просто надумыва-
ется. В действительности наши безвоз-
вратные военные потери за Великую
Отечественную войну составляют 8,6
млн. человек, а фашистской армии и ее
союзников - 7,2 миллиона. Разница око-
ло 1,4 млн. человек образовалась в ос-
новном за счет истребления советских
военнопленных (в плен к фашистам по-
пало около 4,5 млн., а возвратились по-
сле войны только около 2 млн. человек).
Не говоря уже о том, что в конце войны
вся германская и японская Квантунская
армия в полном составе капитулировали
перед нашими вооруженными силами. 

Если мы хотим по-настоящему по-
нять историю, эти факты надо знать и
внимательно изучать. Тогда вы сами
увидите, где действительная правда, а
где заведомая ложь. Один историк при-
зывал нас решительно вытряхнуть все
исторические ковры. Это, может быть, и
нужно - но не обязательно трясти их
только на наши головы. А самое глав-
ное - нельзя не уважать свою страну и
свой народ. 

История человечества, как и биогра-
фия любого живущего на земле народа,
полна событий - радостных и драматич-
ных, достойных - и тех, которых прихо-
дится стыдиться. В Книгу Времен впи-
саны имена творцов и тиранов, гениев и
негодяев, святых и злодеев. И все это
история, которую новым поколениям
необходимо знать, понимать, уважать -
во всех ее сложностях и борениях, что-
бы учиться жить лучше, мудрее, чело-
вечнее. В свое время Чингиз Айтматов
создал образ манкурта - человека, поте-
рявшего память о предках. Тем самым
он обречен на вырождение и гибель. В
нашей стране XX век, увы, многое сде-
лал для разрушения истории Отечества.
Но наши дети больше не должны быть
манкуртами. Иначе не станет России, не
станет нас самих...

Рассчитывать на то, что все люди в
наше время станут патриотами, прямо
скажем, трудно. Но хотелось бы, чтобы
у тех, кто берется за историю, была эле-
ментарная гражданственность - хотя бы
на уровне мопассановской Пышки. Она,
хоть и была женщиной падшей, но не
хотела иметь дело с теми, кто оккупиро-
вал ее страну.

Беседу вел 
Владимир МОХОВ

19

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 16 (122), 4 - 10 мая 2005

ИСТОРИЮ НАДО ЗНАТЬ,
ПОНИМАТЬ, УВАЖАТЬ 

ВО ВСЕХ ЕЕ СЛОЖНОСТЯХ -
ЧТОБЫ УЧИТЬСЯ ЖИТЬ ЛУЧШЕ

Место встречи

Президент Академии военных наук генерал армии Махмут Гареев - личность
выдающаяся. Он участник Великой Отечественной и еще пяти локальных
войн. Несколько раз был ранен. Еще в бытность командиром мотострелково-
го полка, танковой дивизии о нем стали говорить как о неординарно мысля-
щем офицере и генерале, талантливом теоретике и практике военного дела.
Немудрено, что его командирская карьера плавно перетекла в научную. Он
стал доктором военных и исторических наук, автором многих солидных книг,
военно-научных трудов, первым лауреатом Государственной премии Россий-
ской Федерации имени Маршала Советского Союза Г.К. Жукова.

НЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ТРЯСТИ 
ИСТОРИЧЕСКИЕ КОВРЫ 
ТОЛЬКО НА НАШИ ГОЛОВЫ...

Махмут ГАРЕЕВ:
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МОЖЕТ БЫТЬ, ПРОМЫСЛИТЕЛЬНО
СВЯТАЯ ЗЕМЛЯ ТАК ДАЛЕКА 
ОТ РОССИИ И ТАК ТРУДНОДОСТУПНА:
НЕЛЬЗЯ ПРИВЫКАТЬ К СВЯТЫНЕ

Мой храм
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Мне не верилось, что когда-то побы-
ваю на Святой Земле. И теперь, ко-
гда уже дважды был на ней, не ве-

рится, что я своими ногами ступал по сле-
дам Спасителя. Все как приснилось: и в
этом дивном сиянии лучезарного сна я
вновь и вновь, уже совершенно бесплот-
но, иду и иду по долинам и горам Палести-
ны. Господи Боже мой, это я, грешный,
поднимался на Фавор, это мое грешное
тело погружалось в целебные струи Иор-
дана, мои глаза видели Мертвое море и
долину Иосафата, мои руки касались мра-
мора и гранита Голгофы и Вифлеема. И
это я пил из источника Благовещения
Пресвятой Богородицы в Назарете. Я,
грешный, стоял на развалинах дворца ца-
ря Ирода, откуда был отдан приказ об из-
биении вифлеемских младенцев...

Молитвенность - вот слово, которое по-
стоянно звучит в памяти слуха, когда уно-
сишься в ветхозаветные и новозаветные
времена Святой Земли. Все здесь молит-
венно: медленные, редкие облака над Хев-
роном, зеленое и золотое сияние холми-
стых берегов Тивериадского моря, синее и
серебристое мерцание его поверхности, по
которой «яко по суху» ходил Иисус Хри-
стос, темная зелень и выгорающая трава
Блаженств, тихий шелест ветра в листьях
деревьев Фавора, жаркое дыхание раска-
ленных серо-коричневых склонов Сорокад-
невной горы, ласковое прохладное течение
хрустальных вод Иордана... - все-все гово-
рит нам о святости и вечности. И о том, что
именно здесь свершилась победа над
смертью, именно здесь Господь открыл
тайну спасения души. Она легка - не надо
грешить. И она тяжела - не грешить трудно.

Мы стремимся к Святой Земле, потому
что чаем спасения.

Нет ни одной церковной службы, ни од-
ного праздника, которые бы не соединяли
нас с Палестиной. Раскройте Евангелие на
любом месте, и вы уже уноситесь сердцем
и мыслями на пути и тропы, пройденные
Иисусом Христом, Его Пречистой Матерью
и Его учениками.

Но тот, кто был в Палестине, тот знает
этот мучительный, неотступный вопрос: ес-
ли я был в Иерусалиме и не стал лучше, за-
чем же я тогда ездил? И разве нам, немощ-
ным, достичь хотя капли той святости, о ко-
торой я слышал от одной из монахинь Гор-
ненского русского монастыря: некий чело-
век так возлюбил Христа, что всю жизнь
посвятил Ему и всегда стремился в Иеруса-
лим. Но считал себя недостойным, все мо-
лился и молился. И постился, и причащал-
ся. Наконец решился и пошел. И все-таки,
уже подойдя к стенам Иерусалима, человек
сказал себе: «Нет, я недостоин войти в го-
род Спасителя. Я только возьму три камня
от его стен и пойду обратно». Так и сделал.
В это время старцы иерусалимские сказа-
ли: «Надо догнать этого человека и отнять у
него два камня, иначе он унесет всю благо-
дать Вечного Города».

И мы, грешные, тоже стараемся увезти с
собою хоть крошечки благодати. В гостини-
це Вифлеема, где я жил первый раз, я спро-
сил у палестинца-администратора Дауда
(Давида), он говорил, по-моему, на всех
языках:

- Дауд, скажи, чем русские паломники
отличаются от других: от американцев,
французов, англичан, немцев?

Дауд прямо весь озарился и заулыбался:
- О, очень просто: у всех чемоданы, че-

моданы, чемоданы, а у вас цветы, листья,
камни, вода.

Помню, провожали нашу группу. Я уви-
дел женщину в годах, которая еле-еле та-
щила две сумки. Я кинулся ей помочь, пе-
рехватил их и чуть не надорвался:

- Матушка, да ведь ты, наверное, весь
Иордан увозишь?

- Ой, миленький, - отвечала она, - ведь
меня так ждут, так ждут. И в детдом надо
бутылочку, и в больницу, и в тюрьму. А под-
ружек-то у меня, а родни!

- Но ведь это такая тяжесть.
- Миленький, мне только до Казанского

вокзала, а там уж поезд довезет. Из Сара-
това я.

И ведь довезет. И уже довезла.
Может быть, промыслительно Святая

Земля так далеко от России и так трудно-
доступна. Нельзя привыкать к святыне. И
та неделя, те десять дней паломничества,
прожитые в святых местах, потом превра-
щаются в долгое счастливое время воспо-
минаний.

Как представить, что звезда идет по
небу? А как представить, что в пос-
ледние времена солнце померкнет,

луна не даст света и звезды сместятся? Я
стоял в темноте палестинской ночи, запро-
кидывал голову, и мне на лицо радостным
дождем сыпались звезды. Представля-
лись ясли, сухое душистое сено, добрые
морды коров и овец, и эти пастухи, сразу
поверившие бесхитростными сердцами,
что в мир пришел Спаситель. И умные
звездочеты, и купцы, и золото, и ладан, и

смирна. Как вместить, как понять великую
Божию милость, Его любовь и терпение и
спасение нас, грешных, посланием в мир
Своего Сына? Это было здесь, здесь, в го-
роде Давидовом. И за что мне такая неиз-
реченная радость?

Долго рассказывать и не надо, как я по-
пал в Страстную субботу в храм Гроба Гос-
подня. Мне же надо было перебраться из
палестинской территории на израильскую.
В начале седьмого утра я был у ворот веч-
ного города, вошел в них, дошел до храма,
но... уже всюду были войска, полиция, в
храм не пускали. В нем, я знал, были те из
паломников, которые пришли туда чуть ли
не за сутки до двух часов следующего дня,
то есть до того времени, когда на Гроб Гос-
подень нисходит небесный Благодатный
огонь. Схождение огня - это главное собы-
тие жизни Земли, это планетарное потрясе-

ние, которое продлевает существование ро-
да человеческого еще на год.

У меня заранее, еще в Вифлееме, в хра-
ме Рождества, были куплены пучки свечей,
в каждом тридцать три свечи, по числу зем-
ных лет Спасителя. Я утешал себя тем, что
вынесут же огонь и на площадь, и на ули-
цы, что я все равно же обожгу свои свечи
Благодатным огнем. Если он будет.

Узенькие улицы были пусты, только
мелькали на перекрестках полицейские да
внутри лавочек, за закрытыми ставнями,
что-то скреблось и стучало. Тут Господь
мне послал рабу Свою Евтихию. Она сама
подошла, видя, что я озираюсь и читаю
таблички.

- Вы ищете Скорбный путь?
- Да, конечно, да.
- Идемте.
И Евтихия провела меня по Крестному

пути Спасителя, по виа Долорозе. Сколько
раз я мысленно шел по нему, и вот - наяву.
Потом я сопоставлял свои представления с
реальностью, все совпало. Только я пред-
ставлял путь более крутым и прямым, а он
пологий и извилистый.

История Евтихии была проста: ее дочь
вышла замуж за израильтянина. Потом они
уговорили мать приехать к ним жить.

- Говорили, что навсегда. Я все продала,
перевела в доллары, привезла. А оказа-
лось, нужна была только как нянька. Вы-
нянчила внучку и стала не нужна. Уеду уми-
рать к сыну. Вот еще попросила зятя сво-
зить на Синай. И все. И уеду. Сын примет и
без денег.

Евтихия шла на утреннюю службу к
гробнице Божией Матери, я пошел с нею.
Вышли из Старого города, перешли Кед-
рон. По-прежнему было пустынно. Евтихия
показала Гефсиманский сад, церковь Ма-
рии Магдалины на склоне Елеонской горы,
и мы, поклонясь друг другу, простились.

На ступенях гробницы, по бокам, горели
свечи. Внизу, под гирляндами лампад, гре-
ки начинали служить литургию. Подойдя,

насколько было можно, к гробнице, я упал
на колени и молился Той, Чьим домом ста-
ла Россия, под Чьим покровом мы спасаем-
ся. И как вспомнил акафист Ее Покрову и
то, как в нашем академическом храме поют
«Радуйся, Радосте наша, покрый нас от
всякого зла честным Твоим омофором»,
как вспомнил распев молитвы «Царице моя
Преблагая», как зазвучали в памяти слуха
высокие молитвенные звуки 13-го кондака
акафиста «О Всепетая Мати», стало так
сладко и отрадно, что я - православный,
русский, что мне не стыдно за свое Отече-
ство, не забывшее Божию Матерь... Взял на
память белых свечей и пошел в Гефсиман-
ский сад. Маслины, низкие, огромной тол-
щины, корявые, были зелены. Лишь та, у
которой, по преданию, Иуда лобзанием
своим предал Христа, была мертва, суха, в
коростах желтой плесени. А место, где по-

весился Иуда, тоже было недалеко, но я ту-
да не пошел.

В католическом храме у Гефсиманского
сада тоже шел... молебен, хотел я напи-
сать, но молебен ли это был? Молящаяся...
но опять же - молящаяся ли молодежь бы-
ла? Скорее поющая молодежь. Сидели они
в открытом алтаре... алтаре ли? Брякали на
гитарах и пели. Слава Богу, и здесь было на
что перекреститься, было распятие. Я вы-
шел, обошел, молясь, сад, подобрал про-
долговатые листочки, подошел к закры-
тым воротам храма Марии Магдалины,
прочел молитвы, поклонился праху препо-
добномученицы Елизаветы и инокини Вар-
вары. И вернулся через Гефсиманские во-
рота к храму Святой Анны, к Претории, от-
куда начался Крестный путь Спасителя. И...
ничего не узнавал.

Как? Ведь только что, часа полтора на-
зад, мне все показала Евтихия, я все запо-
мнил, хотел в одиночестве пройти весь
Крестный путь. Но где он? Все кругом ки-
пело, кричало, торговало, продавало и по-
купало. Неслись мальчишки с подносами,
продирались тележки с товарами, ехали
велосипедисты с большими багажниками
или же с прицепами. Меня хватали за руки,
совали прямо в лицо разную мелочь. Безо-
шибочно узнавали во мне русского. А ведь
только русских и можно обмануть. Торго-
ваться мы не умеем и не любим, это наше
достоинство на Ближнем Востоке прини-
мается за недостаток. Араб или еврей, я их
плохо различаю, тряс связкой четок и кри-
чал: «Горбачев - один доллар, Ельцин -
один доллар, Россия - миллион долларов,
четки - десять долларов».

Я успокаивал себя тем, что так или иначе
на этой небольшой территории Старого го-
рода заблудиться невозможно, что все рав-
но хоть разок да попаду на Скорбный путь.
И вскоре его обнаружил.

Он описан стократно, он такой и есть,
как на фотографиях: вот дом Верони-
ки, вот тут захватили Симона Кирине-

янина и заставили нести крест. Симон ехал
с сыновьями на поле. Он понес крест, а сы-
новья поехали дальше. Тут Антониева баш-
ня. В этот переулок можно свернуть, выйти
к мечети Омара, там Стена иудейского пла-
ча, а подальше мечеть Аль-Акса. Отполиро-
ванные камни улицы холодили босые по-
дошвы. Вот след руки Спасителя. Изнемо-
гая, Он прислонился к стене. У следа Его
ладони фотографировались, примеряя к
впадине свои ладони и обсуждая размер,
какие-то европейцы. Я ощутил в себе под-
пирающую к горлу печаль: да что ж это я
такой бесчувственный, я же на Скорбном
пути, я же не турист - ходить по схемам бу-
клетов. Я пытался найти хотя бы какой
угол, где бы мог стать один, чтоб не толка-
ли, чтоб помолиться. Но если и был какой
выступ, он не защищал от шума и крика
торговцев.

Вот резкий поворот налево, вот вскоре
еще более резкий поворот направо, и я
уперся в плотную цепь патрулей. Цепь эту
преодолевали или по пропускам, или за
деньги. Деньги брали открыто и хладно-
кровно. Ни денег, ни пропуска у меня не
было. Я уселся на один из многочисленных
стульев и вздохнул. До храма Гроба Гос-
подня было метров сорок. Не у одного ме-
ня не было пропуска, маленькая площадь
кипела разноязычием. Тут ко мне подошел
человек в униформе и согнал меня. Не сра-
зу согнал, а положил предо мною меню.
Читая по-немецки, я узнал, что стакан чаю
стоит семь долларов, а если с лимоном -
десять. Так как я не заказал ничего, то и си-
деть не имел права.

Совершенно расстроенный пошел вниз,
снова к Гефсиманским воротам, вернулся,
снова уперся в еще более усилившиеся це-
пи охраны. К полицейским добавились уже
и войска. Между тем солнце поднялось и
проникало даже в тесные улочки. Время пе-
решло одиннадцатый час. Страстная суббо-
та. В это время над Спасителем были сомк-
нутые своды каменной пещеры, огромный,
запечатанный камень закрывал вход. У вхо-
да сидели солдаты, обсуждали вчерашнюю
казнь. Приходили и любопытные иудеи, ра-
довались, что Мессия оказался простым
смертным. И какой это Мессия, Он не дал
иудеям ни власти, ни денег, изгнал из хра-
ма торговцев, говорил о бесполезности со-
бирания земного богатства. Нет, к ним при-
дет их, настоящий, Мессия, даст власть над
людьми и пространствами. А ученики Хри-
ста разошлись, боялись даже встречаться
друг с другом взглядами.

Вдруг раздались громкие звуки оркест-
ров, барабаны, крики. Толпа хлынула на их
зов. Меня понесло вместе с ней к Новым
воротам. Но что-то вдруг, и с этого момен-
та я уже не руководил своими действиями,
что-то вдруг повернуло ее в одну из улочек,
и я выскочил из Старого города через
Яффские ворота. Потом я пытался понять:
как же я все-таки смог попасть в храм Гро-
ба Господня? Только Божией милостью.

Кто, в какой момент толкнул меня в спи-
ну, как я совершенно спокойно прошел ох-
ранников, не знаю. Бог весть. Как потом
прошел еще три кордона, которые совер-
шенно безжалостно вышвыривали из ря-
дов нечленов делегаций, не знаю. Послед-
ний кордон был особенно жестким фильт-
ром. В грудь мне уперся здоровенный по-
лицейский, а так как полиция в Иерусалиме
вся русскоговорящая, то он и спросил по-
русски: «А ты куда?» Почему, не знаю, я
сказал совершенно неожиданно для себя:
«Я батюшкам помогаю», - и помню, сказал
с такой уверенностью и силой, что поли-
цейский отступил: «Верю, верю».

Меня вознесло общим движением на
второй ярус, рядом с часовней Гроба, с Ку-
вуклией. Теперь, когда гляжу на фотогра-
фии внутреннего вида храма, то вижу сле-
ва от часовни на втором ярусе тот пролет,
ту арку, в которой был в ту Страстную суб-
боту. Народу в храме было битком. И все
прибывало и прибывало. 

Что-то невообразимое творилось во
всем храме, особенно у алтаря часовни.
Молодежь кричала, пела, плясала. Девицы
в брюках прыгали на шею крепким юно-
шам, и юноши плясали вместе со своим
живым грузом. Колотили в бубны, трубили
в трубы. Иногда начинали враз свистеть. Я
впервые ощутил физическую осязаемость
свиста. В это время воздух в храме стано-
вился будто стеклянным.

В тесноте и пестроте пробившихся в
храм сразу были различимы лица право-
славных паломников. Наших я узнавал
сразу. По выражению лиц, особенно глаз.
Губы шептали молитвы. Если бы не спо-
койствие и молитвенность православных,
что же бы тогда окончательно было в хра-

ме? Оглохший от криков и свиста, ужасаю-
щийся тому, как били и вышвыривали лю-
дей, да мало того, у полицейских был еще
и такой прием: чтобы кого-то образумить,
они направляли на него рупор мегафона и
резко кричали. Многократно усиленный
звук, видимо, с такой силой бил в барабан-
ные ушные перепонки, что вводил челове-
ка в шок. Его, бесчувственного, утаскива-
ли. Я потрясенно думал: не может быть,
чтобы вот сюда, этим людям, нам, таким
грешным, Господь низвел с небес огонь.
За что?

Мало того, началась драка. В храм вор-
вались крепкие парни, лет между тридца-
тью и сорока. В белых футболках, с крас-
ными платочками на шее, будто с галстука-
ми. Это чтобы в драке видеть своих. Появ-
ление крови вызвало крики ликования. По-
лиция работала дубинками всерьез, драку
подавили. 

Примерно к часу полиция вновь расши-
рила коридор вокруг часовни. Вошли свя-
щеннослужители, внесли патриарха Иеру-
салимского Диодора. Его принесли на но-
силках. Слабой рукой, невысоко ее подни-
мая, он благословлял... молящихся, или,
лучше сказать, собравшихся. Его обнесли
вокруг часовни один раз, он слез с носилок
у входа в Гроб Господень и стоял, а осталь-
ные священники обошли часовню еще два
раза. В шуме не было слышно слов молит-
вы, но мы знаем, что в это время поется
воскресная стихира шестого гласа: «Воск-
ресение Твое, Христе Спасе, ангели поют на
небесех; и нас на земли сподоби чистым
сердцем Тебе славити».

И вот наконец-то около двух часов дня в
храме стало все стихать и установилась та-
кая тишина, что слепому показалось бы,
что он один в этом огромном пространстве.
Наступили такие щемящие минуты ожида-
ния, так, уверен, все взмолились о ниспос-
лании огня и, думаю, все так искренне кая-
лись, что именно по его грехам огонь мед-
лит сойти, что вот тут-то все стали едино-
мысленны и единомолитвенны. В эти мину-
ты все особенно остро понимали, что огонь
от Господа сходит с небес только в право-
славную Пасху.

И вот здесь я воочию увидел то, что ни-
когда не пойму и не объясню своим слабым
умом. Луч солнца, падающий с небес от ку-
пола, как раз с моей стороны, стал... ходить
по часовне. Я думал, у меня что-то с голо-
вой. Ведь для того, чтобы луч солнца дви-
гался вправо и влево, нужно было бы одно
из двух: или что весь храм движется туда и
сюда, или что солнце раскачалось на своей
орбите. В это же время слабые - то белые,
то голубоватые - всполохи огоньков стали
появляться в разных местах храма: они сбе-
гали струйкой по колоннам, вспыхивали
вверху или прямо над головами. О, тут уже
все поняли, что это идет Благодатный
огонь, тут уже такой крик поднялся! Кто
плакал, кто хватал в объятия соседа. Из ок-
на часовни патриарх подал горящие свечи.
Но уже огонь был всюду. Потом говорили,
что у одного нашего диакона в руках заго-
релись свечи, хотя он был далеко от Гроба.
Я, грешный, этого не удостоился. Но у мо-
нашенки, стоящей рядом, загорелись. Я от
них зажег свои. Пламя было сильным, свет-
ло-голубым и ласковым, теплым. У меня
было четырнадцать пучков. Прямо костер
пылал у меня в руках, и я окунал в этот ко-
стер свое мокрое лицо.

Но уже бежали полицейские и требовали
гасить свечи: много дыма поднималось от
них и заполняло пространство. Тут снова я
был свидетелем чудес: весь храм стал не-
бесно-голубым, и запах от горения явно не
восковых, не медовых свечей стал вдруг
ладанным, благоухающим. Вскоре (как
вскоре, не знаю) голубое, небесное, сияние
внезапно сменилось утренне-розовым. А
лучи солнца и при голубом, и при розовом
были золотыми.

Много раз я невольно замечал, как
наши паломники старались хоть
чем-то да помочь Святой Земле.

Видел, как две женщины торопливо соби-
рали мусор с дорожек у католического мо-
настыря, видел, как помогают старушке в
Кане Галилейской таскать воду к цветнику.
Можно ли себе представить в такой роли
любого туриста из любой страны? Я гово-
рю не в осуждение. Это же не входит в
круг их обязанностей.

С нами были священники из Ставропо-
ля, Краснодара, Москвы. Они привезли
много свечей, и в храме Воскресения, это
второе название храма Гроба Господня,
ставили их у Гроба, у Камня помазания,
особенно у Голгофы. Пламя освещало вну-
тренность храма все сильнее, и дежурный
грек, что-то весело сказав, пошел и стал
выключать электричество. Монахиня мне
перевела его слова: «Так много света из
России, что можно обойтись без искусст-
венного освещения».

Владимир КРУПИН
Публикуется с сокращениями
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В ВЕНУ - НЕ НА ПРОГУЛКУ
В столице Австрии стартовал очередной чемпионат мира по хоккею с

шайбой.
Пока наша сборная играет натужно, не радуя болельщиков красивыми

комбинациями и обилием заброшенных в ворота соперников шайб. В де-
бютном поединке россияне встретились с хозяевами арены и победили
не без труда. Счет по ходу встречи был даже равным - 2:2, и только не-
имоверным усилием воли наши выиграли - 4:2.

В матче с одним из фаворитов турнира - словаками - российская сбор-
ная скорее была близка к поражению, нежели к успеху. Подопечные Вла-
димира Крикунова уступали - 0:2, 2:3, однако нашли в себе силы свести
встречу к престижной ничьей - 3:3.

ПРОБЕЖАЛИСЬ ПО САДОВОМУ 
КОЛЬЦУ

2 мая состоялась старейшая в стране легкоатлетическая эстафета по
Садовому кольцу Москвы. Именно в этот день 1922 года лучшие бегуны
Союза впервые участвовали в ставших затем легендарных соревнованиях.

Нынче традиционные состязания привлекли на Садовое кольцо тыся-
чи поклонников королевы спорта. Они стали свидетелями увлекатель-
ной, бескомпромиссной борьбы, победителями в которой вышли легко-
атлеты команды профсоюзов. Им и вручены главные призы.

«ДИНАМО» ЗОВЕТ БОЛЕЛЬЩИКОВ
4 и 5 мая столичные баскетболисты в бело-голубой форме (цвета ди-

намовцев) в четвертьфинале первенства России примут на своей пло-
щадке одноклубников из Подмосковья.

Да, уже наступают решающие деньки в борьбе за медали чемпионата.
На всех стадиях (финальная серия не исключение) победитель пары дол-
жен одержать три победы в очных встречах. И гулливеры московского
«Динамо» зовут на ближайшие матчи своих верных болельщиков, ведь
без их поддержки никак не обойтись. Поединки с подмосковным «Дина-
мо» пройдут во Дворце спорта на улице Лавочкина (доехать можно от
станции метро «Водный стадион» или «Речной вокзал»). Вход на игры
бесплатный. 4 мая матч начнется в 8 вечера, 5-го - в семь. Динамовцы с
нетерпением ждут вас на трибунах.

ЗОЛОТЫЕ САБЛИ МОСКВИЧЕЙ
На чемпионате России по фехтованию, состоявшемся в Казани, сто-

личные мастера собрали почти все «золото». 
Саблистка Софья Великая и шпажист Павел Колобков озолотились

дважды, выиграв индивидуальное и командное первенство. Девушки-
шпажистки вообще никого из соперниц не пустили на пьедестал почета.
Карина Азнавурян, Анна Сивкова и Оксана Ермакова - в таком порядке
расположились москвички. Они же были сильнейшими и в командном
зачете.

УЗОРЫ НА ВОДЕ
Бассейн спорткомплекса «Олимпийский» стал счастливым для наших

замечательных девушек синхронного плавания.
Две Анастасии, москвички - Давыдова и Ермакова безупречно, краси-

во, на редкость синхронно отплавали свою новую программу. Зрители
устроили овацию российскому дуэту за вдохновенное, мастерское вы-
ступление. Кубок Европы у Давыдовой - Ермаковой. На втором и треть-
ем местах соответственно испанки и итальянки.

21Стадион для всех
СПОРТУ, КАК И ЛЮБВИ, ВСЕ ВОЗРАСТЫ

ПОКОРНЫ. И ВСЕ ВРЕМЕНА ГОДА.
ЖАЛЬ ТОЛЬКО, ЧТО У ЧИНОВНИКОВ

БЫВАЕТ МЕЖСЕЗОНЬЕ...
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ТАБЛО

Признаться, мы не очень рас-
считывали на поворотливость
работников упомянутой дирек-

ции единого заказчика. Тем более
что, по нашим сведениям, там зим-
няя спячка плавно перетекает в ве-
сеннюю стадию... 

В отделе благоустройства ДЕЗа
нашего корреспондента пытались
ввести в заблуждение: мол, не ДЕЗа
это дело - ремонтировать спортив-

ные площадки по месту жительства,
пусть управа такими вещами зани-
мается. Хотя именно ДЕЗ, как мы
уточнили, обязан приводить объек-
ты, в том числе и спортивные в нор-
мальный вид.

Управа вмешалась, и правильно
сделала. Иначе в дирекции заказчи-
ка так и не проснулись бы.

- После вашей публикации мы
объездили все площадки на своей

территории, некоторые из них ввели
в так называемую дефектную ведо-
мость, - рассказала журналисту
«МС» главный специалист отдела
социальной сферы управы района
Северное Медведково Елена Рома-
ненко. - Обязательно приведем их в
должный вид. Вы, наверное, уже ви-
дели, что коробку на Северодвин-
ской улице починили. В нашем рай-
оне одна из подрядных организаций
выиграла конкурс на реконструкцию
плоскостных сооружений. И руко-
водство ДЕЗа именно ей доверило
ремонт площадок.

Когда мы приехали на место, убе-
дились: ремонтники поработали на
совесть. Некогда дырявый бортик
оброс «мясом» в виде добротно ско-
лоченных, недостающих досок, кото-
рые в свое время, видимо, были вы-
рваны некими вандалами. Браво,
ДЕЗ «Северное Медведково»! Ока-
зывается, здесь могут иногда рабо-
тать, перестав кивать на дядю.

Вы могли бы, уважаемые болельщики, пред-
ставить себе в эти весенние деньки хоккеиста
на уличной площадке? Когда снега в помине

нет и уже загорать хочется?
Хоккей на роликах! Вот что увидели жители Но-

вороссийской улицы в одном из своих уютных дво-
риков на юго-востоке столицы. Отличная коробка,
о которой мечтают едва ли не все мальчишки и
девчонки, яркое солнце, юные дарования в хоккей-
ной амуниции... Жаркие в прямом смысле баталии.
Все болели отчаянно. Никто не хотел проигрывать.
Атмосфера доброжелательная, сердца-то благо-
родные!

Ну, конечно, соревнования организовал неуто-
мимый Игорь Колесов, сам в недавнем прошлом
хоккеист, нынче руководитель фонда «Лидер», его
детище занимается пропагандой спорта во дворах
нашего города. Естественно, Игорю и его дружной
команде помогли на этот раз и Москомспорт, и уп-
рава района Люблино.

Никто не скучал. Мальчишки и девчонки (да-да,
девчата тоже играли за свои команды вместе с па-
цанами) выходили на площадку под бравурную му-
зыку, она все время сопровождала юных роллер-
хоккеистов.

- Этой площадки еще год тому назад не было, -
рассказал зам. главы управы района Люблино Ми-
хаил Ильченко. - Наш префект, человек спортив-
ный, выделил деньги, сделали, по-моему, класс-
ную арену. Нам только остается поддерживать ее в
нормальном состоянии.

...Юные рыцари мчались на роликах, словно на
крыльях, не всегда рассчитывая свои возможно-
сти. К удовольствию публики, упал однажды и
«звезда» отечественного хоккея Андрей Николи-
шин, поигравший в НХЛ, нынче выступающий за
наш ЦСКА. Известный мастер давал ребятам и дев-
чатам мастер-класс.

- Я не мог сегодня не приехать, ведь когда-то и
сам начинал играть, как эти мальчишки, во дворе,
- делился впечатлениями Андрей. - Нет, роликов в

моем детстве еще не было, они появились позднее.
Непередаваемые ощущения!

Андрей тоже надел ролики и показал ребятне чу-
деса техники. Мастер-класс прошел на ура. Юные
«звездочки» исполнили и традиционные буллиты.
Проигравшая команда под веселое улюлюканье
целых пятнадцать раз отжалась от покрытия аре-
ны. Все, как у взрослых!

15-летний Ильдар Бакеев из команды «Хорошево-
Мневники» очень ловко управлялся на роликах, на-
бросав кучу мячей в ворота «Кометы». Его партнеры
поддержали почин лидера, выиграв всухую - 10:0.

- Где ты научился так здорово кататься? - с
неподдельным восхищением интересуюсь у
Ильдара.

- Да где еще, как не во дворе, - ответил школь-
ник. - Подсматриваю что-то у взрослых хоккеи-
стов, Ильи Ковальчука, например. У него есть че-
му поучиться...

А праздником на Новороссийской улице рол-
леркей не заканчивается. Ребят, а значит, и всех
нас ждут еще четыре увлекательных этапа сорев-
нований в разных округах столицы. По их итогам
определятся победитель и призеры турнира.

ПЕТРАКОВ 
В ЛИДЕРАХ
Главный тренер коллектива Валерий Петраков

может пока бить в литавры, хотя он понима-
ет, что вся борьба за медали еще впереди.

«Москва» одержала уже четвертую победу в семи
матчах, проиграв лишь однажды. «Москвичи» не
демонстрируют яркой игры, но они организован-
ны, почти каждый мастер знает свой маневр, и
результат вполне закономерный. Очередной жер-
твой столичных футболистов стала владикавказ-
ская «Алания», обидевшая в предыдущем туре
спартаковцев. Цель поразил главный голеадор
«Москвы» аргентинец Эктор Бракамонте - 1:0. 

Между тем «Спартак» реабилитировался перед
болельщиками за досадное поражение от «Ала-
нии». В «Лужниках» подопечные Александра
Старкова подарили поклонникам неплохой спек-
такль, крупно обыграв грозненский «Терек» - 3:0.
Все мячи «красно-белые» забили со стандартных
положений. Сначала защитник Дедура открыл
счет после исполнения партнером углового, а в
конце встречи полузащитники Денис Бояринцев и
Максим Калиниченко реализовали штрафные
удары.

Результаты других матчей 7-го тура: «Зенит»
- «Локомотив» - 1:1, «Торпедо» - «Крылья Со-
ветов» - 0:0, «Сатурн» - «Томь» - 0:2, «Рубин» -
«Динамо» - 2:1, «Амкар» - «Ростов» - 1:0.

...Московские армейцы в первом полуфиналь-
ном поединке европейского Кубка УЕФА сыграли
вничью в гостях с итальянской «Пармой» - 0:0. От-
ветная встреча состоится в Москве.

А КЛЮШКИ ЕЩЕ НЕ ЧЕХЛИЛИ...
После 7-го тура чемпионата Рос-
сии по футболу впереди клуб, вы-
ступающий под патронатом столич-
ного правительства - «Москва».

ЧИНОВНИКИ ПРОСНУЛИСЬ, 
К ПЛОЩАДКЕ ПОТЯНУЛИСЬ!

В номере 13 от 13 апреля этого года «Московская сре-
да» рассказала о безобразном состоянии спортплощад-
ки в Северном Медведкове. Адрес: улица Северодвин-
ская, дом 13, корпус 2. Во дворе того самого дома и рас-
полагается указанная арена. 
Невзирая на неважнецкие условия, пацаны разного воз-
раста с упоением гоняют на ней мяч в любое время года.
«В иных местах пробоины в бортике площадки такие,
словно недавно боевые действия велись», - сообщала
«МС». Ни эстетики, ни комфорта. Снимок нашего фото-
корреспондента красноречиво призывал: братцы,
взрослые из ДЕЗа «Северное Медведково», приведите
площадку в порядок!
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Дырявая арена до выступления
«МС».
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Мальчишки ликуют: теперь мяч не будет вываливаться за бортик.



5 мая
В связи с проведением велогонки Крем-

левское кольцо с 18.00 и до окончания меро-
приятия ограничивается движение транс-
порта по Театральной пл., Лубянской пл.,
Новой и Старой площадям, Китайгородском
пр., Москворецкой, Кремлевской наб., Боро-
вицкой пл., улицам Моховая и Охотный Ряд.

7 мая
В связи с проведением XIII Московского

международного полумарафона, посвящен-
ного 60-летию Победы в Великой Отечест-
венной войне, с 9.30 и до окончания меро-
приятия будет ограничено движение по ули-
цам: Москворецкая наб., Кремлевская наб.,
Пречистенская наб., Фрунзенская наб.

8 мая
В связи с проведением международной

общественно-культурной акции «Эшелон
Победы» с 8.00 и до окончания мероприя-
тия ограничивается движение транспорта
по Тверской ул., 1-й Тверской-Ямской ул. и
площади Тверской заставы.

В связи с подготовкой и проведением мас-
совых мероприятий в городе Москве, посвя-
щенных празднованию 60-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне, с 12.00 и до окон-
чания мероприятий будет ограничено движе-
ние транспорта по улицам Моховая, Охотный
Ряд, Петровка и Театральной площади.

9 мая
В связи с подготовкой и проведением мас-

совых мероприятий в городе Москве, посвя-
щенных празднованию 60-летия Победы в
Великой Отечественной войне, с 6.00 и до
окончания мероприятий будет ограничено
движение транспорта, кроме общественного,
в пределах Бульварного кольца и всех видов
транспорта в пределах Кремлевского кольца.

с 7 по 9 мая 2005 года
В связи с подготовкой и проведением мас-

совых мероприятий в городе Москве, посвя-
щенных празднованию 60-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне, будет ограничено
движение транспорта, кроме общественного,
из аэропорта Шереметьево по Ленинградско-
му шоссе в центр Москвы (маршруты объезда:
Шереметьевское шоссе - пос. Хлебниково -
Дмитровское шоссе - МКАД), из аэропорта
Внуково по Киевскому шоссе в центр Москвы
(маршруты объезда - ул. Центральная - Боров-
ское шоссе - МКАД), а также участку МКАД от
Варшавского до Можайского шоссе (внутрен-
нее кольцо) и от Ленинградского до Можай-
ского шоссе (внешнее кольцо). Из аэропорта
Домодедово по Домодедовскому шоссе в
центр Москвы (маршрут объезда через Домо-
дедово - Ям на федеральную автомобильную
дорогу «Дон» - Липецкая улица - МКАД).

По всем трассам выезд из города Моск-
вы не ограничивается.

Почувствовав первые признаки
зарождающегося конфликта, ос-
мотритесь и выберите наиболее

короткий и максимально безопасный
маршрут, чтобы отделиться от этих
людей.

Выбираясь из агрессивно настроен-
ной толпы, старайтесь ни с кем не
встречаться взглядом. Ни в коем слу-
чае не вступайте в словесные пере-
бранки, не реагируйте на реплики в
свой адрес.

Находясь в плотной массе людей,
сгруппируйтесь, прижмите согнутые в
локтях руки к груди, чтобы защитить
себя от сдавливания. 

Застегните одежду на все пуговицы,
а ненужные и громоздкие вещи лучше
выбросить.

Не следует жаться к зданиям или ма-
газинам. Стеклянная витрина под дав-
лением толпы может разлететься на
тысячи осколков, до крови поранив ок-
ружающих.

Обходите группы наиболее возбуж-
денных подростков. 

Всегда полезно иметь при себе доку-
мент, удостоверяющий личность. 

По материалам 
Управления по делам ГО и ЧС

Южного административного 
округа г. Москвы
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СЧИТАЕТСЯ, ЧТО БЕЗ ЗАСТОЛЬЯ 
И ПРАЗДНИК НЕ В ПРАЗДНИК. 
НО ВЕТЕРАНЫ ФРОНТА И ТЫЛА ПОМНЯТ:
ТОГДА САМА ЕДА БЫЛА ПРАЗДНИКОМ

Делу - время,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 16 (122), 4 - 10 мая 2005
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С ТОЛПОЙ НЕ ПО ПУТИ
В праздничные дни на улицах будет масса людей. И заме-
чательно! Это позволяет нам ощутить праздник как один
на всех. Но, к сожалению, не исключена вероятность по-
явления и агрессивно настроенных людей. К празднику
они не имеют никакого отношения, но человеку, случайно
оказавшемуся среди них, могут его испортить. Как же из-
бежать опасности, если вы оказались в гуще стихии?

Грибы, которые растут на де-
ревьях, у многих садоводов не
вызывают опасений. Считают

это даже красивым. На самом деле
на вашем дереве поселилась так на-
зываемая трутовая гниль, или труто-
вик, вредитель, который питается
живой древесиной, после чего она
быстро сгнивает. Кстати, трутовик
больше всего любит питаться кос-
точковыми - вишнями и сливами.

Вредитель этот способен выжи-
вать даже в суровые морозы. Но ран-
ней весной - самое время от него из-
бавиться. Меры борьбы традицион-
ные: уничтожение и сжигание плодо-
вых тел, дезинфекция ран антисеп-
тиками. Причем последнюю опера-
цию надо делать на протяжении всей
жизни растения. Иначе трутовик не
заставит себя ждать и вновь появит-
ся на дереве.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ,
кандидат 

фармацевтических наук

ТРУТОВИК - НЕ ТРУДОВИК

Сейчас, когда снег
растаял, вода оста-
лась в почве. Но ее

избыток губителен для
корневой системы де-
ревьев. Вот почему важно
отвести этот излишек во-
ды. Для этого роют кана-
вы по периметру участка.
Они должны соединяться
с общим водосборным ка-
налом (кюветом вдоль до-
роги за пределами участ-
ка). Опытные хозяева при

наличии места роют глу-
бокий, но небольшой по
площади бассейн (при-
мерно 2х2 метра) и отво-
дят в него воду. Впослед-
ствии ее можно использо-
вать для полива огорода,
а иногда и для разведе-
ния рыб.

Если площадь участка
невелика, то для осуше-
ния подойдет и закрытый
дренаж. На дно вырытых
канав последовательно

слоями укладывают кам-
ни, гальку, щебенку и
хворост. Потом покрыва-
ют все дерном и засыпа-
ют землей.

При отсутствии воз-
можности понизить уро-
вень грунтовых вод до
оптимальных значений
плодовые деревья и
ягодные кустарники са-
жают на искусственно
созданных возвышенно-
стях.

ГРУНТОВОЕ НАВОДНЕНИЕ

Первым после долгой зи-
мы на садовом участке
распускается первоцвет,
или примула. Она радует
глаз нежно-сиреневым,
ярко-желтым, белым и
малиновым цветом. Од-
нако не опоздайте выса-
дить ее на своем участке.

Примулу размножают делением куста или  семенами. На одном месте она рас-
тет 5-6 лет. Если вас интересует какой-либо сорт или особая цветовая гамма,
посадите это растение  семенами. Но обязательно подержите пакетик с семе-

нами в холодильнике рядом с морозильной камерой в течение одного месяца.
Есть еще один способ получить из семян растения в этом сезоне. Для этого не-

обходимо сделать мини-парник в виде ящика, сверху накрытого стеклом.
Елена ЧИЖИКОВА

В ЦВЕТЕ
РАДУГИ

Оказалось, например,
что гречневую кашу,
которой сейчас так

охотно угощают на военных
праздниках, на войне вари-
ли крайне редко. Это был
своего рода деликатес. В ос-
новном готовили перловую,
гороховую, ячневую, пше-
ничную, овсяную. Супы тоже
были. Иногда с мясом. Но
нередко суп заправлялся
той же крупой, из которой
приготовлена и каша. Один
из самых вкусных супов
Сергей Никитич ел на Куба-
ни: бульон сварили тогда из
виноградных листьев. А как
одна из самых вкусных за-
кусок запомнилось блюдо
из свеклы, запеченной в не-
мецких противогазах. На
третье полагался чай. Иног-
да с сахаром. После 1943 го-
да сахар стали давать зна-
чительно чаще, поскольку

Сталин издал специальный
приказ: если сахар не выда-
ли в какой-то день, на следу-
ющий дать двойную дозу.

Мы сегодня предлагаем
рецепты военной кухни - но
с небольшими дополнения-
ми, которые позволят сде-
лать блюда более вкусны-
ми. Стол все-таки мы соби-
раем не фронтовой, а
праздничный!

СУП ПЕРЛОВЫЙ С ГРИБАМИ

Набухшие в воде сушеные
грибы (50 граммов) наре-
зать, посолить и поставить
варить. В закипевшую воду
всыпать перловку (1,5 ста-
кана). Нарезанный и поджа-
ренный лук положить в
бульон. Варить до готовно-
сти. Суп получится густой.
Но зато и такой сытный, что
второе уже не захочется.

ЯЧНЕВАЯ КАША

Ячневую крупу (2,5 стака-
на) всыпать в кипящую во-
ду. Сала свиного или ба-
раньего (100 граммов) мел-
ко нарезать и, положив на
сковороду, поджарить до
получения шкварок. Расто-
пленное сало вместе со
шкварками влить в кашу и
поставить ее до упревания
на 30-40 минут.

ТЮРЯ С ГОРОХОМ

Горох сварить, очищенную
морковь и свеклу мелко
порезать, добавить в горо-
ховый отвар, довести до
кипения. В тарелку поло-
жить черствый черный
хлеб, добавить раститель-
ное масло и залить горя-
чей смесью.

Вера ЛАЗАРЕВА

Солдат, уплетающий из котелка фронтовой обед, - частый пер-
сонаж в кинофильмах, посвященных Великой Отечественной
войне. А что там, в котелке? Об этом мы решили спросить Героя
Советского Союза Сергея Никитича Решетова, который бое-
вым порядком прошел от Кавказских гор до Альпийских.

ППППООООЛЛЛЛЕЕЕЕВВВВААААЯЯЯЯ
ККККУУУУХХХХННННЯЯЯЯ
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Информация
об организации дорожного движения
и работе общественного транспорта



КРУТЫЕ
МЫСЛИ

Не бойтесь будущего! Оно не
настоящее...

Судить о человеке надо по то-
му, за что он сам себя судит.

Циник - это бык, для которого
нет священных коров.

Остановись, мгновение: пе-
рекур!

Ничто так не мешает полноте
женского счастья, как лишний вес.

Жизнь - праздник, если отме-
чать каждый день.

В прошлом и будущее каза-
лось светлее.

Борис КРУТИЕР, 
фразоплет

В эти теплые майские вечера
высыпали обалдуевцы в свои
тихие, уютные дворики. Мужи-
ки - к машинам, шахматам и
домино. Женщины - за ново-
стями: посудачить, посплетни-
чать, косточки перемыть - кто,
где, чего и с кем. Ну а дети,

само собой, к качелям, вело-
сипедам, футбольным мячам.
Да и просто, как все дети,
грязь поискать... Чтобы мате-
рям потом было чем заняться.
Так и проходят эти вечера - ти-
хо, мирно и уютно, совсем по-
семейному. И то правда -

обалдуевцы ведь одна боль-
шая семья. И даже на суббот-
ники выходят почти все члены
этой семьи.
Поэтому-то, наверное, и
жизнь в Обалдуевске в пос-
леднее время стала чуть спо-
койнее...

А БЫВАЛО, В ЭТУ ПОРУ...
20 мая 1224 года в Новгороде и Юрьеве (ныне - Тарту)

«бысть гром страшен». Во время осады Юрьева немцами
был сильный ветер, и врагам удалось без труда поджечь
город, а осажденные не смогли «одолеть силы огня».

В Москве в силу засушливой весны 3 мая 1331 года про-
изошел пожар. Как свидетельствует Троицкая летопись,
сгорел Кремль.

А какой должна была случиться гроза 3 мая 1432 года
во Пскове, чтобы летописец уделил ей такие строки: «Туча
темна и грозна, и дождь силен, и гром страшен... Беспре-
станно блистали молнии»! Вот тебе и «люблю грозу в нача-
ле мая»... Впрочем, до рождения этих строк оставалось
еще почти четыреста лет.

В 1442 году в Новгороде в течение одного месяца
случилось сразу три пожара, из них два «лютых» - 4 и
14 мая. Сгорело много улиц и «христианских душ бог
весть сколько». 

Начиная с 7 мая 1461 года на Руси в течение трех дней
был такой мороз со снегом, что на деревьях замерзла и по-
чернела распустившаяся было листва.

В 1587 году в западно-русских землях выдалась неус-
тойчивая весна с частыми снегопадами до начала мая, а за-
тем пошли сильные дожди. Потоками воды подмывало до-
ма, ветер срывал крыши, град побил стада в поле и цвету-
щие деревья.

1619 год. 5 мая в тех же районах «в самый цвет» выпал
снег, да такой, что «не могли коровы выходить на поле из-
за снега и мороза, а сено было дорого».

Май 1657 года удостоился особенно подробного описа-
ния современников. Так, в Москве 1 мая день был солнеч-
ный, а ночью выпала холодная роса. 2 - 5 мая дни тоже
были солнечные, ночи - теплые. 6-го числа пошел дождь,
после чего похолодало, и 9, 12, 13 мая был мороз. К вече-
ру 14 мая потеплело, а ночью 24-го и 31-го шел «великий
дождь».

1718 год. 8 мая на Украине выпал такой снег, что по
пороше ловили зайцев. При этом и мороз был основа-
тельный.

1723 год. На третий день мая в Великом Устюге «пред
полуднем необычайная пришла вода, а лед ниже града под
деревней Михайловской затерло... и суда, которые были на
отстое (сорвало), и теми судами и льдом мосты изломало
и многи суда и хоромины посносило...»

9 мая 1784 года страшный ураган в Саратовской губер-
нии разбил или повредил многие суда на Волге.

Год 1891. Майские заморозки в центральных губерниях
России совпали с холодами в Западной Европе. В Англии,
Франции, Швейцарии выпал снег. А на юге России в это
время началась засуха. 1 мая в районе Мелитополя насту-
пила мгла. Песок и пыль засыпали глаза, ветер рвал кры-
ши. Буря продолжалась пять дней.

1897 год. 6 мая в Тверской губернии начала колосить-
ся рожь (в это время в Вене выпал снег). А в Петербурге
температура превысила средние показатели за 155 пре-
дыдущих лет наблюдений: такого теплого мая не было с
1743 года.

Составил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 4 по 10 мая

Первые дни мая в Москве и области оказались на 1-
2 градуса холоднее обычного. Небольшие дожди лишь
немного смочили верхний слой почвы, но от недостат-
ка влаги земля пока не страдает. Сейчас ей необходимо
тепло, а оно пока не торопится в наши края. 

В среду Москва и Московская область окажутся на
западной периферии небольшого антициклона, ветер
подует с юга, небо прояснится. Утро будет прохладным,
в Москве 3..5 градусов, но днем при ярком солнце воз-
дух быстро прогреется, в Москве после полудня -
16..18. Температура на поверхности почвы достигнет
25..28 градусов. 

В четверг, 5 мая, атмосферное давление начнет па-
дать, погоду в Москве будет определять атлантический
циклон. Облачность увеличится, и время от времени
станет накрапывать небольшой дождь. Ночь станет те-
плее, в Москве около 6 градусов, по области до 9 теп-
ла. Днем в городе 15..17 градусов, на юге Подмосковья
- до 19. В пятницу и субботу столичный регион окажет-
ся в теплом секторе циклона. Фон давления сохранит-
ся пониженным, погода ожидается облачная с проясне-
ниями, местами пройдут короткие дожди. Ночью в Мо-
скве 7..9 тепла, по области не ниже 5, днем максималь-
ная температура в столице 16..18 градусов. Ветер юго-
восточный, 3-8 м/с. Такая погода весьма благоприятна
для цветов, высаженных накануне на улицах и площа-
дях города.

8 и 9 мая погода в Москве будет значительно лучше,
чем 60 лет назад, когда было объявлено о победе над
врагом. Тогда накрапывал небольшой дождь, и было до-
вольно холодно: утром 1-2 градуса тепла, а днем не вы-
ше 10. В этом году 8-9 мая Московская область окажет-
ся между циклонами, солнечная погода будет чередо-
ваться с короткими дождями. Ночная температура в го-
роде - около 8 тепла, днем 12..17 градусов. 10 мая тем-
пература на пару градусов выше, но осадков прибавится. 

В дни праздников магнитный фон земли будет спо-
койным. Ничто не должно испортить настроения и са-
мочувствия москвичей в эти знаменательные дни.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии погоды
можно получить круглосуточно по мобильным телефо-
нам: МТС-0804; БИ-Лайн, Мегафон- 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
В НАШЕЙ СУМАТОШНОЙ ЖИЗНИ

ТРУДНО ПОНЯТЬ ДРУГ ДРУГА 
С ПОЛУСЛОВА. ДА И ВООБЩЕ...
УМОМ ДРУГ ДРУГА НЕ ПОНЯТЬ
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В нашей жизни
меня многое
радует.

Радует Президент.
Он такой умный и ха-
ризматичный, гово-
рит правильно и без
бумажки. Это радует.

Радует меня и
Премьер. Он - сильный,
целеустремленный и
честно делает свою ра-
боту. Это радует.

Радует меня и Пра-
вительство. Оно -
сплоченное, крепкое,
а главное - очень про-
фессиональное. Это
радует.

Радует меня и Ду-
ма. Она стала более
стабильной и пред-
сказуемой, и наша
жизнь стала меньше
зависеть от ее крика
и драк. Это радует.

Радует меня и эко-
номика. ВВП растет,
рубль крепчает, в ма-
газинах много все-
возможных товаров,
в ширину и глубину
развивается сфера
услуг. Это радует. 

А огорчает меня
только лишь народ.
Ему уже столько
всего дали - вауче-
ризацию, девальва-
цию, инфляцию, ми-
грацию, монетиза-
цию, а ему все мало
и мало...

Антон МАКУНИ,
лоббист

Матвеюшкин, мучимый вечерним дворовым без-
дельем, вдруг осененно хлопнул по плечу вышед-
шего из соседнего подъезда Дубова:

- Леша! Если погладишь мою собаку, поставлю литр
водки!

- Какой конкретно водки? - деловито уточнил Дубов.
- А ты не хочешь спросить, какую я купил собаку? - осто-

рожно предупредил Матвеюшкин.

- Водка, конечно, без закуски? - расстроенно проговорил
Дубов, выясняя детали.

- У меня ротвейлер, - вкрадчиво признался владелец со-
баки и непроизвольно показал руками объем морды пса.

- А сначала надо погладить или водка вперед?
- Леша, ты меня за дурака держишь? - ухмыльнулся Мат-

веюшкин. - Да после литра водки ты мне сам собаку покуса-
ешь. Ты же после литра даже жены не боишься!

- А собака будет на поводке? - упрямо выпытывал Дубов.
- А то она убежит, и ты мне приз не отдашь.

- Знаешь, Леша, я передумал, - отступил Матвеюшкин. -
Лучше я тебе дам поллитра, и ты никогда не подойдешь к
моей собаке. Договорились?

- Давай поглажу. Чего ты? Со мной ничего не случится! -
повис Дубов на плечах сконфуженного собаковладельца.

- Я теперь уже за собаку боюсь, - признался Матвеюшкин.
- Таких, как ты, у нас в стране миллионы. А собака у меня
бойцовая, очень редкая. Такую за литр водки не купишь...

Амир ДАУТОВ,
животнолюб

ТАКИХ У НАС
МИЛЛИОНЫ...

В нашей суматошной жизни мы не
всегда способны понять друг друга
с полуслова. Однажды в нашем

дворе я стал свидетелем встречи двух не
слишком близко знакомых женщин. Не
виделись они давненько, но общая тема
для разговора у них нашлась сразу.

- Вы знаете, мой-то, мой-то совсем от
рук отбился! - начала рассказывать первая.

- А что тут поделаешь, - мгновенно со-
гласилась вторая. - Все они сейчас такие!

- Чуть что, сбежать норовит, - пожало-
валась первая.

- Я же говорю, все они такие, все! - за-
кивала головой вторая.

- И грязнуля, каких свет не видывал!
- Мой тоже, дорогая, мой тоже.
- В ванну ну просто не затащишь.
- Как и моего!
- А тут еще голос стал на меня повы-

шать.
- Вот! И мой так же!
- Правда, потом скулит - прощения вы-

прашивает.
- Копия - мой!
- А на днях посуду перебил.
- Мой тоже недавно тарелку грохнул, а

вчера - блюдце.
- Что с ним делать! Ну просто ума не

приложу.
- Вот-вот! Приложить бы ему, да жал-

ко. А со специалистами советовались?
- Да сходила тут недавно...
- И что?
- Посоветовали жить его интересами и

увлечениями.
- Его интересами и увлечениями?!
- Ну да.
- Вот как? Гм... Ну а вы - что?
- Что-что! Мне за неделю столько не

выпить, сколько он за день...
- Не выпить?! Это вы о чем?!
- Да все о том же! О выпивке!
- Как?! Он у вас что, пьет?!
- Ну а какой мужик сейчас не пьет?
- Мужик?!
- Простите, а вы о ком? Разве не о сво-

ем муже?
- Ну что вы! Я, к счастью, не замужем.

Я о своем ньюфаундленде...
Евгений ТАРАСОВ,

кинолог

-Продолжим? - предложил Афо-
нин, перемешивая костяшки
домино.

- Надоело! - ответили хором Бубнов и
Васин.

- Может, тогда в шашки? - достал до-
ску Афонин.

- Надоело! - снова схорили Васин и
Бубнов.

- А как насчет этого? - подмигнув,
Афонин характерно щелкнул себя по
горлу. 

- Надоело! - как по команде поморщи-
лись Бубнов с Васиным.

- А может... может, того, субботник про-
ведем? - оглянувшись вокруг себя, вдруг
озарился Афонин.

- А чего! Давайте! Надоела эта грязь! -
согласно закивали Васин с Бубновым.

К вечеру во дворе были покрашены все
скамейки, окопаны все деревья, убраны
все пустые бутылки и пачки от сигарет.

И только старенький столик посредине
двора Афонин, Бубнов и Васин трогать не
стали. С общего согласия. Как памятник
древней архитектуры. За которым еще их
отцы и деды играли в шашки. И в домино.

Сергей КЛИНЦОВ,
участник

НАДОЕЛО!

РАДОСТИ

И ЭТО ВСЕ 
О НИХ!

Дачник Иванов имеет дачу на 6 сотках, а
дачник Сидоров трехэтажный дом в водо-
охранной зоне на площади в 60 гектар.

ВОПРОС: Откуда у дачника Сидорова
такие деньги и сколько знакомых у него в
коридорах власти?

Дачник Иванов добирается до своей да-
чи с тремя пересадками, а дачник Сидо-
ров с тремя машинами охраны. При этом
оба они добираются до своих дач одинако-
вое время.

ВОПРОС: В скольких ресторанах успе-
вает посидеть по дороге дачник Сидоров и
сколько сумок в каждой руке тащит на фа-
зенду дачник Иванов?

Дачник Иванов копает на своем участке
колодец, а дачник Сидоров делает подкоп
под конкурентов.

ВОПРОС: Кто из них быстрее докопается?

Дачник Иванов держит в дачном сарае 1
шланг для полива, 3 лопаты и 100 кило-
граммов навоза, а дачник Сидоров в сво-
ей сараюшке - 1 футбольную команду, 3
своры борзых и 100 человек обслуги.

ВОПРОС: Сколько сараев Иванову мож-
но построить из сараюшки Сидорова и
можно ли назвать сараюшку последнего
дворцом?

Дачник Иванов вечерами пьет чай с буб-
ликами, а дачник Сидоров предпочитает
икорку и балычок под песню “Купите буб-
лички” приглашенного народного хора из
50 человек.

ВОПРОС: У кого - Иванова или Сидоро-
ва - дырка от бублика больше?

Дачник Иванов окучивает на даче кар-
тошку, а дачник Сидоров окучивает дочь
миллиардера Петрова.

ВОПРОС: Кучу чего в результате полу-
чит каждый из них?

Дачник Иванов посадил на своих 6 со-
тках яблони, смородину, помидоры, огур-
цы, зелень и картофель, а дачника Сидо-
рова наконец самого посадили.

ВОПРОС: Чья посадка даст больше
пользы стране?

Андрей ГОРЯНИН,
математик

ДАЧНЫЕ ЗАДАЧКИ
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